
ОБЩЕСТВО Охрана 
магазина посадила 
ребенка под стражу

Подростку 
вкатили 
«Пятерочку»

Ирина Варламова, Ростов-на-Дону

СЛУЧАЙ заточения ребенка в подвале сейчас бурно об-
суждают в Ростове-на-Дону. Следственный комитет ре-
гиона  организовал проверку информации о лишении 
свободы несовершеннолетнего. 

— По предварительным данным, сотрудники одного из 
магазинов «Пятерочка» в городе Ростове-на-Дону, запо-
дозрив школьника в краже, не отпускали его из помеще-
ния магазина в течение нескольких часов. Сейчас прово-
дится комплекс следственных  действий, направленных 
на установление всех обстоятельств происшествия, — 
официально сообщили на сайте ведомства.

Но уже спустя несколько часов они опровергли перво-
начальные сведения.

— Блогеры и СМИ слишком преувеличили масштабы 
«заточения». Мальчика не удерживали несколько часов. 
Охраннику показалось, что маленький покупатель ста-
щил какой-то товар и решил это немедленно выяснить — 
просмотрел камеры видеонаблюдения. Все это время 
(около пяти минут) школьник находился в помещении, 
где установлена система видеонаблюдения. Оказалось, 
что он ничего не украл и его отпустили. Проверка про-
должается, — рассказали корреспонденту «РГ» в пресс-
службе регионального следственного комитета.

А теперь поставим себя на место мальчика. Пять ча-
сов он пробыл в служебной комнате охранников или 
пять минут не самое главное. Его задержали в 
торговом зале, у всех на виду. Этот факт не мог 
не ударить по самолюбию подростка. 

ЖИЛЬЕ Как решать 
балконные споры 
в многоквартирном доме

Сосед почти 
не виден

Наталья Козлова

ПОЛЕЗНОЕ разъяснение для граждан, живущих в мно-
гоквартирных домах, сделал Верховный суд РФ. Он объя-
снил, на что имеет право собственник квартиры, кото-
рый решил перестроить балкон.

Желающих улучшить, а в понимании большинства, 
это означает — расширить свой балкон, было достаточно 
во все времена. Нынешние — не исключение. Поэтому 
многие многоэтажные дома поражают разнообразием 
рам, навесов, и прочих наворотов на балконах, которые 
сильно уродуют внешний облик домов.  

Верховный суд РФ сделал такое разъяснение, когда 
пересматривал итоги одного «балконного» спора. Дело 
заключалось в том, что одна из собственниц квартиры в 
многоквартирном доме переделала свой балкон. 

Ее перестройка была про сути стандартной — так ча-
сто поступают желающие усовершенствовать балкон, 
дама совместила его с кухней, а заодно и увеличила его 
размеры. В дополнении к этому над балконом хозяйкой 
был смонтирован козырек такой длины, что он перекры-
вал обзор соседям сверху. 

Соседи, возмущенные таким неудобством обрати-
лись к местным властям. Тем переделка так же не понра-
вилась и уже власти потребовали возвращения кварти-
ры в прежнее состояние, утверждая, что ответчица зате-
яла перепланировку без разрешений компетентных ор-
ганов и без согласия соседей. Со своей стороны, жильцы 
дома подали и свой иск. По утверждению соседей, бал-
конный козырек выходит за границу балконной 
плиты приблизительно на 1,5 метра, что портит 
им и вид с балкона, и образ дома.

Ангела Меркель 
может покинуть 
пост канцлера 
в 2018 году
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Только в «РГ» Глава ФНС Михаил Мишустин о блокчейне, 
сокращении теневой экономики и тотальной маркировке лекарств

Разговор без деклараций

Владислав Куликов

С
егодня пленум Верховного 
суда России рассмотрит 
проект постановления, 

разъясняющего, когда экс-чи-
новник обязан согласовывать 
после отставки свое новое место 
работы.

Закон о противодействии кор-
рупции прописывает ряд ограни-
чений на так называемые «запа-
сные аэродромы» для бывших на-
чальников. В течение двух лет по-
сле отставки чиновники, чьи дол-
жности попадают под такое огра-
ничение, обязаны сообщать в свое 
бывшее ведомство о новом месте 
работы. 

За молчание накажут нового 
работодателя. КоАП предусматри-
вает серьезные санкции за нару-
шение этого правила. Должност-
ные лица новой организации ри-
скуют заплатить штраф от двадца-
ти тысяч до пятидесяти тысяч ру-
блей. Для юридических лиц пред-

усмотрены штрафы от ста тысяч 
до пятисот тысяч рублей.

Но есть важное условие: согла-
совывать надо только в том слу-
чае, если фирма занимается биз-
несом в той сфере, которую чинов-
ник регулировал. Возможно, он 
даже инспектировал эту компа-
нию, проверял, не нарушает ли та 
закон. 

Естественно, если чиновник 
после увольнения вдруг занимает 
высокий пост в такой организа-
ции, это может вызвать подозре-

ния. А вдруг он специально закры-
вал глаза на какие-то недостатки, 
чтобы потом обеспечить себе те-
плое местечко на пенсии? Поэто-
му у фирмы, взявшей на работу от-
ставника, есть десять дней, чтобы 
послать сигнал по адресу. То есть в 
антикоррупционное подразделе-
ние того ведомства, где раньше 
служил человек. Там, в свою оче-
редь, разберутся, нарушил или 
нет отставник какие-то 
запреты своим трудоу-
стройством.

Татьяна Панина

И
мущественные на-
логи можно будет 
платить авансом. 
Законопроект  об 
этом уже подготов-

лен, рассказал «Российской га-
зете» руководитель Федераль-
ной налоговой службы Михаил 
Мишустин. А также о том, какие 
новые возможности появились 
у владельцев «Личного кабинета 
налогоплательщика» и как стать 
топ-менеджером ФНС.

Михаил Владимирович, перед 
нашей встречей смотрела дина-
мику этого года по налоговым 
поступлениям. Впечатляет. 
Похоже, наша экономика, дей-
ствительно, выходит из кризи-
са?
МИХАИЛ МИШУСТИН: Без сомнения, се-
годня по темпам поступления 
налоговых доходов можно гово-
рить об оживлении экономики, 
о том, что мы последовательно 
сокращаем теневой сектор. Од-
нако судить только по ним о 
кризисе не совсем верно. Это 
кумулятивный, собирательный 
эффект. Он связан как с эконо-
микой, которая показала 1,8 
процента роста ВВП за девять 
месяцев, так и с другими факто-
рами, включая налого-
вое администрирова-
ние. 

ПРАВО Верховный суд разъяснит правила 
трудоустройства бывших госслужащих

Куда уходят 
чиновники 

Михаил Мишустин: К выездным проверкам прибегаем, когда абсолютно точно понимаем, что налогоплательщик нарушил все нормы. Тогда в ход идут фискальные меры.

Минстрой разработал 
новые требования 
к застройщикам, 
которые помогут 
защитить дольщиков
Страница 5
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 За полгода наказано более 
2,3 тысячи должностных лиц 
и организаций за нарушения 
при устройстве отставников
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Австралийский доллар  44,8649
Азербайджанский манат  34,8982
Армянский драм**  12,2722
Белорусский рубль  29,6225
Болгарский лев  35,6968
Бразильский реал  18,1969

Венгерский форинт**  22,3391
Вон Республики Корея***  53,9539
Гонконгский доллар*  75,8890
Датская крона*  93,8171
Доллар США  59,2746
Евро  69,6654

Индийская рупия**  91,1531
Казахстанский тенге**  17,9259
Канадский доллар  46,4353
Киргизский сом**  85,0303
Китайский юань*  89,4036
Молдавский лей*  33,8229

Новый туркменский манат  16,9356
Норвежская крона*  71,8306
Польский злотый  16,4849
Румынский лей  15,0180
СДР  83,6329
Сингапурский доллар  43,7161

Таджикский сомони*  67,2048
Турецкая лира  15,2244
Узбекский сум****  73,4574
Украинская гривна*  22,3741
Фунт стерлингов  78,4914
Чешская крона*  27,3136

Шведская крона*  70,2964
Швейцарский франк  59,8854
Южноафриканский рэнд*  42,1991
Японская иена**  52,8954

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 21.11.17

ПОЧЕМУ? Интернет в школы 
пришел раньше теплого 
туалета

Печки-гаджеты

ИНТЕРНЕТ есть сегодня во всех   
43 тысячах российских школ. 
Электронные доски, 3-D принте-
ры, доклады на флешках давно 
стали привычными для учеников.  
Только в этом году открылись 83 
новых, суперсовременных школы. 
Подставил электронный браслет к 
турникету на входе — и родители и 
классный руководитель сразу по-
лучают информацию: ты в школе. 
Заболел? Учитель может провести 
онлайн урок. 

Но есть и другие школы. По 
данным министра образования и 
науки Ольги Васильевой, в стра-
не 3000 аварийных школ, где нет 
не то, что электронных брасле-
тов, но даже теплых туалетов и 
спортзалов. Где приходится от-
апливать классы дровами. 

 Одна из таких находится в 
селе Сыаганнах, на севере Яку-
тии. Родители давно уже подни-
мают перед местными властями 
вопрос о том, что в школе, где 
учится около шестидесяти ре-
бят, нет теплого туалета. 

— Холода у нас бывают нешу-
точные, 50 градусов — не ред-

кость. Поэтому ребятишки и в 
туалет, и обратно бегом бегут, — 
рассказал один из работников 
сельской администрации.

По его словам, пристраивать 
теплый туалет к старому школь-
ному зданию не имеет смысла. 
Поэтому жители ставят перед 
властями вопрос о строительст-
ве совмещенных школы-сада.

— Однако когда до нас дойдет 
очередь — неизвестно. В боль-
шинстве северных сел — та же 
проблема, а денег на всех сразу в 
бюджете, видимо, не хватает, — 
отметил собеседник.

В  О м с к о й  о б л а с т и  н е т 
удобств в  65 школах. В этом году  
в Прииртышье едва не закрыли 
школу в деревне Приветное. Де-
ревянное здание с туалетом на 
улице было построено в 50-е 
годы прошлого века. Школа счи-
тается малокомплектной, но с 
2010 года количество учеников 
растет: поселок активно застра-
ивается.  Сегодня здесь учатся  
18 ребятишек, в следу-
ющем году придут еще 
четверо первоклашек.

КОРОТКО
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В МИНСКЕ 
ЗАДЕРЖАН 
УКРАИНСКИЙ 
ШПИОН
ЗАДЕРЖАННЫЙ в Минске пол-
ковник украинской военной раз-
ведки Павел Шаройко признался 
в работе на спецслужбы Украины. 
Представитель КГБ Белоруссии 
сообщил, что Шаройко задержали 
с поличным при проведении аген-
турной операции 25 октября 2017 
года. В Белоруссии он прикрывал-
ся работой корреспондента Наци-
ональной общественной телера-
диокомпании Украины. Против 
него возбуждено уголовное дело 
по статье «шпионаж». Его обвиня-
ют в создании агентурной сети из 
местных граждан, которые за 
деньги собирали военно-полити-
ческую информацию . «РГ» будет 
следить за развитием ситуации.
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ПИАР И РЕАЛ
МИМОЛЕТНОЕ свидание Путин-Трамп на полях саммита 
и «геополитический спор»: на чьей территории должны 
были сойтись президенты, точно отражает общую ситуа-
цию. Когда есть конкретные проблемы между странами, а 
главное, способы их решения — место и время для встречи 
как-нибудь найдется. Если же нет ясных проблем или не 
видно решений, то тогда общение сводится к ритуалу — и 
вполне понятно, что внешнее окаймление имеет решаю-
щее значение.

За почти год (от момента вступления в должность), что 
Трамп возглавляет США, прежний тренд усилился,  отно-
шения идут «все ниже и ниже и ниже». Можно перечислять 
без конца — все новые санкции, объявление RT иностран-
ным агентом, ответные меры России, готовящаяся с боль-
шой помпой публикация «списков русских с сомнитель-
ными капиталами», резкое усложнение с получением аме-
риканских виз, практический «недопуск» российского по-
сла в Конгресс… Трамп постоянно порывается завести 
разговор: «как вы смели мне помочь на выборах?!», на что 

Путин ему спокойно 
отвечает: «расслабь-
тесь, мы абсолютно 
ничем Вам не помо-
гали». Всю эту ситуа-
цию президент США 
с присущей ему 
трампологикой опи-
сал так: «я верю, что 
русские верят, что 
они не вмешивались 
в наши выборы, и я 
верю нашим замеча-
тельным спецслуж-
бам, что они вмеши-
вались!» Как в ста-
ром анекдоте мог бы 

еще добавить: «и я верю, что одно противоречит друго-
му…»

При этом Трамп чем может «помогает» России: добива-
ется, чтоб Вьетнам покупал американские (а не наши) вер-
толеты, а КНР — американский (а не наш) газ. Что у него по-
лучится — другой вопрос, но он старается.

Помнит о нас и Тереза Мэй. В преддверии визита мини-
стра иностранных дел Ее Величества она «создала атмос-
феру» — объяснила, что Россия «главная сила, которая ста-
рается подорвать свободные общества». Конечно, это ход 
конем в тяжелой для нее внутриполитической партии (в 
том числе и против того же Б. Джонсона — одного из глав-
ных ее конкурентов), Мэй хватается за Россию, как за вет-
ку на крутом склоне brexit, чтоб не полететь вниз. Но это 
говорит не только о проблемах г-жи Мэй, но и о репутации 
России, отношении к ней: «наезд» на нас такой же беспро-
игрышный пиар-ход для западного политика, как «наезд» 
на Запад — беспроигрышный ход для российского ТВ-поли-
тика.

Известно, что пиар-война между Россией и Западом 
идет много лет. Можно даже сказать, что эта Вековая Война 
ненадолго (конец 1980-х — начало 2000-х) прервалась, а за-
тем возобновилась. Правда, под ритуальные заклинания с 
обеих сторон «мы не хотим новой Холодной войны, нам 
надо сотрудничать и т.д.». Тем не менее твердая установка 
российского общества известна: «Америка — стратегиче-
ский противник». Не стоит списывать это на пропаганду. 
На эти идеи был «народный запрос». Вот робкие попытки 
«прозападной пропаганды» пружинили и выталкивались 
общественным сознанием в 1990-е, а «твердый курс» в от-
ношении Запада в 2000-е был принят с неподдельным эн-
тузиазмом. И это взаимно: Запад тоже с удовольствием 
вздохнул, найдя «старого врага», который лучше двух. А 
уж сейчас американские политики и СМИ и вовсе торже-
ственно объявили, что Россия — «токсичный актив».

В связи с этим вопрос. То, что происходит сейчас, — раз-
витие и продолжение все той же обоюдовыгодной ТВ-шоу 
войны против «образа Врага»? Или на сей раз дело может 
дойти до РЕАЛЬНЫХ конфликтов? И КАКИХ конфликтов 
можно ждать?

Первое. Ни Россия к ЕС-США, ни ЕС-США к России не 
имели и не имеют никаких территориальных претензий. 
Это важно — ведь от времен пещер и до Интернета такие 
споры остаются одной из главных причин для драки.

Далее, не было и сейчас нет взаимных военных угроз. 
Метафоры про «радиоактивный пепел» и угрожающие со-
общения про те или иные преимущества в тех или иных во-
оружениях, конечно, бодрят, но никаких — даже косвенных 
— военных угроз стороны друг другу не предъявляют. До-
статочно сравнить язык, на котором говорят США и КНДР 
и на котором говорят Россия и страны НАТО, чтобы понять 
— ни о каких «силовых столкновениях», хотя бы потенци-
ально, речи нет. Наконец, нет и угрозы «войны через по-
средников», как СССР и США де-факто воевали в Корее, 
Вьетнаме, Анголе, 
Афгане. Как бы слож-
но не складывались 
отношения в Сирии, 
но все-таки против-
ник общий — запре-
щенная в России тер-
рористическая орга-
низация ИГИЛ, хотя 
политические итоги 
войны видятся суще-
ственно по-разному. 
В ДНР военных дей-
ствий де-факто нет, 
конфликт заморо-
жен. На Дальнем Востоке Россия далеко не во всем поддер-
живает США, но и КНДР никак не «защищает».  

Экономические отношения. Здесь санкции — полезны 
они России или «очень полезны» — всерьез и надолго. Наше 
сельское хозяйство может развиваться спокойно — «угро-
зы отмены санкций» нет. Вместе с тем, по данным Росстата 
в январе — августе 2017-го ЕС по-прежнему главный пар-
тнер РФ, объем торговли — 157 млрд долл., 43% всего обо-
рота внешней торговли, рост по сравнению с тем же перио-
дом 2016 г. — на 25,6%. Объем торговли с США — 4% от об-
щего торгового оборота, вырос по сравнению с 2016-м на 
18,8%. США и их союзники — ЕС и Япония — дают больше 
половины российского внешнеторгового оборота.

Много скучней в научно-технологических и гуманитар-
ных (например обучение) сферах. Но ведь так обстояло 
дело и раньше: если с КНР у США были и есть совместные 
технологические проекты, то с Россией их и в 90-е годы по-
чти не было.

Итак, можно констатировать — «пиар первичен, реал 
вторичен», психологическая война воспринимается сто-
ронами реальнее, чем «материальные» отношения, но нет 
причин считать, что она конвертируется в экономический 
разрыв, тем более в угрозы силой с обеих сторон. Но и ни-
каких поводов для психологической разрядки нет.

Психологическая 
война 
воспринимается 
сторонами 
реальнее, чем 
«материальные» 
отношения

Наше сельское 
хозяйство может 
развиваться 
спокойно — 
«угрозы отмены 
санкций» нет

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин проверил ход «кассовой» реформы

Чек за чеком
Кира Латухина, Сочи

Н
акануне Дня работника 
налоговых органов прези-
дент побеседовал с руко-

водителем ФНС Михаилом Ми-
шустиным и поздравил его и всех 
сотрудников и ветеранов налого-
вых органов с профессиональ-
ным праздником. 

«Ваши успехи нам очень нуж-
ны, и в этой связи естественный 
вопрос — как работа идет, каковы 
результаты, собираемость как», 
— поинтересовался Владимир Пу-
тин.

За 10 месяцев 2017 года в кон-
солидированный бюджет РФ по-
ступило 14,3 трлн рублей, что на 
19,1 процента, или на 2,3 трлн 
рублей, выше соответствующего 
периода 10 месяцев 2016 года, 
рассказал Мишустин. В феде-
ральный бюджет поступило 7,5 
трлн рублей, на 30 процентов, то 
есть на 1,7 трлн рублей, выше, 
чем в соответствующий период 
прошлого года. Основной при-
рост поступлений дают прежде 
всего ненефтегазовые доходы — 
примерно 60 процентов.

«В первую очередь это посту-
пления по налогу на прибыль — 
2,9 трлн рублей, что на 18,8 про-
цента выше соответствующего 
периода, в абсолютных цифрах 
это 451 млрд рублей. И конечно, 
экономика — 1,8 процента рост, 
по данным Росстата, за 9 меся-

цев, это оживление мы чувству-
ем», — конкретизировал доклад-
чик. НДФЛ поступило 2,5 трлн 
рублей, рассказал он, а страхо-
вых взносов за 10 месяцев — 4,6 
трлн рублей.

Неплохая динамика по акци-
зам. После мероприятий по лега-
лизации алкогольной отрасли, по 
акцизам теперь плюс 18,4 про-
цента, в частности по крепкому 
алкоголю — рост поступлений 17 
процентов, плюс 22 млрд рублей.

За 5 лет тренд поступлений 
НДС положительный, темпы ро-
ста не менее 13 процентов в год, 
рассказал глава ФНС. Вопросы, 
которые остались у налоговой 
службы, относятся к одному про-
центу от всех сумм, которые из 
бюджета хотят вернуть, пример-
но 96 млрд рублей. «При этом мы 
стараемся не беспокоить налого-
плательщиков, в частности все 
процедуры проверки НДС сегод-
ня автоматизированы, и при вы-
явлении этих расхождений мы на 
сегодняшний день не выездную 
проверку проводим, а стараемся 
вначале соответствующее уве-
домление направить», — расска-
зал Мишустин.

В этом году с использованием 
автоматизированной системы 
контроля за возвратом НДС было 
направлено 660 тысяч налоговых 
требований, в результате чего 90 
тысяч налогоплательщиков уточ-
нили свои декларации с увеличе-

нием уплаты НДС на 69 млрд ру-
блей. «А количество выездных 
проверок снизилось на 23 про-
цента. То есть у нас за 9 месяцев 
15,5 тысячи проверок. Это нем-
ного», — сказал он.

«Мы буквально в праздник 
приготовили новую версию лич-
ного кабинета физических лиц, — 
сообщил докладчик. — У нас 27 
млн россиян пользуются личным 
кабинетом физического лица и 
уплачивают налоги посредством 
в том числе интернет-банкинга». 
В этом году с использованием ин-
тернет-банкинга через личный 
кабинет уплачено более 37,6 
млрд рублей. Это 44 процента от 
всех имущественных налогов, 
которые заплатили граждане.

Речь зашла также о реформе 
контрольно-кассовой техники. 
«Мы фиксируем первый этап ре-
формы, перехода на соответству-
ющие кассы онлайн, которые на 
сегодняшний день заменили ста-

рый парк касс», — сообщил Ми-
шустин. Более 470 тысяч налого-
плательщиков зарегистрировали 
1 миллион 447 тысяч кассовых 
аппаратов нового поколения, ко-
торые передают информацию он-
лайн в налоговую службу. «На се-
годня пробито 16 млрд чеков на 
сумму свыше 10 трлн рублей, то 
есть в день мы фиксируем при-
мерно 100 млн операций он-
лайн», — сказал он. В комплексе с 
другими информационными си-
стемами это дает возможность 
создать систему прослеживаемо-
сти, пояснил он, и не применять 
выездные проверки.

«Как раз хотел спросить, этот 
механизм заработал?» — уточнил 
президент. «Заработал, — заметил 
Мишустин. — Первое, это очень 
важный элемент, когда налого-
плательщик может сразу же, по-
сле того как он купил какой-то 
продукт…»

«…Проверить, за что он запла-

тил», — закончил предложение Пу-
тин. «Абсолютно, — подтвердил 
глава ФНС. — У кого купил и за что 
он заплатил. Вы говорили тогда, 
это может быть продукция непра-
вильная, не важно, у кого он купил. 
Но сейчас, в данный момент, этот 
элемент очень важен. Он стимули-
рует людей смотреть, у кого они 
берут, с чем они связаны, так или 
иначе проверять качество продук-
ции». «Еще важный элемент — те-
перь бизнес не носит эти кассовые 
аппараты, не ждет, а онлайн их ре-
гистрирует и в электронном виде 
получает просто подтверждение 
этому. И конечно, мы сокращаем, 
как я уже сказал, отчетность», — 
продолжил глава ФНС.

«Вы поручили отсрочить при-
менение контрольно-кассовой 
техники для определенных видов 
бизнеса: это индивидуальные 
предприниматели», — сказал Ми-
шустин. «Мы считаем, что это аб-
солютно верно. Мы лучше дадим 
бизнесу время подготовиться и 
проанализируем, какие из видов 
экономической деятельности, 
может быть, не стоит в этом ре-
жиме эксплуатировать в плане 
контрольно-кассовой техники, 
потому что не везде есть элемен-
ты, связанные с риском для неу-
платы налогов», — добавил он.

Интервью с главой ФНС 
Михаилом Мишустиным читайте 
на стр. 1 и 11.

Акцент

 За 10 месяцев 2017 года 
в консолидированный 
бюджет России поступило 
14,3 трлн рублей

Событие Вчера Владимир Путин и Дмитрий Медведев поздравили 
Патриарха Кирилла с Днем рождения

Любить человека

Кира Латухина

В
чера Патриарх Москов-
ский и всея Руси Ки-
рилл отметил свой 71 
год рождения. Прези-
дент Владимир Путин 

встретился в Кремле с Предстоя-
телем и вручил ему свой подарок. 
Свои поздравления направил 
Святейшему и премьер-министр 
Дмитрий Медведев.  

В подарок от Владимира Пути-
на Патриарх получил картину 
«Успенский собор Кремля», ко-
торую написал художник Влади-
мир Лаповок в 2007 году. «Хочу 
вас сердечно поздравить с днем 
рождения, поблагодарить вас за 
ваше служение и пожелать, поже-
лать всего самого-самого добро-
го, здоровья», — сказал Владимир 
Путин. «Поменьше работать», — 
добавил глава государства.

Предстоятель РПЦ поблагода-
рил президента за поддержку со-
трудничества государства и цер-
кви. «Все соработничество на-
правлено на простую одну цель — 
чтобы людям было лучше, чтобы 
люди жили хорошо — и духовно, и 
материально, чтобы процветала 
наша страна, и чтобы счастье 
было в каждой семье. Я благода-
рю вас за то, что сегодня это сора-
ботничество набирает силу, и ду-
маю, что многие его положитель-
но оценивают. Так что сердечно 
вас благодарю», — сказал он.

«Замечательная картина, 

Успенский собор. Очень хорошая 
картина, приятная, написана хо-
рошо. Спасибо вам большое!» — 
поблагодарил Патриарх.

«Вам большое спасибо! — от-
ветил Путин. — Спасибо за все, 
что вы делаете для страны, для 
людей наших».

Художник рассказал, что это 
уже вторая его картина, которую 
дарит Владимир Путин: в 2016 
году в день Славянской письмен-
ности Предстоятель РПЦ также 
получил полотно, написанное 
Лаповком, от главы государства, 
сообщает информагентство РИА 
Новости. А вот отвечать на во-
прос о стоимости картины ма-
стер отказался. «Вот это как раз 
секрет, коммерческая тайна», — 
заметил он.

Напомним, что в прошлом 
году к юбилею президент награ-
дил Патриарха орденом «За за-
слуги перед Отечеством» I степе-
ни.

«Благодаря Вам сегодня госу-
дарство и Русская православная 
церковь развивают конструк-

тивный диалог. Вместе многое 
делают для того, чтобы люди в 
нашей стране жили лучше. Уча-
ствуют в важных социальных и 
благотворительных проектах, 
обустраивают больницы и при-
юты. Восстанавливают памят-
ники истории и культуры. Об-
щими усилиями воспитывают у 
молодежи уважительное отно-
шение к людям разных религий 
и национальностей», — говорит-
ся в поздравлении Патриарху 
премьер-министра Дмитрия 
Медведева. Глава правительства 
заявил, что многолетнее первос-
вятительское служение Кирил-
ла значимо не только для цер-
кви, но и для всей страны. «Вы 
всегда призываете к миру и со-
гласию, справедливости и мило-
сердию. С верой в сердце и боль-
шой любовью стремитесь объе-
динить людей вокруг ценно-
стей, важных для каждого. Это 
находит большой отклик в об-
ществе. Заслуживает самой глу-
бокой признательности», — от-
метил Дмитрий Медведев. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«Патриарх говорит» — 

так называется сайт, 

представляющий новую 

книгу Патриарха Кирил-

ла «Мысли. Высказыва-

ния. Суждения», которая 

вчера, в день рождения 

предстоятеля Русской 

православной церкви, 

была презентована жур-

налистам. 

В книге представлены 

самые яркие, емкие и 

важные слова, сказанные Патриархом за 48 лет служения — с момента рукопо-

ложения в 1969 году и до наших дней.

— Я стал писать достаточно рано, — сказал Патриарх Кирилл на презентации 

книги, — но еще было советское время, и большинство текстов никогда не уви-

дело свет. Какие-то тексты однако сохранились и вошли в 9-томник собрания 

сочинений. Но всякий раз, когда я беру в руки этот 9-томник, я чаще всего откла-

дываю его в сторону. Потому что... сегодня нет времени читать длинные тексты, 

мы все живем в условиях дефицита времени и избытка информации. А эта кни-

жечка, может быть, кому-то поможет узнать, увидеть и прочувствовать что-то 

важное.

 Поблагодарив составителей и издателей за предложенный ему «правильный 

формат» книги, Патриарх рассказал, как рождается и живет в нем та или иная 

мысль или текст.

— У меня бывает иногда такое искушение. Приходит в голову какая-то порази-

тельная мысль, ты раньше об этом не думал...  (А я всегда к этому внимательно от-

ношусь, потому что  если эта мысль приводит к добрым и важным выводам, то 

для меня она, несомненно, есть некий сигнал свыше). И вот когда обретаешь та-

кую мысль, то думаешь: это надо поберечь.

Но соблазн донести важную мысль до более широкой аудитории, перед телека-

мерами обычно кончается тем, что мысль уходит, забывается.  Поэтому не надо 

приберегать, жалеть, гордиться своими мыслями, уверен Патриарх,  но выска-

зывать их перед любой аудиторией, даже самой скромной и маленькой.

Новая книга Патриарха содержит более 70 рубрик, в ней можно прочитать  о 

Боге,  Церкви,  общественной морали, консерватизме,  досуге, модернизации и 

многом другом.

Кроме цветов в подарок от Владимира Путина Патриарх получил картину «Успенский собор Кремля» кисти художника Владимира Лаповка.

Акцент

 Все соработничество направ-
лено на простую одну цель — 
чтобы людям было лучше
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БЕЗОПАСНОСТЬ

Владимир 
Путин 
потребовал 
обеспечить 
армию и флот 
лучшей 
техникой

АЗБУКА 
ПОБЕДЫ

Кира Латухина, Сочи

ПРЕЗИДЕНТ России Владимир 
Путин вчера в Сочи начал тради-
ционную серию совещаний с ру-
ководством министерства обо-
роны и предприятий оборонно-
промышленного комплекса. Эти 
мероприятия Верховный главно-
командующий проводит дважды 
в год — весной и осенью. Их цель 
— определить современное со-
стояние и поставить задачи на 
будущее для Вооруженных сил и 
предприятий «оборонки».

Глава государства призвал 
тщательно выверять планы при 
формировании новой государст-
венной программы вооружения, 
а также обеспечить эффектив-
ную нейтрализацию внешней уг-
розы. У армии и флота должны 
быть самое современное оружие 
и техника — лучше, чем у конку-
рентов, считает он. Такие встре-
чи доказали свою востребован-
ность, заявил президент. По ито-
гам прошедших обсуждений 
было дано более трехсот шести-
десяти поручений, а их исполне-
ние находилось под особым 
контролем. «Это позволило чет-
че скоординировать работу и за-
дачи развития Вооруженных сил 
и оборонной промышленности, 
повысить ответственность пред-
приятий ОПК за выполнение го-
соборонзаказа, и главное — обес-
печить планомерное наращива-
ние возможностей Вооруженных 
сил», — оценил Владимир Путин.

«Сейчас завершается форми-
рование новой государственной 
программы вооружений, ее реа-
лизация во многом определит 
боеспособность видов и родов 
войск на предстоящее десятиле-
тие и долгосрочную перспекти-
ву, и нужно тщательно выверить 
все намеченные планы, — поста-
вил задачу Верховный главноко-
мандующий. — Наша армия и 
флот должны обладать самым 
современным оружием, военной 
и специальной техникой, кото-
рые учитывают в том числе ве-
роятные изменения в стратегии 
и тактике вооруженной борьбы в 
будущем и по своим характери-
стикам находятся на уровне, а 
лучше всего — превосходят зару-
бежные аналоги». «Если мы хо-
тим быть впереди, если мы хо-
тим побеждать, нужно быть луч-
ше», — заявил президент участ-
никам совещания.

«Ключевые показатели про-
граммы должны прежде всего 
обеспечить гарантированное 
стратегическое сдерживание, а в 
случае потенциальной внешней 
угрозы — ее эффективную ней-
трализацию», — сказал глава го-
сударства. «Разумеется, выпол-
нение госпрограммы вооруже-
ния будет зависеть от возможно-
стей оборонных предприятий, 
научных исследовательских цен-
тров, поэтому важно не только 
своевременно разрабатывать 
перспективные технологии, 
образцы вооружений, соответст-
вующие требованиям министер-
ства обороны, но и быть готовы-
ми без задержек и срывов запу-
скать их в серию», — поставил за-
дачу президент. «Помимо созда-
ния и производства вооружения 
особое внимание в новой го-
спрограмме вооружения следует 
уделить синхронизации поста-
вок военной техники со строи-
тельством военной инфраструк-
туры, — также сказал Путин. — 
Мы уже об этом говорили. Это 
должно обеспечить надлежащее 
хранение и применение техни-
ки, а также размещение и обуче-
ние личного состава, который 
будет ее эксплуатировать».

Новая госпрограмма воору-
жения на 2018—2025 годы пред-
полагает принципиальное тех-
ническое переоснащение армии 
и флота.  Среди приоритетных 
направлений: развитие средств 
военно-космической обороны, 
стратегических ядерных сил, си-
стем связи, разведки и управле-
ния, высокоточного оружия, а 
также систем индивидуальной 
защиты военнослужащих.

У армии и флота 
должны быть 
самое современное
оружие и техника — 
лучше, чем у конку-
рентов
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Татьяна Замахина

В 
Москве открылся двух-
дневный Всероссий-
ский молодежный фо-
рум. Самые ценные 
инициативы его участ-

ников рассмотрит Госдума — они 
могут стать законами для всей 
страны.

В Госдуме намерены прислу-
шиваться к мнению молодежи. 
В случае успеха мероприятие ста-
нет ежегодным, обещал председа-
тель Госдумы Вячеслав Володин. 
Успех он видит в полезных иници-
ативах, которые в перспективе 
могут стать законопроектами. Во-
лодин предложил вместе найти 
решение проблем в области моло-
дежной, жилищной политики, 
цифровой экономики, вопросов 
образования, трудоустройства. 
На форуме будут охвачены все 
темы, интересующие молодежь, 
заверил спикер.

Вице-спикер Госдумы Петр 
Толстой подчеркнул, что «цель 
форума не «сделать селфи», 
а выйти на конкретные решения. 
Во-первых, три-четыре стоящие 
инициативы молодежи Госдума 
может рассмотреть. А во-вторых, 
молодежным парламентам в ре-
гионах могут дать право законо-
дательной инициативы. Данную 
тему депутаты прорабатывают 
с региональными властями.

Глава думского Комитета по 
физкультуре и спорту Михаил Де-
гтярев устроил среди ребят голо-
сование — нужно ли дать право 
Континентальной хоккейной 
лиге (КХЛ) не пускать иностран-
ных хоккеистов на Олимпийские 
игры (по аналогии с такой пра-
ктикой в НХЛ). Молодежь прого-
лосовала «за». Дегтярев обещал 
оформить эту идею в виде попра-
вок. Сбор предложений депутаты 
устроили на 18 площадках на 
базе комитетов. Например, на од-
ной из них обсуждалось давление 
американских властей на россий-
ские СМИ. Недавно были приня-
ты поправки о статусе иностран-
ных агентов для зарубежных 
СМИ в случае финансирования 
из-за рубежа. Молодежь предло-
жила продвинуть эту идею в стра-
нах СНГ. Глава профильного ко-
митета Леонид Калашников со-

гласился — тему можно поднять 
в рамках Межпарламентской ас-
самблеи.

На других площадках обсужда-
лись самые разные темы от запре-
та «веселящего» газа до гендерно-
го равенства (поправки об этом 
как раз дорабатываются). Что ка-
сается первой темы, то Госдума 
может законодательно ввести ог-
раничения по обороту закиси азо-
та или так называемого веселяще-
го газа, заявил на форуме зампред 
Комитета Госдумы по охране здо-
ровья Николай Говорин. «Мы со-
бираемся распространить на это 
вещество норму закона, когда его 
распространение будет жестко 
контролироваться. От этого пре-
парата формируется зависи-
мость», — заметил Говорин. По его 
словам, закись азота, которая ис-

пользуется главным образом 
в анестезиологии, в России произ-
водится одной компанией, но 
в последнее время значительно 
увеличилась поставка веселящего 
газа из семи европейских стран. 

В свою очередь вице-спикер 
Госдумы Ирина Яровая заявила, 
что бороться в России за гендер-
ное равенство значит отказаться 
от имеющихся у женщин приви-
легий перед мужчинами, таких 
как вежливость, забота и внима-
ние. «Если говорить о популярной 
теме гендерного равенства, я вам 
расскажу свое отношение: когда 
за рубежом встречаюсь с коллега-
ми, которые одержимы идеей ген-
дерного равенства, я говорю, что 
мы против гендерного равенства, 
они настораживаются. Понимае-
те, мы в России за женские приви-

легии, и мы настолько к этому 
привыкли, что сейчас бороться за 
равенство значит отказаться от 
своих привилегий», — заявила 
Яровая. Она пояснила, что к тако-
вым привилегиям относятся «об-
ыденные человеческие отноше-
ния между мужчиной и женщи-
ной: та вежливость, деликат-
ность, забота, внимание». По ее 
словам, в какой-то момент борьба 
за гендерное равенство привела 
к тому, что на самом деле положе-
ние женщины в обществе «де-
вальвировалось».

ПОЛИЦИЯ МВД предлагает 
родителям, не дающим 
согласия на выезд детей 
за границу, объяснять 
причины отказа

Объясните причину

Наталья Козлова

ИНТЕРЕСНЫЕ новшества ждут 
родителей, которые не желают 
выпускать своих детей на отдых, 
лечение или учебу за границу. 

Как правило, таким образом 
один из родителей мстит второй 
половине.

Исправить ситуацию пробует 
МВД России. Министерство 
представило на общественное 
обсуждение проект обновленно-
го документа. Он называется 
«Порядок подачи, рассмотрения 
и ведения учета заявлений о не-
согласии на выезд ребенка из 
страны». Судя по пояснительной 
записке, меняются правила вые-
зда детей за рубеж: с одной сто-
роны, порядок облегчат, а с дру-
гой — ужесточат, так как запрет 
придется аргументировать.

По новым правилам родитель 
сможет подать заявление о своем 
нежелании на выезд ребенка 
в электронном виде. Сейчас 
 запреты принимают лишь на бу-
маге. Правда, в обмен на такое 
упрощение добавлено крайне не-
приятное новшество. Придется 
указывать мотивы своего запре-
та. Сегодняшний порядок не тре-
бует рассказывать, почему гра-
жданин против, чтобы ребенок 
поехал на отдых за границу. Важ-
ный нюанс коснется списка не-
обходимых детских документов. 
Это могут быть как паспорта или 
свидетельства о рождении, так 
и бумаги на опекунство. Главное 
нововведение — в проекте правил 
будут прописаны жесткие сроки, 
в течение которых заявление 

строптивого папы или мамы 
должно быть рассмотрено. Так, 
на регистрацию дается день. Рас-
смотреть просьбу чиновников 
обяжут в срок до пяти дней. 

Помимо этого, предлагается 
ввести правило о том, что ориги-
налы приложенных к заявлению 
документов возвращаются зая-
вителю, а их копии, заверенные 
уполномоченным сотрудником, 
приобщаются к заявлению. При 
наличии в заявлении сведений 
о месте жительства (пребыва-
ния, фактического проживания) 
второго законного представите-
ля несовершеннолетнего гражда-
нина России ему направляется 
простое почтовое уведомление 
о внесении заявления в инфор-
мационные системы.

Форум Молодежь привлекут к работе над законами

Идея принимается
ПРАВИТЕЛЬСТВО Вопрос
с очередями в детсады
пора закрыть

Места 
без дефицита

Владимир Кузьмин

РЕГИОНЫ, в которых все еще не закрыты очереди в дет-
ские сады, должны учитывать эти расходы в своих бюдже-
тах, заявил премьер-министр Дмитрий Медведев. В следу-
ющем году особое внимание будет уделено Крыму, Ингу-
шетии и Дагестану.

Программа по ликвидации очередей в дошкольные уч-
реждения для детей в возрасте от 3 до 7 лет выполнена на 
99 процентов. В 70 регионах страны показатель достиг 
100 процентов. За последние два года для этого создали 
300 тысяч мест в новых детских садах. Но все еще есть от-
стающие субъекты Федерации. «В некоторых из них, в Ин-
гушетии, Дагестане, уровень доступности пока еще со-
ставляет 64—80 процентов» — подчеркнул глава прави-
тельства на совещании со своими заместителями.

Вице-премьер 
Ольга Голодец под-
твердила, что в от-
дельных регионах по 
отдельным районам 
есть напряженность. 
«В следующем году — 
мы сейчас работаем 
предметно — самая 
большая программа 
будет реализовы-
ваться в Крыму, — сообщила она. — Там сейчас самый боль-
шой дефицит мест в дошкольных учреждениях. На нее за-
ложены средства». В Ингушетии и Дагестане вопрос будут 
решать силами региональных властей.

«Надо ситуацию держать под контролем, — потребовал 
Медведев. — Действительно, у субъектов дополнительные 
деньги на эти вопросы должны появляться. Они должны 
необходимые расходы учитывать». По его словам, эту 
программу нужно довести до конца по всем территориям, 
чтобы она выполнена была на 100 процентов.

На совещании премьер сообщил об утверждении пере-
чня услуг в сфере здравоохранения, которые граждане 
смогут получать с помощью единого портала государст-
венных и муниципальных услуг с 1 января 2018 года. «Это 
запись к врачу, вызов врача на дом, получение полиса обя-
зательного медицинского страхования, информация 
о страховой организации, об оказании медицинской по-
мощи и ее стоимости в рамках страхового полиса, о при-
креплении к медицинской организации, а также другие 
наиболее востребованные услуги», — рассказал Медведев.

Другой подписанный документ расширяет возможно-
сти малого и среднего бизнеса для участия в закупках 
крупнейших госкомпаний. «Мы снижаем для заказчиков 
порог по годовому объему выручки с 2 миллиардов до 
500 миллионов рублей. Стало быть, расширяется автома-
тически количество возможных участников», — заявил 
глава кабинета министров. Кроме того, в число заказчи-
ков теперь включают федеральные и региональные авто-
номные учреждения. Это должно дополнительно при-
влечь к участию в закупках более тысячи новых заказчи-
ков разных уровней, и в следующем году объем закупок 
у малого бизнеса вырастет до 3 триллионов рублей.

Будут прописаны 
жесткие сроки, 
в которые заявле-
ние строптивого 
папы или мамы 
должно быть
рассмотрено 

Самая большая
программа будет 
реализовываться 
в Крыму

Полезные молодежные инициативы 
могут стать законопроектами,
считает Вячеслав Володин. 

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

КОМПЕТЕНТНО

Александр Боломатов, 
адвокат:

Подобные ситуации возникают часто. Запрет на выезд может быть оспорен в су-

дебном порядке. В данном случае речь идет о техническом регулировании по-

рядка подачи документов. В документе отражены некоторые сложные вопросы, 

например, необходимость заявителя описывать мотивы подачи заявления о за-

прете на выезд, что ранее не требовалось. Крайне важно почтовое уведомление 

второго родителя о подаче такого заявления. К сожалению, он не сможет ре-

шить все сложности, но наличие четкого порядка работы государственных ор-

ганов в этой области, безусловно, пойдет на пользу всем.

Читайте также:
Верховный суд защитил 
семьи от произвола 
чиновников из опеки
rg.ru/art/1475996
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Защита 
«Тольяттиазота» 
всячески оттягивает 
рассмотрение дела 
о мошенничестве

Затянувшийся 
процесс

Виктория Ельник 

БЫЛО время, когда химический гигант «Тольяттиа-
зот», входящий в топ-10 мировых производителей ам-
миака, славился на всю страну своими делами. Теперь 
достоянием гласности стали другие его дела — уголов-
ные. Как пишут СМИ, близится к концу растянувшееся 
на годы расследование махинаций на миллиарды дол-
ларов, в которых замешано бывшее руководство ТоА-
За. Оно обросло сотнями томов следствия, десятками 
апелляций, которые СМИ уже окрестили судебным ка-
зусом, поскольку они то подавались, то возвращались, 
дублировали друг друга, одни ходатайства делали не-
возможным рассмотрение других. Для чего это дела-
лось? Попробуем разобраться.

Всем известна тактика: лучший способ защиты — на-
ступление. И судебные коллизии с ТоАЗом тому под-
тверждение. В последнее время, как пишут СМИ, ак-
тивно озвучивается недовольство представителей ПАО 
«Тольяттиазот» квалификацией российских судей и 
правоохранительных органов. 

Поскольку любая судебная система испытывает 
объективную потребность в совершенствовании, они 
пытаются воспользоваться этим и развернуть ситуа-
цию в свою пользу. Якобы суд и следствие не дают до-
статочно времени для ознакомления с материалами 
уголовного дела о мошенничестве на ТоАЗе подсуди-
мым, в числе которых бывшее руководство и совла-
дельцы завода, а также их адвокатам. 

Если попытаться 
непредвзято разо-
браться в происхо-
дящем, то невольно 
напрашивается 
мысль: не является 
ли непрерывная по-
дача жалоб со сто-
роны обвиняемых 
сознательно из-
бранной тактикой 
затягивания про-
цесса в надежде из-
бежать уголовной 
ответственности?

По сообщениям 
СМИ, в конце 2012 
года СК РФ возбу-
дил уголовное дело 
о мошенничестве в 
особо крупном раз-
мере на ТоАЗе. По 
версии следствия, 
завод продавал 
свою продукцию по 
заниженной цене трейдеру Nitrochem Distribution AG, 
дочерней структуре Ameropa AG швейцарца Андреаса 
Циви, который также владеет 12% акций самого «То-
льяттиазота». Трейдер реализовывал продукцию уже 
по рыночной цене.

В январе 2013 года гендиректор ТоАЗа Евгений Ко-
ролев отбыл в Лондон якобы «в служебную команди-
ровку», из которой он так и не вернулся. Ему, как сооб-
щают СМИ, было предъявлено обвинение в мошенни-
честве, причинившем заводу ущерб в $550 млн, а госу-
дарство недосчиталось около 5 млрд рублей налоговых 
отчислений.

Год спустя против Королева завели уголовное дело 
по статье «злоупотребление полномочиями» по факту 
вывода из ТоАЗа наиболее ликвидных активов — мета-
нолового производства вместе с земельным участком, 
на котором оно расположено. Ущерб, нанесенный 
предприятию незаконными действиями, эксперты оце-
нили в $1,5 млрд.

Евгений Королев был заочно арестован и объявлен в 
международный розыск. В декабре 2014 года, по сооб-
щениям СМИ, суд заочно арестовал и других руководи-
телей «Тольяттиазота» — теперь уже бывшего председа-
теля совета директоров Сергея Махлая, совладельца 
Владимира Махлая, Андреаса Циви и директора 
Nitrochem Беата Рупрехта. 

Расследование затянулось почти на пять лет, в част-
ности, потому, что все обвиняемые находятся за рубе-
жом. По данным СМИ, Сергей Махлай — гражданин 
США, где известен как Serge Makligh и George Mack. 
Его отец Владимир Махлай, первый директор и основ-
ной владелец ТоАЗа, в 2005 году уехал за границу, по-
лучив там вид на жительство, как, впрочем, и Королев, 
а Циви и Рупрехт — подданные благополучной европей-
ской страны. Это потребовало участия в расследова-
нии правоохранительных органов нескольких госу-
дарств. 

С момента возбуждения уголовного дела о мошен-
ничестве адвокаты подозреваемых пытались обжало-
вать в суде многие следственные действия, но им это не 
удалось. Теперь подсудимые пытаются затянуть про-
цесс бесконечными продлениями срока ознакомления. 
Это очевидная уловка, так как в ходе бесконечных об-
жалований по ходу расследования все материалы дела 
были им предоставлены, а потому хорошо известны. 
Также обвиняемые привлекли к процессу целый легион 
адвокатов и постоянно их меняют, надеясь, по-видимо-
му, на некое адвокатское чудо.

Напрашивается вопрос: не пытаются ли таким обра-
зом обвиняемые избежать уголовной ответственности 
за истечением срока давности? И не подтверждают ли 
такие действия тот факт, что никаких аргументов по 
существу предъявленных обвинений у защиты нет, и 
нескончаемые процессуальные манипуляции — их по-
следняя надежда?

Есть основания полагать, что обвиняемые распола-
гают и значительным коррупционным ресурсом и, воз-
можно, пытаются выгадать время для его использова-
ния. В 2015 году в прессе со ссылкой на зарубежные 
СМИ сообщалось, что Андреас Циви был вызван в Осло 
для дачи показаний по делу о взятке ливийским чинов-
никам. Как выяснилось, в марте 2007 года Nitrochem от 
имени норвежской химической компании Yara переве-
ла $1,5 млн на швейцарский счет, который на тот мо-
мент принадлежал сыну министра нефти Ливии Шукри 
Ганема, впоследствии исчезнувшего и найденного мер-
твым в Дунае. 

По этому факту компания Nitrochem была пригово-
рена к выплате штрафа в размере 750 тыс. швейцар-
ских франков. За незаконные действия Циви и Рупрехт 
отделались штрафом. Возможно, ориентируясь на по-
добные практики, они надеются и в российском суде 
обойтись легким испугом. 

Но хочется верить, что Басманный суд, в отличие от 
европейских судов, рассмотрит дело объективно, в 
строгом соответствии с буквой закона и, наконец, по-
ставит точку в этом затянувшемся процессе.

Ресурсы Росрыболовство обещает, что без щуки наши 
реки не останутся

Прищучили

Нина Егоршева

Р
осрыболовство опро-
вергло резкое сокра-
щение щуки в россий-
ских реках и озерах. 
Так ведомство ответи-

ло на заявление депутата Госду-
мы, известного эколога Олега 
Лебедева, сильно обеспокоив-
шее рыбаков. 

Депутат ссылается на экспер-
тные оценки, по которым вылов 
щуки в Волго-Каспийском и дру-
гих рыбохозяйственных бассей-
нах в 2017 году сократился на 
40—50 процентов. Главная при-
чина этого, по мнению Лебедева, 
— возросший уровень брако-
ньерства и неконтролируемого 
вылова, а также ухудшение эко-
логической обстановки в дельте 
Волги. 

Росрыболовство успокаивает 
другими цифрами, которые пока-
зывают, что промысловые запа-
сы щуки в Волго-Каспийском и 
Северо-Каспийском рыбохозяй-
ственных подрайонах находятся 
в удовлетворительном состоя-
нии: начиная с 2008-го они коле-
блются от 20 до 29 тысяч тонн.

В 2017 году наибольший ве-
сенний вылов щуки пришелся на 
март. Тогда было добыто чуть 
больше тысячи тонн, что дейст-
вительно на 143 тонны ниже 
уровня 2015 года. Однако если 
сравнивать с 2016 годом — при-
рост на 164 тонны.

Впрочем, в ведомстве не отри-
цают возросшей антропогенной 
нагрузки, которая, естественно, 
плохо сказывается на сохранно-
сти и восполнении щуки и другой 
рыбы. «Интенсивный вылов в ве-
сенний период, обусловленный 
образованием ранних преднере-

стовых и нерестовых скоплений, 
может отрицательно сказывать-
ся на воспроизводстве щуки, так 
как приводит к преждевременно-
му и чрезмерному изъятию про-
изводителей, что наносит непо-
правимый ущерб запасам этого 
вида», — сообщил отраслевой ре-
гулятор.

Щука в нашей стране — рыба 
по-настоящему народная. Она 
прочно вошла в русские сказки, 
да и водится практически повсе-
местно. Живет этот хищник в 
среднем 25 лет, и за это время мо-
жет набрать полтора метра в дли-
ну. Правда, сейчас все чаще попа-
даются рыбины длиной 42—43 
сантиметра.

Подобным способом, как объ-
ясняют экологи, щука ведет 
борьбу за выживание в условиях 
чрезмерной промысловой на-
грузки. Есть мнение, что если не 
изменить ситуацию, не умень-
шить, к примеру, объемы допу-
стимого улова (ОДУ), то скоро 
щука станет таким же объектом 
аквакультуры, как осетровые, то 
есть ее придется выращивать 
искусственно.

Но эти опасения скорее каса-
ются щучьего будущего. На 2018 
год промысловый запас этой 
рыбы в Южном рыбохозяйствен-

ном районе Волго-Каспийского 
рыбохозяйственного бассейна 
оценен в объеме 33 тысячи тонн. 
Общий допустимый улов установ-
лен на уровне 6,7 тысячи тонн. 
«Хуже всего, что помимо ОДУ су-
ществует неучтенный вылов — и в 
2016 году он превысил 3 тысячи 
тонн», — замечает Олег Лебедев. 

В Росрыболовстве согласны, 
что для поддержания состояния 
запасов пресноводной рыбы не-
обходимо принимать меры по 
усилению рыбоохранных меро-
приятий, расширению искусст-
венного воспроизводства рыбы. 
В Госдуме также намерены про-
вести совещание с участием всех 
заинтересованных сторон, где 
будут озвучены меры по защите 
щуки. При этом депутаты под-
черкивают, что не являются сто-
ронниками запретов. 

Для поддержания запасов щуки 
требуются меры по усилению 
рыбоохранных мероприятий.

Акцент

 В Росрыболовстве не отрицают 
негативного влияния 
интенсивного вылова 
на популяцию щуки

Было предъявлено 
обвинение 
в мошенничестве, 
причинившем 
заводу ущерб 
в $550 млн, 
а государство 
недосчиталось 
около 5 млрд 
рублей налоговых 
отчисленийМЕЖДУ ТЕМ

В Архангельской области нашли наиболее рациональный подход к борьбе с вол-

ками: за каждого застреленного хищника охотник получает по 10 тысяч рублей 

и право на отстрел лося или медведя.

В региональном законе были сделаны соответствующие поправки. За два года, 

что они действуют, из областного бюджета в качестве вознаграждения охотни-

кам было выплачено более четырех миллионов рублей. В этом году уже добыто 

350 волков. По словам начальника отдела охраны и использования объектов 

животного мира министерства природных ресурсов и лесопромышленного 

комплекса Архангельской области Николая Лукьяненко, денежные выплаты и 

лицензия на добычу крупных хищников позволили нормализовать ситуацию с 

численностью волков в северных лесах.

В настоящее время численность волков на территории региона составляет око-

ло полутора тысяч особей. По словам Лукьяненко, это норма. Еще несколько лет 

назад в регионе наблюдался рост популяции — тогда «санитаров леса» было 

больше двух тысяч. Волки все чаще выходили к населенным пунктам, создавая 

угрозу для жизни и здоровья людей.

— В последнее время нападения волков на людей в Поморье, как и по всей Рос-

сии, не зафиксированы. А вот собаки, особенно бродячие, бывает, становятся их 

добычей. Чаще всего этим занимаются волки-одиночки или волчицы, которые 

учат потомство охоте, показывая пример на легкой добыче, — рассказал Нико-

лай Лукьяненко.

Подготовила Анна Чистякова, Архангельская область
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Рыбные магазины запретят 
размещать в жилых домах - 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1475405

Продавец: ПАО «Газпром», 
тел.: 8 (812) 609-77-57, 8 (812) 609-76-22, 
e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ 
официальный сайт: https://etp.gpb.ru, 
тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, 
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона: 
22.12.2017 г. в 11:00 (время 
московское).

Дата начала приема заявок: 21.11.2017 г. 
в 11:00 (время московское).

Дата и время окончания приема заявок: 
20.12.2017 г. до 15:00 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 
21.12.2017 г. до 18:00 (время московское).

Форма проведения торгов: открытый 
аукцион с подачей предложения о цене 
имущества на повышение в электронной 
форме.

Место проведения торгов: 
электронная торговая площадка ООО ЭТП 
ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество:
Автотранспортные средства с пробегом 

УАЗ, ГАЗ, Урал, электромобили (всего 
73 ед.), имущество реализуется 9 (девятью) 
отдельными лотами: 

Лот № 1:
Автомобили УАЗ ПАТРИОТ, 

ГАЗ 32213, всего 11 единиц.
Начальная цена: 1 990 000 рублей, в том 

числе НДС 18%.
Сумма задатка: 199 000 рублей.
Шаг аукциона: 19 900 рублей.
Место нахождения имущества: 

Ямало-Ненецкий и Ханты-Мансийский 
автономные округа, Свердловская 
область.

Лот № 2:
Автомобили УАЗ ПАТРИОТ, всего 

9 единиц.
Начальная цена: 2 480 000 рублей, в том 

числе НДС 18%.
Сумма задатка: 248 000 рублей.

Шаг аукциона: 24 800 рублей.
Место нахождения имущества: Ямало-

Ненецкий автономный округ.
Лот № 3:
Автомобили УАЗ ПАТРИОТ, всего 

11 единиц.
Начальная цена: 1 835 120 рублей, в том 

числе НДС 18%.
Сумма задатка: 183 512 рублей.
Шаг аукциона: 18 351 рублей.
Место нахождения имущества: 

Республика Коми, Вологодская область.
Лот № 4:
Автомобили Урал 32551-0010-59 

(специальные пассажирские), УАЗ, УАЗ 
ПАТРИОТ, всего 8 единиц.

Начальная цена: 3 096 405 рублей, в том 
числе НДС 18%.

Сумма задатка: 309 640 рублей.
Шаг аукциона: 30 964 рублей.
Место нахождения имущества: Ямало-

Ненецкий автономный округ.
Лот № 5:
Автомобили УАЗ ПАТРИОТ, ГАЗ, всего 

9 единиц.
Начальная цена: 2 033 760 рублей, в том 

числе НДС 18%.
Сумма задатка: 203 376 рублей.
Шаг аукциона: 20 337 рублей.
Место нахождения имущества: 

Кемеровская, Омская, Вологодская 
и Архангельская области, Республика 
Коми.

Лот № 6:
Автомобили УАЗ ПАТРИОТ, УАЗ, 

всего 12 единиц.
Начальная цена: 1 206 727 рублей, в том 

числе НДС 18%.
Сумма задатка: 120 672 рублей.
Шаг аукциона: 12 067 рублей.
Место нахождения имущества: 

Воронежская, Тамбовская, Брянская, 
Саратовская и Нижегородская области, 
Республики Мордовия и Дагестан, 
г. Москва.

Лот № 7:
Автобусы ГАЗ 32213-216, Автомобили 

ГАЗ 32213, всего 5 единиц.
Начальная цена: 590 000 рублей, в том 

числе НДС 18%.
Сумма задатка: 59 000 рублей.
Шаг аукциона: 5 900 рублей.
Место нахождения имущества: 

Нижегородская, Курская и Самарская 
области, г. Санкт-Петербург.

Лот № 8:
Автомобили УАЗ ПАТРИОТ, УАЗ, 

всего 6 единиц.
Начальная цена: 1 142 327 рублей, в том 

числе НДС 18%.
Сумма задатка: 114 232 рубля.
Шаг аукциона: 11 423 рубля.
Место нахождения имущества: 

Республика Башкортостан, Астраханская 
область.

Лот № 9:
Электромобили модели eLxD, всего 

2 единицы.
Начальная цена: 675 893 рублей, в том 

числе НДС 18%.
Сумма задатка: 67 589 рублей.
Шаг аукциона: 6 758 рублей.
Место нахождения имущества: 

Краснодарский край.
Порядок внесения задатка и возврата: 

в соответствии с документацией об аукционе 
в электронной форме и регламентом ЭТП 
ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена 
на официальном сайте Организатора 
торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, 
информация о торгах размещена 
на специализированном сайте Продавца: 
http:// www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества 
проводится визуально, без проведения 
тест-драйва, по предварительной записи 
у Продавца. Заявки для записи на осмотр 
принимаются с даты начала приема 
заявок.

Продаются на торгах автотранспортные средства с пробегом УАЗ, ГАЗ, Урал, электромобили 
(9 лотов, 73 единицы), расположенные в Ямало-Ненецком и Ханты-Мансийском автономных 

округах, Республиках Коми, Башкортостан, Мордовия и Дагестан, Вологодской, Кемеровской, 
Омской, Архангельской, Воронежской, Тамбовской, Брянской, Саратовской, Нижегородской, 

Курской, Самарской, Свердловской и Астраханской областях, Краснодарском крае,  
г. Москве и г. Санкт-Петербурге

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (далее — компания 
«ЭНЛ»), оператор проекта «Сахалин-1», уведомляет о сроках и 
местах проведения общественных обсуждений, направленных на 
информирование общественности о намечаемой деятельности 
и ее возможном воздействии на окружающую среду, с целью 
выявления общественных предпочтений и их учета в процессе 
оценки воздействия по объекту экологической экспертизы 
«Проект Сахалин-1. Программа комплексных морских 
инженерных изысканий на месторождении Аркутун-Даги».

Название документации: «Проект Сахалин-1. 
Программа комплексных морских инженерных изысканий на 
месторождении Аркутун-Даги» (далее — Программа).

Описание планируемой деятельности и цели ее 
реализации: 

Компания «ЭНЛ» планирует в период с 2018 по 2020 гг. 
выполнение комплекса морских инженерных изысканий на 
акватории шельфа Охотского моря в соответствии с Программой 
для оценки природных условий площадок существующих 
законсервированных и планируемых к бурению новых скважин, 
а также для изучения площадок предполагаемого размещения 
нефтегазопромысловых сооружений в рамках выработки 
концепции дальнейшего освоения месторождения Аркутун-
Даги.

Месторасположение участка работ: 
Участок планируемых работ располагается в Охотском 

море, наиболее близко расположенным к участку работ 
муниципальным образованием является «Городской округ 
Ногликский», Сахалинской области.

Наименование и адрес заказчика планируемой 
деятельности: 

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 
693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.
Предполагаемые сроки проведения оценки воздействия 

на окружающую среду: октябрь 2017 — январь 2018 гг.
Орган, ответственный за организацию общественных 

обсуждений:
Администрация муниципального образования «Городской 

округ Ногликский».
Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
В соответствии с письмом администрации муниципального 

образования «Городской округ Ногликский» от 13.11.2017 
г. №16-2044 общественные обсуждения будут проведены в 
форме опроса, а также в форме представления замечаний и 
предложений.

Вниманию общественности предоставляются: Техническое 
задание на разработку Программы инженерных изысканий 
и проведение оценки воздействия на окружающую среду и 
предварительный вариант материалов оценки воздействия 
на окружающую среду по объекту экологической экспертизы 
«Проект Сахалин-1. Программа комплексных морских 
инженерных изысканий на месторождении Аркутун-Даги». 

Указанные документы будут доступны для ознакомления 
общественности в период с 27 ноября по 26 декабря 2017 
года в библиотеках по следующим адресам:

Наименование учреждения Адрес
Муниципальное бюджетное 
учреждение культуры 
«Ногликская районная 
центральная библиотека»

694450, Сахалинская 
обл., пгт. Ноглики, 
ул. Пограничная, д. 5-А

Муниципальное бюджетное 
учреждение культуры  
«Ногликская районная 
центральная библиотека»,
библиотека — филиал № 6 с. Вал

694450, Сахалинская обл., 
Ногликский район, с. Вал, 
ул. Молодежная, 9

Для изучения общественного мнения о намечаемой 
деятельности в библиотеках будут также размещены 
опросные листы, в которые заинтересованные представители 
общественности смогут внести свои отзывы/комментарии 
и довести их до сведения Заказчика любым из следующих 
способов:

заполнить и оставить опросные листы в библиотеке, где 
размещены материалы; 

направить почтовое или факсовое сообщение в адрес 
компании «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, г. Южно-
Сахалинск, ул.Сахалинская, д.28, факс: 8 (4242) 67-72-00. 

Контактное лицо:
Сакович Елена Вячеславовна — штатный специалист по 

нормативно-правовым вопросам. Тел: 8 (4242) 67-82-54
Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти на 

веб-сайте компании «ЭНЛ»: www.sakhalin-1.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНОФРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «РН-Ванкор» информирует и предлагает принять участие 
общественности в процессе оценки воздействия на окружающую 
среду на этапе уведомления, предварительной оценки и составле-
ния технического задания на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду.

Название намечаемой деятельности: «Использование бу-
рового шлама в качестве сырья при рекультивации нарушенных 
земель, отсыпке дорог, отсыпке площадных объектов».

Цель: Использование бурового шлама на месторождениях ООО 
«РН-Ванкор» с целью уменьшения объема образующихся отходов 
бурения и снижения негативного воздействия на окружающую 
среду.

Месторасположение намечаемой деятельности: Краснояр-
ский край, Туруханский  район, Таймырский Долгано-Ненецкий 
муниципальный район, нефтяные месторождения ООО «РН-Ван-
кор».

Наименование заказчика: ООО «РН-Ванкор».
Адрес заказчика: 660077, РФ, Красноярский край, г. Красно-

ярск, Советский район, ул. 78-й Добровольческой бригады, д. 15.
Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-

ружающую среду: с момента публикации данного сообщения по 
24.12.2017.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация Туруханского района Красноярского 
края.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: слу-
шания.

Форма представления замечаний и предложений: внесе-
ние замечаний и предложений в журнал регистрации посетителей 
общественной приемной.

Срок доступности ТЗ по оценке воздействия на окру-
жающую среду: с момента публикации данного сообщения по 
24.12.2017.

Место доступности ТЗ по оценке воздействия на окру-
жающую среду: РФ, Красноярский край, Туруханский район, с. 
Туруханск, ул. Геологическая, д. 1, МКУК «Туруханская межпосе-
ленческая централизованная информационно-библиотечная сис-
тема», РФ, Красноярский край, г. Красноярск, Советский район, 
ул. 78-й Добровольческой бригады, д. 15.

Иная информация: отсутствует.
Срок доступности предварительного варианта материа-

лов по оценке воздействия на окружающую среду: с момента 
публикации данного сообщения по 24.12.2017.

Место доступности предварительного варианта материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду: РФ, Красноярс-
кий край, Туруханский район, с. Туруханск, ул. Геологическая, д. 1, 
МКУК «Туруханская межпоселенческая централизованная информа-
ционно-библиотечная система», РФ, Красноярский край, г. Красно-
ярск, Советский район, ул. 78-й Добровольческой бригады, д. 15.

Дата проведения общественных слушаний: 25.12.2017 в 
10.00.

Место проведения общественных слушаний: РФ, Красно-
ярский край, Туруханский район, с. Туруханск, ул. Геологическая, 
д. 1, МКУК «Туруханская межпоселенческая централизованная 
информационно-библиотечная система».

Другие формы общественного участия: не предусмотрены.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ГАЗ Польша призвала страны 
ЕС отказаться от долгосрочных 
контрактов с Россией

Цены идут 
на сжижение

Александра Воздвиженская, 
Игорь Зубков

ПОЛЬСКИЙ министр иностран-
ных дел Витольд Ващиковский 
подтвердил решимость Польши 
отказаться от продления кон-
тракта на поставку российского 
газа, который истекает в 2022 
году, и призвал страны ЕС стро-
ить терминалы по приему сжи-
женного природного газа (СПГ). 
Об этом он заявил в интервью 
Польскому радио. 

Около 2/3 своих потребностей 
в газе Польша закрывает россий-
ским импортом, при этом она с 
2015 года пытается добиться 
снижения цены в Стокгольмском 
арбитраже, решение ожидается в 
следующем году. Руководство 
страны и газовой отрасли неод-
нократно заявляло о том, что 
долгосрочные контракты с Рос-
сией должны уйти в прошлое: 
Польша продолжит закупать газ 
у России на спотовом рынке, если 
цена на него будет конкуренто-
способной. 

Так что речь идет не об отказе 
от российского газа, а о перефор-
матировании газового рынка. 
Цена российского трубопровод-
ного газа конкурентоспособна со 
спотовой в Евросоюзе (британ-
ская NBP) с зимы 2013/2014 го-
дов.

Для Польши в любом случае 
потребность в российском газе 
сохранится. Страна должна им-
портировать 12 — 15 миллиардов 
кубометров в год. Чтобы осла-
бить зависимость от России, 
Польша построила терминал по 

импорту СПГ в Свиноустье мощ-
ностью около 5 миллиардов ку-
бометров, в прошлом году поля-
ки его открыли, импортировали 
небольшие объемы из Катара 
(около 1 миллиарда кубометров) 
и теперь хотят «капитализиро-
вать» это достижение. Кроме 
Свиноустья Польша может по 
трубопроводам получить из со-
седних стран в лучшем случае 
еще 5 миллиардов кубометров, 
отмечает Александр Курдин, ру-
ководитель исследований Управ-
ления по ТЭК Аналитического 
центра при правительстве РФ.

Экономическая целесообраз-
ность импорта СПГ из Катара 
весьма сомнительна. Тем не ме-
нее привлекательность гибких 
краткосрочных контрактов для 
Польши заметно растет в услови-
ях ожидаемого избытка предло-
жения на мировом рынке СПГ в 
ближайшие несколько лет. Эта 
опция позволяет оптимизиро-
вать портфель закупок в каждый 
момент в зависимости от конъ-
юнктуры.

Но поскольку именно у Поль-
ши переговорные позиции все 
еще не очень сильны, они нужда-
ются в поддержке других евро-
пейских партнеров, которые мо-
гли бы совместными усилиями 
стимулировать «Газпром» к пе-
реходу на поставки по краткос-
рочным соглашениям и на базе 
спотовых сделок.

Такая тенденция имеет и бу-
дет иметь место на всем европей-
ском (и не только европейском) 
газовом рынке по мере развития 
рынка СПГ, появления новых по-
ставщиков в лице США и Австра-
лии, полагает эксперт.

«Это не означает, что постав-
ки российского газа снизятся. 
Все будет зависеть от ценовой по-
литики «Газпрома».  Уже сейчас 
цены «Газпрома» конкуренто-
способны и есть все возможно-
сти по поддержке таких цен. Поэ-
тому нишу на рынке вполне мож-
но сохранить, но придется еще 
более аккуратно подходить к це-
новой политике и оптимизации 
собственных издержек», — за-
ключает Александр Курдин.

Жилье Застройщики будут обязаны накопить запас финансовой прочности

Стройся, кто сможет
Ирина Жандарова 

М
инстрой разрабо-
тал требования к 
застройщикам, ко-
торые имеют пра-
во заниматься до-

левым строительством. Оцени-
ваться будет финансовая устой-
чивость и работа застройщика за 
предыдущие годы. Цель новых 
критериев — сократить число 
банкротств строительных орга-
низаций.

Одновременно с созданием 
Фонда защиты прав участников 
долевого строительства, который 
возьмет на себя все риски част-
ных инвесторов, минстрой созда-
ет нормативную базу, которая 
сведет к минимуму число бан-
кротств строительных компаний. 

Финансовая оценка на старте 
строительства и в его процессе 
поможет добиться этого результа-
та. Надо отметить, что для самих 
застройщиков именно эти крите-
рии являются наиболее болез-
ненными. Необходимость отчи-
слять 1,2 процента от суммы каж-
дого договора долевого участия 
соотносится с нагрузкой, кото-
рую они несли при страховании 
своей деятельности ранее. Прой-
ти же тест на финансовую устой-
чивость могут далеко не все.

Разработанный документ 

призван обновить нормативы 
оценки финансовой устойчиво-
сти деятельности застройщика, 
говорится в пояснительной запи-
ске к проекту постановления 
правительства. В том числе к раз-
меру уставного капитала, устав-
ного фонда и раскрытию инфор-
мации застройщиками о пример-
ных графиках реализации проек-
тов строительства, включающих 
информацию об этапах и о сро-
ках его реализации.

О ц е н и в а т ь  ф и н а н с о в у ю 
устойчивость планируется по 
трем нормативам: обеспеченно-
сти обязательств, целевого ис-
пользования средств, безубыточ-
ности за последние три года. Се-
годня наиболее актуальная зада-
ча — найти идеальную формулу 
расчета этих показателей. Еще в 
начале года специалисты Мо-
скомстройинвеста просили мин-
строй усилить нормативы фи-
нансовой устойчивости застрой-
щиков, так как они устарели на-
столько, что пройти оценку мо-
гла даже компания, находящаяся 
на пороге банкротства. 

Впрочем, есть и обратный риск 
— установить настолько жесткие 
критерии, что соблюсти их будет 
под силу только крупнейшим ор-
ганизациям. «С одной стороны, 
это поможет убрать с рынка не-
надежных застройщиков и все 

«сомнительные» компании, кото-
рые не смогут доказать свою фи-
нансовую устойчивость. С другой 
стороны, требования слишком 
жесткие, они могут привести к 
проблемам и у крупных игроков, 
что может, наоборот, увеличить 
количество долгостроев», - счита-
ет президент Гильдии юристов 
рынка недвижимости Олег Сухов.

Все застройщики должны со-
ответствовать новым критериям, 
или они потеряют право привле-
кать средства участников долево-
го строительства. Для застройщи-
ков это большой риск, а для доль-
щиков — большие преимущества. 
Финансовая оценка позволит вы-
являть проблемные компании на 
старте строительства и отслежи-
вать их финансовые проблемы на 
ранних стадиях, когда от дейст-
вий строительной компании еще 
пострадало минимальное коли-
чество людей.

Кроме того, документ содер-
жит и новые формы отчетности, 
которые ежеквартально будут 
сдавать застройщики. Следить за 
выполнением графиков — обязан-
ность субъектов. 

Новостройки только с виду крепкие, как крепости. Развалить их легко недостатком финансирования проекта.  

Российский газ 
сохранит нишу в ЕС, 
если цена на него 
останется ниже, чем 
на СПГ из Катара, 
США и Австралии

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Все обманутые дольщики столицы получат жилье, но для 

этого потребуется немало времени и сил. В городе сегодня 

остается 4155 человек, которые вложили свои деньги в 

строительство, а в итоге остались и без средств, и без квар-

тир. Об этом мэр Москвы Сергей Собянин написал на сво-

ем персональном сайте. 

Градоначальник отметил, что проблема обманутых доль-

щиков в мегаполисе активно решается на протяжении мно-

гих лет. С 2011 года в столице достроили 36 проблемных 

объектов, благодаря чему новоселье справили 11 тысяч че-

ловек, многие из которых уже потеряли надежду. «И, по-

верьте, сделать это было крайне непросто», — подчеркнул 

Собянин. 

При этом сам механизм долевого строительства мэр счита-

ет достаточно безопасным и подтверждает это цифрами — 

ежегодно в Москве люди получают ключи и документы от 

30—40 тысяч квартир, приобретенных по договорам доле-

вого строительства. Тем не менее риск столкнуться с недо-

бросовестностью застройщика остается всегда. 

Проблемы остающихся сейчас в городе 4155 обманутых 

дольщиков тоже решаются — два дома в Фили-Давыдково и 

деревне Марушкино уже достроены, а еще по шести адре-

сам строительство  возобновлено. 

Особняком среди проблемных строек держится жилой 

комплекс «Царицыно», отметил Собянин. 

«Здесь пострадали и те, кто все-таки успел получить квар-

тиры и теперь несколько лет живет на стройке без нор-

мальной инфраструктуры, и те, кто своих квартир не полу-

чил, — написал мэр. — Все попытки договориться с застрой-

щиком по-хорошему ни к чему не привели. Сейчас его де-

лом занимаются правоохранительные органы».

Чтобы помочь жильцам «Царицыно», город взял на себя 

строительство социальной инфраструктуры: школы на 825 

мест, детского сада на 370 мест и поликлиники на 320 посе-

щений в смену. На эти цели в бюджете заложено 2,5 млрд 

рублей. Кроме того, властям удалось договориться с банка-

ми о финансировании достройки оставшихся корпусов. 

Стройплощадки снова начали снабжать электричеством, 

приступили к откачке воды из котлованов и строительно-

монтажным работам на нескольких корпусах. 

ЖК «Царицыно», напомним, начали строить в 2006 году и 

должны были закончить в 2012-м, однако стройка тянется 

до сих пор. Застройщик не исполнил обязательства более 

чем по 3 тысячам договоров долевого участия. 

Подготовил Александр Мелешенко

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

КОМАНДА НАШЕГО РОСТА
КАК СДЕЛАТЬ так, чтобы экономика России росла тем-
пами выше среднемировых 3,6 процента? Или даже 
выше 6—7 процентов, как Китай и Индия? На эти вопросы 
есть тысяча ответов, но один из них, хорошо известный — 
создать «администрацию роста».

Это  команда, лично отвечающая за то, что экономика 
больше не ползет, не болтается около нуля, а переходит в 
состояние стайера, мерно и с высокой скоростью покры-
вающего многолетнюю дистанцию. 

Здесь нет дискуссии — все страны, совершившие чудо 
сверхбыстрого роста после Второй мировой войны, со-
здавали такие администрации. Япония, Южная Корея, 
Китай, Сингапур, Малайзия. Мы не азиатские тигры, у 
нас другой менталитет? Хорошо, Франция и Италия по-
сле Второй мировой войны, Испания, Португалия, Ир-
ландия. Примеров много — в разных странах, с разными 
традициями и моделями коллективного поведения насе-

ления, но неизменно 
с одной задачей — 
полный вперед! 

Кажется, и у нас 
дома началось дви-
жение. Есть октябрь-
ская инициатива 
бизнес-омбудсмена 
Бориса Титова и есть 
поручение премьера 
предложить, как со-
здать администра-
цию роста. Почему 
она нужна? 

Министерства и 
ведомства перегружены текучкой, когда за деревьями не 
видно леса. Россия — самый крупный в мире производи-
тель стратегий, концепций и долгосрочных программ, но 
исполняются они на несколько десятков процентов, не 
больше. Мы создали уникальную экономику «по поруче-
ниям», когда все, кто наверху, забиты входящими и исхо-
дящими, и даже прямые указания самых первых лиц ис-
полняются не всегда и далеко не полностью. 

Фабрика бумаг, производящая все новые правила, с 
низким КПД в части решений и рисков, которые она го-
това на себя взять. А в голове — крайняя осторожность. 
Инновации вызывают самое отчаянное аппаратное со-
противление, если только они не идут с самого верха. Со-
гласования, тысячи мнений столоначальников и их ко-
манд убивают или, по меньшей мере, замедляют любую 
здравую идею. «Что делать, куда деваться?» — как гово-
рят в российских деревнях. Ответ один — администрация 
роста, полностью подчиненная идее роста, развития, в 
двойной вертикали у президента и премьера. Как это 
случалось во время кризисов, когда создавался антикри-
зисный штаб — быстрый, с особыми полномочиями, без 
лишних согласований, с прямым доступом к первым ли-
цам. Администрация роста — это и есть антикризисный 
штаб. Пока темпы роста и модернизации России не ста-
нут выше среднемировых — мы в кризисе, каждый год те-
ряя свою долю в глобальном пироге, день за днем отста-
вая в технологиях и качестве жизни.

Круг приближенных и экспертов, проталкивающих 
быстрые решения, смысл которых только один — разо-
гнать скорость реальной экономики хотя бы до 3,5 — 4 
процентов в год, остановить износ, упрощение и деква-
лификацию и в каждом шаге — не урезать, а прибавлять 
в качестве жизни. Убить избыточное регулирование. 
Сегодня оно на практике запрещает рост. Скучное сло-
во «координация»? Но тем не менее она отчаянно нуж-
на, чтобы все виды экономической политики государст-
ва — бюджетная, денежно-кредитная, процентная, ва-
лютная, ценовая, инвестиционная и десяток других — 
были подчинены целям роста и модернизации, а не 
только осторожности и исполнению высочайших ука-
зов. При самом пристальном внимании к тому, чтобы 
скорость набиралась не рывками и случайно не прои-
зошла дестабилизация. Никаких «больших скачков», но 
умелый поворот большого корабля — в тренде, за два-
три года — к скоростному маневру. А что дальше? Путь 
от небольшого антикризисного штаба — к институту, от-
вечающему за стратегическое программирование в 
экономике, за исполнение стратегий всеми экономиче-
скими инструментами, за подчинение регулирования — 
росту и качеству жизни.  Двигаться быстрее, модерни-
зироваться, а не подозревать, стричь и проникать, как 
осы, в сладкий пирог. 

А что потом? Администрация роста должна отвечать 
за крупнейшие, ключевые проекты, с которыми связаны 
рост и модернизация в России, за важнейшие финансо-
вые институты развития, чтобы быть полностью обеспе-
ченной ресурсами. 
Пусть их будет не-
сколько десятков — 
но не программ, в 
которых реальность 
размыта по сотням 
мелких пунктов, а 
действительно са-
мых крупных проек-
тов, конструкций, 
толкающих вперед 
экономику, обраста-
ющих многими част-
ными бизнесами. Но 
только тех, что при-
носят новое качество жизни и доходы семьям по всей 
территории России. Мы не можем больше позволить себе 
надрывного роста в тоннах, баррелях и в чугунных чуш-
ках, не создавая опережающей динамики в народном по-
треблении и сбережениях, как внутренней основе роста. 
Без администрации роста невозможно создать «государ-
ство развития». Без нее нельзя растормошить болото, 
складывавшееся годами. Это скажет любой, знающий 
основы системного анализа. И это подтвердит каждый, 
кто хотя бы немного знаком с жизнью крупнейших кор-
пораций и государств, играющих на опережение.

Нужны проекты, 
дающие доходы 
стране и людям. 
Хватит расти в тон-
нах, баррелях и 
чугунных чушках

Без администрации 
роста не создать 
«государства разви-
тия», не растормо-
шить сложившееся 
болото

ПРОЧИТАНО В «ФЕЙСБУКЕ»

«Сто тысяч изменений, идущих от мира бестелесности — «элек-

тронных коммуникаций», «информационных технологий».

Нельзя допустить, просто из самосохранения: полной наблюдае-

мости, подконтрольности. Глубокой подмены физической реаль-

ности, обесценения человеческой жизни, нарушения этики «не 

навреди» в отношениях «человек — машина». Превращения реаль-

ности — в игровую,тотального лишения рабочих мест, подмены 

жизни — игрой и спортом, семьи — соцсетями, приключений — 

трендами и флэшмобами»... (https://www.facebook.com/yamirkin)

Точка зрения

Яков Миркин
заведующий отделом международных 
рынков капитала Института мировой 
экономики и международных отношений 
РАН 

Покупатели квартир 
в деревянных домах 
получат субсидии — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1472470

А
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ТЕХНОЛОГИИ Российские компании 
атаковали хакеры-шпионы

Разведка кликом

Роман Маркелов

РОССИЯ пережила волну атак 
хакеров, говорящих на китай-
ском языке. Не исключено, что 
такие нападения могут повто-
риться, под прицелом киберпре-
ступников находятся предприя-
тия государственного сектора, 
производственные и энергетиче-
ские компании. 

Об активизации китайского-
ворящих группировок, ответст-
венных за организацию сложных 
целевых хакерских атак, сообщи-
ла «Лаборатория Касперского». 

За третий квартал этого года 
специалисты компании рассле-
довали 24 инцидента, признан-
ных таргетированными атаками 
и кампаниями кибершпионажа, 
и десять из них оказались орга-
низованы группами атакующих, 
говорящих на китайском языке. 
По данным «Лаборатории Кас-
перского», Россия стала одной из 
приоритетных мишеней этой 
волны. 

В первую очередь речь идет о 
государственных проектах с не-
которыми азиатскими странами 
(в частности, атаки фиксирова-
лись на компании авиационного 
сектора России и Монголии, а 
также на энергетические пред-
приятия России и Индии после 
подписания совместных догово-
ров о сотрудничестве в этих сфе-
рах).

По мнению руководителя рос-
сийского исследовательского цен-
тра «Лаборатории Касперского» 
Юрия Наместникова, речь, скорее 

всего, идет об экономическом и 
промышленном шпионаже, при-
чем всплеск атак в третьем квар-
тале был уже не первым. «Ника-
ких предпосылок, говорящих об 
уменьшении количества целевых 
атак со стороны китайскоговоря-
щих хакеров, на текущий момент 
нет», — добавляет собеседник 
«Российской газеты».

По словам Наместникова, 
одна из особенностей этих хаке-
ров — работа «на будущее». Они 
проникают в компании и остав-
ляют «закладки» в инфраструк-
туре еще до того, как им поступит 
задание получить информацию 
от конкретной отрасли или пред-
приятия. 

«Основные цели — компании, 
имеющие интеллектуальную 
собственность и документацию 
по производству (исследователь-
ские институты, конструктор-
ские бюро), производственные, 
энергетические компании и госу-
дарственный сектор», — говорит 
Наместников.

По его словам, для защиты от 
атак компании должны разгра-
ничивать права доступа в собст-
венных сетях, жестко ограничи-
вая число суперпользователей 
(аккаунтов, имеющих право вы-
полнять все без исключения опе-
рации), а также разрешать со-
трудникам запуск программ 
только из «белого списка».

Постановление 
Правительства Российской Федерации

от 15 ноября 2017 г. № 1378 г. Москва
О предельной величине базы для исчисления 

страховых взносов на обязательное 
социальное страхование на случай временной 
нетрудоспособности и в связи с материнством 

и на обязательное пенсионное страхование 
с 1 января 2018 г.

В соответствии с пунктом 6 статьи 421 Налогового кодекса Россий-
ской Федерации Правительство Российской Федерации постановляет:

1. Установить, что для плательщиков страховых взносов, указанных в 
подпункте 1 пункта 1 статьи 419 Налогового кодекса Российской Федера-
ции, предельная величина базы для исчисления страховых взносов:

на обязательное социальное страхование на случай временной нетру-
доспособности и в связи с материнством подлежит индексации с 1 января 
2018 г. в 1,08 раза с учетом роста средней заработной платы в Российской 
Федерации и составляет в отношении каждого физического лица сумму, не 
превышающую 815000 рублей нарастающим итогом с 1 января 2018 г.;

на обязательное пенсионное страхование с учетом размера средней 
заработной платы в Российской Федерации на 2018 год, увеличенного в 
12 раз, и применяемого к нему повышающего коэффициента, установ-
ленного пунктом 5 статьи 421 Налогового кодекса Российской Федера-
ции на 2018 год в размере 2, составляет в отношении каждого физиче-
ского лица сумму, не превышающую 1021000 рублей нарастающим ито-
гом с 1 января 2018 г.

2. Настоящее постановление вступает в силу с 1 января 2018 г.
Председатель Правительства Российской Федерации 

Д. Медведев

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Ценам на бензин вновь пророчат подъем

Рост ищет повод
Анна Бондаренко, Владивосток, 

Александра Воздвиженская

В 
Интернете появился доку-
мент, в котором неназванная 
топливная компания инфор-

мирует партнеров о розничных це-
нах на бензин в 2018 году в Уссу-
рийске (Приморский край). На 
местных АЗС литр якобы будет 
стоить более 50 рублей вне зависи-
мости от марки топлива. Примор-
ские компании официально доку-
мент не комментируют. В одной из 
них новость назвали фейковой, в 
другой заявили, что не исключают 
возможность роста цен. 

На Дальнем Востоке самый до-
рогой бензин в стране, но в Примо-
рье топливо дешевле, чем в сосед-
них регионах. Так, в Магаданской 
области в октябре на заправках 
Аи-92 стоил до 48,2 рубля, Аи-95 — 
50,2—51,3 рубля. В Приморье от-
метка 50 рублей еще не пройдена, 
как и в Уссурийске: вчера там литр 
Аи-92 на одной из заправок стоил 
39,05 рубля, Аи-95 — 40,2 рубля, 
дизель — 42,85 рубля.

Допустимо, что некая компа-
ния предлагает клиентам прайс 
2018 года, но обращать внимание 
на него не стоит, так как неизвест-
ны условия договора, говорит ве-
дущий аналитик компании «Алго-
ритм Топливный Интегратор» 
Виктор Костюков: «Такие цены 
возможны, если фиксируются на 
весь 2018 год — с января по де-
кабрь. При этом в завышенных це-
нах прайса закладываются буду-
щие риски роста цен на НПЗ. Но и в 
этом аспекте явный перехлест».

Чтобы понять, что будет с цена-
ми дальше, нужно разобрать 
структуру стоимости бензина. В 
России она складывается из опто-
вой цены, налогов (акцизы и НДС) 
и экономики розницы (операци-
онные затраты и маржа АЗС) — 52, 
35 и 13 процентов соответственно, 
говорит старший консультант 
Vygon Consulting Александр Был-
кин. Оптовая цена привязана к ев-
ропейскому рынку из-за наличия 
экспортной альтернативы. В нача-
ле ноября цена бензина в опте до-
стигла исторического максимума, 

следом вместо снижения цен на 
АЗС литр застыл в ожидании пово-
дов к росту. Удорожание в опте под-
стегивает восстановление котиро-
вок нефти на мировых рынках, по-
ясняли ранее «РГ» в ФАС.

Сглаживающий эффект на сто-
имость нефтепродуктов в России 
оказывают изменения таможен-
ных пошлин в зависимости от цен 
на нефть и курса рубля, говорит 
Былкин. В США уровень акцизов 
сопоставим с российским, но из-за 
отсутствия пошлины колебания в 
опте и рознице выше, чем в России.

ТЭК

Налоговую 
реформу 
в нефтяной 
отрасли России 
отложили

«ПИЛОТ» 
ПЕРЕНОСИТСЯ

Александра Воздвиженская

РЕФОРМА налогообложения не-
фтяной отрасли России вновь от-
кладывается. Федеральные мини-
стерства не успевают согласовать 
законопроект о налоге на допол-
нительный доход (НДД) в срок, из-
за чего принятие документа и его 
вступление в силу в отношении 
«пилотных» проектов автомати-
чески переносится с 2018-го на 
2019 год. Прямых финансовых 
убытков компаниям это принести 
не должно, но бизнес потеряет 
стимул инвестировать в разработ-
ку «трудных» месторождений.

Чтобы законопроект с измене-
ниями в Налоговый кодекс успел 
пройти три чтения в Госдуме, он 
должен попасть туда желательно 
до 1 октября, предупреждал ранее 
председатель Комитета Госдумы 
по энергетике Павел Завальный. 1 
ноября, когда он еще не поступил 
в Госдуму, минфин как один из 
разработчиков объявил, что пла-
нирует обеспечить принятие до-
кумента в осеннюю сессию «в 
приоритетном порядке». «Надо 
было, чтобы до 1 декабря его под-
писали», — пояснил вчера первый 
замминистра энергетики Алексей 
Текслер, добавив, что это «уже не-
возможно».

Причины проволочек неиз-
вестны — скорее всего, они техни-
ческого характера. 

Суть НДД заключается в том, 
что налог должны начать взимать 
не с объемов добытой нефти, а с 
вырученных от продажи сырья до-
ходов. В налогооблагаемую базу 
при этом не включают расходы на 
добычу и транспортировку, что 
очень выгодно при разработке за-
пасов трудноизвлекаемой нефти 
(ТРИЗ) и при работе на обводнен-
ных месторождениях. Но эту льго-
ту в перспективе получат только 
месторождения с совокупной до-
бычей 15 миллионов тонн в год. 
Самотлорское месторождение 
(годовая добыча около 20 миллио-
нов тонн) получит с 2018 года не-
зависимую от НДД льготу — еже-
годный налоговый вычет 35 мил-
лиардов рублей по НДПИ.

В России довольно низкий ко-
эффициент извлечения нефти 
(КИН, около 27 процентов, по под-
счетам минэнерго) и велики объе-
мы ТРИЗ (Роснедра оценивают их 
долю в 65 процентов). В начале ок-
тября замминистра энергетики 
Кирилл Молодцов приводил рас-
четы, согласно которым введение 
НДД повысит КИН до 35 процен-
тов и позволит увеличить объем 
добычи на 10—12 миллионов тонн 
в год.

«Быстрее запустив НДД, госу-
дарство могло бы помочь вовлечь 
в разработку больше ТРИЗ и низ-
корентабельных запасов, а также 
убедиться в экономической выго-
де реформы, — говорит руководи-
тель международной практики 
KPMG по оказанию услуг компа-
ниям нефтегазового сектора Ан-
тон Усов. — Любая отсрочка ска-
жется не только на результатах 
финансовой деятельности нефтя-
ников, но и на государстве, так как 
у компаний без достаточных сти-
мулов просто нет возможности 
инвестировать в ТРИЗ».

При этом оценить упущенную 
финансовую выгоду отрасли и фе-
дерального бюджета от отсрочки 
невозможно. Министерства еще в 
прошлом году пришли к выводу, 
что надо идти по пути «пилотов», 
для которых в октябре отобрали 
46 месторождений, чтобы на пра-
ктике разобраться в экономике 
процесса, учитывая необходи-
мость отдельного учета месторо-
ждений и объемов производства, 
объясняет Усов. Ясно одно: для 
долгосрочного планирования ин-
вестиционной деятельности НДД 
— благо, так как на длительное вре-
мя установятся четкие налоговые 
условия.

Куда уходят чиновники

Суды уже несколько лет 
активно штрафуют раз-
личные организации за 

молчание. По данным Судебного 
департамента при Верховном суде 
России, за шесть месяцев этого 
года были оштрафованы более 2,3 
тысячи должностных лиц и орга-
низаций.

Например, в Йошкар-Оле не-
давно прокуратура оштрафовала 
местный мясокомбинат. Как со-
общили в прокуратуре Республи-
ки Марий Эл, установлено, что в 
2016 году бывший муниципаль-
ный служащий — ведущий специ-
алист отдела предприниматель-
ства, транспорта и потребитель-
ского рынка администрации 
Йошкар-Олы был принят на ра-
боту в данную коммерческую ор-
ганизацию на должность менед-
жера по маркетингу. Админи-
страцию города в известность не 
поставили. За это мясокомбинат 
оштрафован на 100 тысяч ру-
блей. Вряд ли бы чиновнику за-
претили трудоустройство на за-
вод. Все дело именно в молчании.   

Согласно проекту постанов-

ления пленума извещать о том, 
что берут на работу бывших чи-
новников, должны будут, напри-
мер, адвокаты и нотариусы. Если 
следователь после отставки 
устраивается в адвокатское бюро 
на хороший контракт, об этом 
надо будет сообщить его бывше-
му руководству. 

«Граждане (физические лица) 
подлежат административной от-
ветственности в случае привле-
чения ими к трудовой деятель-
ности на договорной основе 
иных физических лиц, являвших-
ся бывшими государственными 
(муниципальными) служащими, 

— говорится в проекте. — Напри-
мер, к таким гражданам могут 
быть отнесены занимающиеся 
частной практикой нотариусы, 
адвокаты, учредившие адвокат-
ские кабинеты, и другие лица, за-
нимающиеся в установленном 
законодательством порядке 
частной практикой».

При этом, как поясняют эк-
сперты, на работу в государст-
венных учреждениях, никак не 
связанных с бизнесом, ограниче-
ния не распространяются. На-
пример, в Самарской области не-
кий бывший сотрудник Росрее-
стра устроился программистом в 

местный аграрный техникум. 
Должность, которую человек за-
мещал на государственной служ-
бе, хоть и была небольшой, но все 
равно попадала под антикорруп-
ционные ограничения. Прокура-
тура посчитала, что техникум 

был обязан просигнализировать 
о трудоустройстве экс-чиновни-
ка. Однако Верховный суд России 
с такой позицией не согласился. 

Если чиновник после отставки пой-
дет в бизнес, он должен сообщить 
об этом в свое бывшее ведомство.

Акцент

 Адвокатские бюро будут обя-
заны сообщать, что взяли 
на работу бывшего государст-
венного служащего

Новый налог
выгоден, так как 
взимается с дохода 
от продажи нефти, 
а не с объема добычи
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Постановление 
Правительства Российской Федерации

от 15 ноября 2017 г. № 1379 г. Москва
О регистрации по месту жительства 
отдельной категории проживающих 

на территориях Республики Крым 
и г. Севастополя 

граждан Российской Федерации
В целях обеспечения прав и свобод, социальной защиты отдельных 

категорий проживающих на территориях Республики Крым и г. Севас-
тополя граждан Российской Федерации Правительство Российской 
Федерации постановляет:

1. Граждане Российской Федерации, ранее проходившие военную 
службу в дислоцировавшихся (располагавшихся) до 18 марта 2014 г. на 
территориях Республики Крым и г. Севастополя воинских частях воору-
женных сил, воинских формированиях и правоохранительных органах 
Украины, в которых предусмотрена военная служба, в органах военного 
управления и воинских формированиях Республики Крым, а также 
службу в региональных органах Государственной службы специальной 
связи и защиты информации Украины, располагавшихся до 18 марта 
2014 г. на территориях Республики Крым и г.Севастополя, и члены их 
семей, зарегистрированные по состоянию на 18 марта 2014 г. по месту 
жительства по номерам либо адресам указанных воинских частей, 
воинских формирований или органов (далее — граждане), вправе 
зарегистрироваться по месту жительства по адресу военного комисса-
риата, расположенного на территории их места жительства.

2. Для регистрации по месту жительства граждане представляют в 
территориальные органы Министерства внутренних дел Российской 
Федерации следующие документы:

заявление о регистрации по месту жительства установленной 
формы;

паспорт или иной документ, удостоверяющий личность гражданина;
справка, подтверждающая отношение гражданина к указанной в 

пункте 1 настоящего постановления категории граждан, составленная в 
произвольной форме, заверенная гербовой печатью и выданная воен-
ным комиссариатом.

3. Министерству обороны Российской Федерации: 
осуществить учет граждан;
организовать выдачу справок, указанных в абзаце четвертом пункта 

2 настоящего постановления, при представлении гражданами подлин-
ников документов, подтверждающих прохождение ими военной служ-
бы в дислоцировавшихся (располагавшихся) до 18 марта 2014 г. на 
территориях Республики Крым и г. Севастополя воинских частях воору-
женных сил, воинских формированиях и правоохранительных органах 
Украины, в которых предусмотрена военная служба, в органах военного 
управления и воинских формированиях Республики Крым, а также 
службы в региональных органах Государственной службы специальной 
связи и защиты информации Украины, располагавшихся до 18 марта 
2014 г. на территориях Республики Крым и г. Севастополя.

4. Министерству внутренних дел Российской Федерации организо-
вать регистрацию по месту жительства граждан с учетом особенностей, 
установленных настоящим постановлением.

5. Настоящее постановление действует до 31 декабря 2019 г. вклю-
чительно.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Распоряжение 
Правительства Российской Федерации

от 11 ноября 2017 г. № 2502-р г. Москва
1. Минкомсвязи России при проведении выборов Президента Рос-

сийской Федерации в 2018 году организовать и обеспечить в помеще-
ниях для голосования избирательных участков, находящихся на терри-
тории Российской Федерации, и помещениях территориальных изби-
рательных комиссий реализацию мероприятий, связанных с организа-
цией видеонаблюдения, трансляцией изображения в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет» и хранением соответствую-
щих видеозаписей (далее — мероприятия).

2. В соответствии с пунктом 2 части 1 статьи 93 Федерального зако-
на «О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для 
обеспечения государственных и муниципальных нужд» определить 
публичное акционерное общество междугородной и международной 
электрической связи «Ростелеком» единственным исполнителем осу-
ществляемых Минкомсвязью России в 2017–2018 годах закупок услуг, 
связанных с организацией видеонаблюдения, трансляцией изображе-
ния в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» и хра-
нением соответствующих видеозаписей, в целях организации и прове-
дения выборов Президента Российской Федерации в 2018 году (далее 
— услуги).

3. В соответствии с частью 1 статьи 111 Федерального закона «О 
контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспе-
чения государственных и муниципальных нужд» установить, что Мин-
комсвязь России не публикует (не размещает) в единой информацион-
ной системе в сфере закупок документы, связанные с осуществлением 
закупок услуг.

4. Минкомсвязи России обеспечить заключение государственных 
контрактов на оказание услуг в 2017 и 2018 годах в соответствии с пун-
ктом 3 статьи 72 Бюджетного кодекса Российской Федерации, предус-
мотрев требование обеспечения исполнения государственных контрак-
тов. В соответствии с частью 1 статьи 111 Федерального закона «О 
контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспе-
чения государственных и муниципальных нужд» при заключении госу-
дарственного контракта в 2017 году предусмотреть следующие сущест-
венные условия:

а) общая цена государственного контракта составляет не более 
2694574 тыс. рублей, в том числе не более 74956,1 тыс. рублей в 2017 
году и не более 2619617,9 тыс. рублей в 2018 году;

б) авансирование услуг по государственному контракту в 2017 году 
составляет не более 74956,1 тыс. рублей;

в) к обстоятельствам непреодолимой силы не относятся междуна-
родные санкции в отношении Российской Федерации и (или) публично-
го акционерного общества междугородной и международной электри-
ческой связи «Ростелеком».

5. Рекомендовать руководителям высших исполнительных органов 
государственной власти субъектов Российской Федерации и органам 
местного самоуправления оказывать содействие в целях осуществле-
ния мероприятий, в том числе:

а) в 2-недельный срок со дня официального опубликования настоя-
щего распоряжения определить ответственных за координацию реали-
зации мероприятий в субъектах Российской Федерации на уровне не 
ниже заместителей руководителей высших органов исполнительной 
власти субъектов Российской Федерации;

б) обеспечить доступ представителей публичного акционерного 
общества междугородной и международной электрической связи 
«Ростелеком» в помещения для голосования избирательных участков и 
помещения территориальных избирательных комиссий для монтажа, 
настройки и технического обслуживания оборудования, предназначен-
ного для реализации мероприятий;

в) принять меры по обеспечению электроснабжения и температур-
но-влажностного режима в помещениях для голосования избиратель-
ных участков и помещениях территориальных избирательных комис-
сий в целях обеспечения функционирования оборудования, предназна-
ченного для реализации мероприятий;

г) принять меры по обеспечению сохранности установленного обо-
рудования, предназначенного для реализации мероприятий;

д) оказывать публичному акционерному обществу междугородной 
и международной электрической связи «Ростелеком» содействие в 
доставке, установке и настройке оборудования, предназначенного для 
реализации мероприятий, в выделении земельных участков и помеще-
ний, необходимых для обеспечения предоставления доступа к сети 
передачи данных, а также помещений для оказания услуг.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Читайте также: Раскрыты 
главные уловки 
мошенников в Интернете
rg.ru/art/1461243
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КОМПЕТЕНТНО

Денис Паньшин
заместитель председателя Правления Ассоциации юристов России

Гражданин, замещавший должность государственной или муниципальной 

службы, включенную в установленный перечень, должен в течение двух лет по-

сле увольнения получать согласие комиссии по соблюдению требований к слу-

жебному поведению в своем бывшем ведомстве на трудоустройство в органи-

зацию, входившую в сферу его компетенции.

Подобная мера направлена на предотвращение коррупции. Например, чтобы 

чиновник не создавал протекции какой-либо организации в обмен на трудоу-

стройство и высокую зарплату после отставки. С другой стороны, здесь необхо-

димо выработать разумный баланс, чтобы успешная государственная служба 

не приводила к запрету на профессию для хорошего специалиста. Опыт и зна-

ния бывшего чиновника вполне могут быть востребованы в бизнесе. Но систе-

ма трудоустройства должна быть прозрачной. Поэтому и предусмотрены штра-

фы именно за неинформирование комиссий, а не за сам факт трудоустройства. 

Каждый случай надо внимательно разбирать. Постановление пленума Верхов-

ного суда России поможет в выработке единой судебной практики в данном во-

просе.
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ПРЕЗЕНТАЦИЯ 

Павел Крашенинников
дал серию интервью — 
получилась целая книга

Правописание

Иван Петров

УЗНАТЬ, как в России разрабатывались и принимались 
важные законы раньше, а как сейчас, сможет любой, кто 
ознакомится с презентованной в понедельник книгой Ва-
дима Дубичева «Родительный и дательный: Беседы с Пав-
лом Крашенинниковым». 

Павел Крашенинников занимал пост министра юсти-
ции при Борисе Ельцине. Более 17 лет он возглавляет важ-
нейший комитет в Госдуме — по госстроительству и зако-
нодательству. Именно из-под его «пера» выходили и выхо-
дят законы, регулирующие основные сферы нашей жизни. 
К примеру, недавно Павел Крашенинников подготовил за-
конопроект об уже-
сточении уголовной 
ответственности для 
«телефонных терро-
ристов». В настоящее 
время документ на-
правлен в Верховный 
суд для отзыва. 
«Впервые один из са-
мых известных юри-
стов России раскры-
вает подробности совместной работы с Борисом Ельци-
ным, Виктором Черномырдиным и Евгением Примако-
вым, делится подробностями «закулисья» парламента», — 
написал автор книги в предисловии. 

Сам герой книги, только начав презентацию, сразу зая-
вил, что книга ни в коем случае не о нем. Она об истории 
развития страны на примере одной семьи, пояснил Краше-
нинников. «Коллективизация, революция... У меня, кстати, 
один дед брал Зимний, а второй был репрессирован», — 
рассказал он. Крашенинников поделился скрытыми от по-
сторонних глаз деталями законотворческой работы и рас-
сказал о том, как принимались важные для истории стра-
ны политические решения. «Я пытаюсь показать механиз-
мы, в том числе и законотворческий процесс, и показать 
детали в исторической канве», — сказал он.

Ректор Московского государственного юридического 
университета имени О.Е. Кутафина Виктор Блажеев рас-
сказал, что взял книгу с собой в поезд до Курска. «Думал 
изучить только начало в дороге, но так затянуло, что про-
читал всю», — рассказал он. — Я узнал очень много интере-
сного, к примеру, передача тюрем из системы МВД орга-
нам юстиции — для меня это был рядовой факт. Я даже 
предположить не мог, какая там драматургия разворачи-
валась при принятии этого решения». 

Презентация книги велась сразу на нескольких плат-
формах в соцсетях, пользователи которых могли зада-
вать свои вопросы. В какой-то момент презентация прев-
ратилась в пресс-конференцию. Павла Крашенинникова 
спрашивали об отношении к активности депутатов и чи-
новников в соцсетях, о дележе имущества между супру-
гами и, конечно, о наследственном праве. Спросили так-
же, с каким премьер-министром ему было проще и инте-
реснее работать. «Каждый по-своему яркий был. У Вик-
тора Степановича Черномырдина, например, реакция 
была сумасшедшая. Помню, мы боролись с рекламой ал-
коголя и табака, это был 1996 год. Когда обратились 
к нему, он выслушал и тут же говорит: действуйте. Ника-
ких совещаний не собирал, никаких обсуждений 
не было», — вспомнил он.

МЕДИЦИНА Сергей Собянин
наградил врачей, спасших
российского тренера
после ДТП

Руки помощи 

Сергей Бабкин 

БОЛЕЕ шести часов хирурги московской клинической 
больницы № 29 имени Баумана боролись за руки пер-
спективного российского тренера Александра Колесни-
кова. Буквально по кусочкам им удалось собрать запя-
стье 23-летнего парня, раздробленное после страшного 
ДТП. Врачей, подаривших мужчине надежду на новую 
жизнь, наградил мэр Сергей Собянин. 

«Если бы не умения и профессионализм наших докто-
ров, парень мог бы остаться инвалидом или искать вари-
анты лечения за рубежом», — сказал Собянин. Благодар-
ственные письма главы города получили заведующий от-
делением травматологии и ортопедии Борис Максимов 
и его коллеги Владимир Селезнев и Алексей Афанасьев. 
Теперь их пациент уже лечится дома и в больницу ходит 
только на процедуры. Сейчас уже трудно поверить, что 
в течение десяти дней после лобовой аварии Александр 
находился в коме. Врачам пришлось делать экстренные 
операции, чтобы собрать осколки костей рук. Медики 
смогли установить парню пластину-фиксатор, которая 
не нарушает функций верхних конечностей. «Я уже могу 
вращать руками, но двух пальцев пока совсем не чувст-
вую, — говорит Александр. — Но мне подарили надежду. 
Если я выжил в катастрофе — значит, еще должен сделать 
что-то важное». 

Вскоре медики Бауманки проведут сложнейшую опе-
рацию и товарищу Александра, Артему Грачеву. Его тоже 
хранит судьба. Парень был электромонтером, его во вре-
мя работы ударил ток в 6 тысяч вольт. Несмотря на тяже-
лейшие ожоги, мужчина выжил, доктора теперь восстано-
вят его правую руку. Лоскуты кожи со спины пересадят 
с помощью мощнейшего микроскопа: на свои места долж-
ны встать сосуды. Сотрудники больницы отмечают, что та-
кие хирургические вмешательства стали возможны благо-
даря поддержке города. Поступившее в клинику оборудо-
вание позволило создать специализированное отделение 
хирургии верхних конечностей. Как заявил Собянин, сто-
личное правительство намерено продолжить закупки но-
вейшей техники для городских больниц. 

По закону задерживать 
покупателей охранни-
ки магазинов не имеют 

права — это прерогатива исклю-
чительно правоохранительных 
органов.

— Несовершеннолетние, неза-
висимо от возраста, могут до-
ставляться в ОВД для выяснения 
всех обстоятельств произошед-
шего, — поясняет старший по-
мощник прокурора Ростовской 
о бл а ст и  О к са н а  С у ха р е в а . 
В этом случае обязательно уве-
домляются родители (законные 
представители) несовершенно-
летнего, составляется протокол 
о доставлении, принимается ре-
шение о необходимости прове-
дения с подростком профилак-
тической работы. К админи-
стративной ответственности за 
мелкие хищения несовершенно-
летние могут привлекаться 
с 16 лет.

Охрана супермаркетов, опа-
саясь навлечь гнев руководства 
за плохую бдительность, порой 
старается так, что об их рвении 
говорит потом вся страна. До 
сих пор на слуху трагический 
случай в Санкт-Петербурге, ког-

да в «Магните» от сердечного 
приступа умерла 81-летняя бло-
кадница, которую охранники 
несправедливо обвинили в кра-
же пачки масла. Позже большой 
общественный резонанс вызвал 
безумный инцидент с морозиль-
ной камерой, куда заперли не-
счастную покупательницу, тоже 
якобы за кражу. Сами ростовча-
не считают, что слишком часто 
охранники превышают свои 
полномочия. Стражи порядка 
в магазинах нередко пускают 
в ход дубинку, шокер или кула-
ки. Причем в зоне их внимания 
помимо реальных воришек ока-
зываются старики и дети — са-
мые беззащитные.

— Вы поймите нас, детвора ты-
рит шоколадки, булочки, всякие 
киндер-сюрпризы, и в месяц, бы-
вает, набегает приличная сумма, 
которую потом у нас высчитыва-
ют, — оправдывалась молодень-
кая продавщица «Пятерочки», 
заставившая моего племянника 
вывернуть при всем честном на-
роде карманы. По словам началь-
ника инспекции по делам несо-
вершеннолетних отдела полиции 
№7 ГУВД по Ростовской области 
Олеся Бойко, для супермаркетов 
были разработаны специальные 
памятки с информацией, что 
надо делать, если несовершенно-
летний совершил кражу, где ука-
заны и телефоны инспекторов.

Акцент

 В зоне внимания
охранников магазинов 
часто оказываются 
самые беззащитные

ПРАВО

Случаи, когда ребенка, старика, взрослого человека хвата-

ют представители торговой точки за настоящую или мни-

мую кражу товара, в последнее время встречаются часто. 

Только за год сотрудники магазинов или нанятые ими ох-

ранники грубо задерживали людей несколько десятков раз 

по стране. Особенно тяжело, когда такие безобразия слу-

чаются с теми, кто не может дать отпор — стариками и деть-

ми. Именно их большинство среди задержанных. 

Пенсионер в силу преклонного возраста и болезней, 

как правило, получает не только психическую травму. 

Для него подобная «ловля» может оказаться последней 

в жизни. А для несовершеннолетних подобные «приклю-

чения» станут ударом, который спровоцирует психиче-

скую травму.

Как таблицу умножения, труженики прилавков обязаны 

выучить, что у покупателей есть права, прописанные в оте-

чественном законодательстве.

Хватать граждан, выкручивать им руки, обыскивать и запи-

рать трудящиеся прилавка просто не имеют права. Еще 

хуже ситуация с охраной. ЧОП, который знает законы, на-

нимать дорого. Поэтому охраняют торговые залы те, кто 

согласился работать за дешево.

Вот мнение опытного адвоката Виктории Данильченко:

— Удерживать малолетнего ребенка в принципе незакон-

но, не говоря уже об удержании ребенка в подвале. Иными 

словами, сотрудники магазина нарушили статью 127 часть 

2 пункт д Уголовного кодекса РФ — «Незаконное лишение 

свободы».

В этой статье говорится о незаконном лишении свободы, 

не связанном с похищением человека. В часть 2 этой ста-

тьи входят похищение «группой лиц по предварительному 

сговору», похищение «с применением насилия, опасного 

для жизни», «с оружием или предметом, используемым 

в качестве оружия», «лишение свободы женщины, заведо-

мо для виновного, находящейся в положении», и «в отно-

шении двух и более лиц».

Отдельно в этой второй части прописано незаконное ли-

шение свободы «заведомо несовершеннолетнего». Ребе-

нок абсолютно точно для сотрудников магазина был имен-

но — «заведомо» несовершеннолетним.

Срок за все эти преступления по второй части 127-й уголов-

ной статьи — от трех до пяти лет лишения свободы.

Закон говорит четко: никто не может лишить человека сво-

боды.

В данном же случае сотрудники магазина должны были по-

ступить по закону следующим образом. Во-первых, выз-

вать законного представителя мальчика: мать или отца, 

либо лицо, их заменяющего (опекуна). Кроме этого они 

обязаны были вызвать полицию, инспектора по делам не-

совершеннолетних. И вот очень важный момент, который 

не соблюли сотрудники магазина, хотя обязаны были это 

знать — досмотреть ребенка, чтобы увидеть содержимое 

его карманов и проверить факт кражи, невозможно, тем, 

кто трудится в магазине, а лишь уполномоченным на это ли-

цам. Самовольное задержание, равно как и удержание ре-

бенка неизвестными лицами, наказывается в соответствии 

с Уголовным кодексом РФ.

Подготовила
Наталья Козлова

Павел Крашенинников рассказал, как принимались важные 
для страны законы.

1

Арсенал Самолет радиолокационного дозора и наведения приступил
к испытательным полетам

Видит даже за горизонтом
Сергей Птичкин 

С
овершил первый по-
лет многофункцио-
нальный авиацион-
ный комплекс радио-
локационного дозора 

и наведения А-100, создаваемый 
в рамках проекта «Премьер».

Вооруженные силы нашей 
страны выходят на качественно 
новый уровень дальнего радио-
локационного наблюдения, 
управления различными лета-
тельными аппаратами и сухопут-
ными войсками. 

Роль летающих радаров у нас 
пока выполняют самолеты типа 
А-50 различных модификаций 
и модернизаций. Они были спро-
ектированы и построены на базе 
тяжелого военно-транспортного 
самолета Ил-76МД. А-100 выпол-
нен на основе гораздо более сов-
ременного Ил-76МД-90А, серий-
ный выпуск которых начался на 
ульяновском заводе «Авиа-
стар-СП». Отличительная осо-
бенность этой машины — новые 
малошумные и более мощные 
двигатели ПС-90А-76. 

Они позволили увеличить 
грузоподъемность самолета, 
а значит, оснастить борт боль-
шим количеством различной 
и очень современной аппарату-
ры.

Самолет имеет так называе-
мую «стеклянную кабину» и ави-
онику, созданную по принципу 
открытой платформы. Это позво-
ляет проводить быструю модер-
низацию и адаптацию А-100 
к любым новым задачам. 

В создании нового летающего 
радара принимала участие даже 
Российская академия наук, и в 
машине, которая встала на кры-
ло, удалось воплотить результа-
ты самых передовых фундамен-
тальных исследований в области 
радиолокации и информацион-
ных технологий.

— По своим характеристикам 
авиационный комплекс А-100 
превосходит зарубежные анало-
ги, — заявил министр обороны ге-
нерал армии Сергей Шойгу. 

А-100 будет использоваться 
для обнаружения и последующе-
го сопровождения самых различ-
ных воздушных, морских и на-
земных целей. 

Он сможет управлять ударной 
и истребительной авиацией, на-
водя ее на заданные цели и опове-
щая об изменениях воздушной 
обстановки, в том числе появле-
нии новых угроз. 

Впервые в самолетах такого 
типа реализована возможность 
управления беспилотными лета-
тельными аппаратами. В качестве 
воздушного командного пункта 
А-100 обеспечит устойчивую 
связь с различными группировка-
ми войск и оперативную передачу 
команд по защищенным каналам.

А-100 сможет получать ин-
формацию не только со своего 
радара, но и из космоса — с разве-
дывательных и телекоммуника-
ционных спутников. 

В свою очередь, он сможет 
следить не только за воздушно-

наземной обстановкой, но и за 
ближним космосом. Эксперты 
утверждают, что А-100 значи-
тельно усилит воздушно-косми-
ческую оборону страны. 

Технические характеристики 
А-100, естественно, строго се-

кретны. Однако эксперты, беря 
за основу уже не секретные 
 характеристики А-50 и учитывая 
полное обновление борта, дела-
ют свои предположения.

В частности, утверждается, 
что А-100 будет в состоянии об-
наруживать и сопровождать на-
земные и морские цели на удале-
нии до 500 км, а воздушные — до 
1000 километров. При этом са-
молет в состоянии обеспечивать 
одновременное и непрерывное 
сопровождение нескольких со-
тен целей в воздухе и на земле (на 
воде). Также предполагается, что 
аппаратура А-100 позволит са-
мостоятельно, без участия опе-
ратора, оценивать и проводить 
селекцию целей, выбирая наибо-

лее приоритетные для атаки (или 
отражения атаки). И команды бо-
евым самолетам и наземным си-
лам будут передаваться также 
в автоматическом режиме. 

Интересная особенность 
в том, что из воздушного наблю-
дателя А-100 может быстро прев-
ращаться в эффективную летаю-
щую систему радиоэлектронной 
борьбы. 

Все эти возможности и специ-
фические особенности А-100 бу-
дут проверяться и подтверждать-
ся в ходе начавшихся госиспыта-
ний, в том числе летных. Если все 
пройдет успешно, то, согласно 
планам, серийные поставки са-
молетов А-100 в войска начнутся 
в 2020 году. 
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Акцент

 Предполагается, что А-100 
будет обнаруживать и сопро-
вождать сотни воздушных 
целей на удалении до 1000 км 
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Подростку вкатили 
«Пятерочку»

ПАМЯТЬ В Екатеринбурге установили
«Маски скорби» Эрнста Неизвестного

Расстрельный 
полигон
Ксения Дубичева,
«Российская газета», 
Екатеринбург

П
амятник установлен на 
мемориале памяти жертв 
политических репрессий, 

на географической границе кон-
тинентов. С момента подписания 
договора скульптора с городом 
и до установки «Масок» прошло 
двадцать семь лет.

— Это событие гигантской 
нравственной силы, — говорит 
об установке памятника народ-
ный художник РФ Виталий Воло-
вич. — Не говоря уже о том, что 
в Екатеринбурге появилась ра-
бота скульптора мирового мас-
штаба, в основе которой неверо-

ятная художественная догадка — 
слезы-лица.

В 1990-м скульптор, приехав-
ший в Свердловск из США, отка-
зался от гонорара в 700 тысяч 
долларов, пожертвовав его на 
установку Масок. Он думал 
о «Треугольнике скорби»: одно-
типных Масках в Магадане, Вор-
куте и Свердловске — городе, где 
он родился и где была самая боль-
шая в СССР пересыльная тюрьма. 
Для этого Неизвестный выполнил 
рабочую модель — два плачущих 
лица, одно из которых смотрит на 
запад, откуда прибывали эшело-
ны, другое — в сторону Магадана.

 Место установки памятника — 
12-й километр Московского 
тракта, бывший расстрельный 

полигон, где погибли 36763 чело-
века. Высота памятника (три ме-
тра вместо 15-ти) и материал — 
бронза вместо гранита. К сожале-
нию, до его установки скульптор 
не дожил — напомним, он скон-
чался в августе 2016-го.

— Маски скорби — это память 
о том чудовищном времени мас-
сового уничтожения собственно-
го народа. У меня расстреляли 
деда, расстреляли отца. Неиз-
вестно, где они похоронены, — го-
ворил на открытии памятника 
член Совета Федерации и сверд-
ловский экс-губернатор Эдуард 
Россель. — И я помню, как ночью 
приехали к нам с матерью. Так 
в два часа ночи, четырехлетним, 
я остался один на белом свете… 

Памятник — два плачущих лица, одно из которых смотрит на запад, откуда прибывали эшелоны, 
другое — в сторону Магадана.

У меня один дед 
брал Зимний,
а второй 
был репрессирован
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КОНФЛИКТ Киноскандал
разгорелся между
Анкарой и Берлином

Посольство ФРГ 
разукрасили

Станислав Хамдохов

В ОТНОШЕНИЯХ Германии и Турции вновь пробежала 
черная кошка. Власти Анкары запретили проведение на-
мечавшихся на конец минувшей недели Дней кино не-
мецкого ЛГБТ-сообщества, в ходе которых предполага-
лось демонстрировать фильмы о жизни сексуальных 
меньшинств. Власти Анкары объяснили запрет тем, что 
демонстрация подобных кинолент может «разжечь чув-
ства вражды и ненависти в отношении других частей об-
щества», что в свою очередь пагубно скажется на обеспе-
чении общественного порядка. Более того, Анкара и од-
ноименная провинция ввели бессрочный запрет на про-
ведение ЛГБТ-сообществом любых культурных меро-
приятий на своей территории. В канцелярии губернато-
ра провинции сослались, в частности, на закон о чрезвы-
чайном положении, действующий в Турции с июля 2016 
года после неудавшейся попытки военного переворота. 
Немецкое посольство в Анкаре, соорганизатор этих 
«Дней кино», в знак протеста вывесило на балконе по-
сольства радужный флаг ЛГБТ-сообщества.

ВИЗЫ США возобновят 
собеседования 
для россиян

Посол пообещал

Игорь Дунаевский

КОНСУЛЬСТВА США в РФ повысят эффективность 
своей работы и могут возобновить визовые собеседова-
ния для россиян в ближайшем будущем, рассказал посол 
США в России Джон Хантсман во время рабочей поездки 
в Екатеринбург, где он принимал участие в «круглом сто-
ле» в американском консульстве.

«Мы стараемся делать все возможное. Я надеюсь, что 
ближайшие несколько недель мы сможем более эффек-
тивно выдавать визы как в Москве, так и в трех наших 
консульствах», — сообщил американский дипломат. 
Хантсман добавил, что «в ближайшее время могут быть 
возобновлены визовые собеседования» в консульствах 
США во Владивостоке, Екатеринбурге и Санкт-Петер-
бурге.

Американские консульские представительства прио-
становили процедуру выдачи новых неиммиграционных 
виз в России с 23 августа 2017 года, а через неделю воз-
обновили их оформление, но только в своем посольстве в 
Москве.

При этом были аннулированы все записи на визовые 
собеседования, без которых не выдаются несколько ти-
пов неиммиграционных виз. Туристические операторы 
предупреждают тех, кто собирается в США, что запи-
саться на собеседование в американское посольство в 
Москве крайне сложно.

ДИПЛОМАТИЯ

Глава МИД 
России 
рассказал 
студентам 
о том, как стать
министром 

ЛАВРОВ 
ПОМЕНЯЛ 
РУЧКУ 
НА МАРКЕР

Екатерина Забродина,  Баку 

В ПОНЕДЕЛЬНИК министр 
иностранных дел России Сергей 
Лавров посетил Азербайджан с 
официальным визитом, приуро-
ченным к 25-летию установле-
ния дипотношений между стра-
нами. На берегах Каспия рос-
сийского министра ждал насто-
ящий дипломатический мара-
фон: накануне вечером москов-
ского гостя пригласил в свою 
резиденцию президент респу-
блики Ильхам Алиев, а на следу-
ющий день Лавров провел пере-
говоры с азербайджанским кол-
легой Эльмаром Мамедъяро-
вым и даже успел пообщаться со 
студентами бакинской Дипло-
матической академии. Будущие 
дипломаты хотели из первых 
уст узнать, как стать министром 
иностранных дел. И Сергей Лав-
ров поделился рецептом.

Ранним утром министр при-
нял участие в традиционном це-
ремониале — посетил мемориал 
первого президента республики 
Гейдара Алиева и Аллею пав-
ших, где похоронены жертвы 
трагических событий в новей-
шей истории страны, а после 
этого переместился в стены Ди-
пакадемии. В переполненном 
зале Сергей Лавров выступал 
под изображением Сергея Лав-
рова. Пользуясь случаем, сту-
денты-международники хотели 

расспросить почетного гостя 
сразу обо всем — и о борьбе с 
терроризмом, и о реформе 
ООН, и даже о том, как стать 
успешным дипломатом или 
даже главой МИД. «Сколько 
нужно знать для этого?» — допы-
тывался амбициозный юноша.  
«Чем больше знаешь, тем луч-
ше, совершенству нет предела», 
— заверил его российский ми-
нистр. А еще посоветовал буду-
щим дипломатам и, возможно, 
министрам много читать, про-
являть дружелюбие в общении с 
людьми и учиться их слушать. 
И, конечно же, осваивать искус-
ство компромиссов. «И никогда 
не уйдет в небытие значение 
личных контактов. Никакие 
современные технологии не за-
менят общение глаза в глаза», — 
резюмировал Лавров и в качест-
ве подтверждения отправился 
на встречу тет-а-тет с Эльмаром 
Мамедъяровым.

По случаю 25-летия дипотно-
шений министры в присутствии 
журналистов погасили памят-
ные конверты с юбилейными 
марками и поставили под ними 
свои подписи. Мамедъяров рас-
писался синим, а Лавров — ярко-
красным маркером. «Будет ра-
ритет!» — довольно заключили 
коллеги. И не менее довольно 
отметили, что Россия и Азер-
байджан стали стратегически-
ми партнерами, которые вместе 
реализуют важные региональ-
ные проекты. Например, в нача-
ле декабря Москва и Баку пла-
нируют собрать встречу пяти 
прикаспийских государств, а 
вместе с третьим игроком — 
Ираном — продолжают согласо-
вывать идею транспортного ко-
ридора «Север — Юг». Эльмар 
Мамедъяров также пообещал, 
что Россия сможет воспользо-
ваться логистическими возмож-
ностями открытого железнодо-
рожного участка Баку — Тбили-
си — Карс. «По какому тарифу?» 
— поинтересовался Сергей Лав-
ров. «По хорошему! Не оби-
дим», — улыбнулся Мамедъяров.

Конечно же, дипломаты уде-
лили особое внимание больной 
для региона теме Нагорного Ка-
рабаха. «Многие направления, 
которые должны привести к ре-
зультату, уже вырисовались», — 
подтвердил глава МИД России. 
По его словам, в отношении на-
горно-карабахского урегулиро-
вания нет никаких новых ини-
циатив. «Все новое — хорошо за-
бытое старое», — объяснил Лав-
ров. 

Геополитика Нынешний канцлер Германии 
может покинуть свой пост уже в 2018 году

Ангела в сумерках

Евгений Шестаков

П
осле провала перего-
воров по созданию 
правящей коалиции 
Германию с высокой 
вероятностью ждут 

новые выборы. Нынешний кан-
цлер Ангела Меркель может поки-
нуть свой пост уже в 2018 году: 
критика в адрес главы правитель-
ства внутри ее собственной пар-
тии — «Христианско-Демократи-
ческого Союза» после неудавшей-
ся попытки найти союзников по 
коалиции будет только нарастать. 
Партия «Альтернатива для Герма-
нии», получившая на прошлых 
выборах 12,6 процента голосов, 
имеет на новых выборах все шан-
сы улучшить прежний результат. 
О том, насколько справедливы 
эти прогнозы, «Российская газе-
та» беседует с немецким полито-
логом Александром Раром.

Почему Меркель с ее колоссаль-
ным опытом, несмотря на мно-
жество раундов переговоров, 
все же не удалось прийти к ком-
промиссу с другими прошедши-
ми в бундестаг партиями? 
АЛЕКСАНДР РАР: Участники возмож-
ного коалиционного правительст-
ва не договорились по одному 
главному, я бы даже сказал, исто-
рическому для Германии вопросу 
— о беженцах. В 2015 году, когда 
границы рухнули, полтора милли-
она мигрантов, а возможно, даже 
больше по приглашению госпожи 
Меркель без всякого контроля со 
стороны властей оказались в Гер-
мании. Этот кризис вверг полови-
ну страны в абсолютный шок и 
вызвал у значительной части из-
бирателей неприятие канцлера и 
ее политики. В то же время другая 
часть Германии приветствовала 
новую миграционную политику 
как обновление государства. С 
этого началось противостояние в 
обществе, что отразилось на коа-
лиционных переговорах. Две уча-
ствовавшие в них партии — «Хри-
стианские демократы», то есть 
лично госпожа Меркель, и «Пар-
тия зеленых» хотели и в дальней-
шем руководствоваться гумани-
тарными аспектами в политике, 
не закрывать полностью двери для 

миграции. В то время как «Сво-
бодные демократы» и «Баварские 
христианские демократы», на-
против, наотрез отказывались 
поддерживать прежний курс Мер-
кель и потребовали на законода-
тельном уровне остановить миг-
рационные потоки. Я вас уверяю, 
этот раскол исходил не просто от 
партийных руководителей. Он 
очень серьезно чувствуется в не-
мецких элитах. Поэтому ничего 
удивительного в том, что партии 
не нашли компромисс именно по 
вопросу о беженцах,  ключевому 
для немецкой политики.

По другим вопросам, кстати, 
они смогли бы договориться.  Там 
тоже были споры, но в конце кон-
цов компромисс существовал. Но 
по вопросу о мигрантах его не 
было.

Почему для немцев миграцион-
ный вопрос оказался настолько 
принципиальным? 
АЛЕКСАНДР РАР: Германия из благо-
получной стабильной страны, где, 
в принципе, никаких вызовов не 
чувствовалось, вдруг начиная с 
2015 года попала в фазу неста-
бильности, в стране начались тер-
рористические атаки. До появле-
ния столь масштабного потока бе-
женцев таких инцидентов было 
существенно меньше. У многих 
немцев абсолютно справедливо 
возникает вопрос, почему бежен-
цы получают социальные посо-
бия, а коренным немцам социаль-
ное пособие не увеличивают. В не-
которых землях пенсии не только 
не растут — их сокращают, чтобы 
денег хватило и на переселенцев. 
Миграционный вопрос действи-
тельно взорвал некогда благопо-
лучную социальную среду, в кото-
рой жили немцы. На последних 
выборах в парламент главный во-
прос, ответ на который простые 

люди искали в программах пар-
тий, кто «за» и кто «против» бе-
женцев. Полученный в ходе голо-
сования результат отразил взгля-
ды общества. Я бы сказал, что рас-
становка сил 50 на 50. 50 процен-
тов немцев за то, чтобы Германия 
оставалась открытой,  проявляла 
милосердие к страждущим. Но 
есть другая часть общества, кото-
рая боится исламизации Герма-
нии, боится терроризма, роста 
преступности.  Избиратель создал 
такую ситуацию, при которой 
сформировать правительство 
оказалось невозможным.

Немецкие СМИ утверждают: все 
партии, которые так или иначе 
создавали коалицию с партией 
Меркель, впоследствии теряли 
доверие избирателей на выбо-
рах. Не в  этом ли причина разва-
ла нынешних переговоров — 
никто не хочет остаться в итоге у 
разбитого корыта?
АЛЕКСАНДР РАР: Да, в этом тоже за-
ключается причина, почему 
«Свободные демократы» отказа-
лись от дальнейших коалицион-
ных переговоров. Они прекрати-
ли их первыми по тактическим 
соображениям. Если бы перего-
воры продолжились еще день-два 
с нулевым результатом, я вас уве-
ряю, из них вышли бы и «зеле-
ные». Перед «зелеными» и «сво-
бодными демократами» стоял 
ключевой вопрос, как выжить в 
правительстве, где политический 
тяжеловес Меркель фактически 
решает все сама и тянет одеяло 
постоянно на себя. Но канцлера 
тоже можно понять. Она считала 
свою партию «старшим братом» 
в будущей коалиции. А другие 
партии, получившие гораздо 
меньше голосов, только «млад-
шими братьями».

В Германии до кризиса с бе-
женцами Меркель была очень по-
пулярным политиком. Она ис-
ключительно умело представля-
ла все плюсы своего правления  за 
последние 12 лет, которые всегда 
связывались только с ней. Тогда 
как все промахи правительств 
канцлер всегда списывала на 
младшего коалиционного пар-
тнера.

Меркель обратилась за помо-
щью в создании коалиции к пре-
зиденту Германии Вальтеру 
Штайнмайеру. Оправдает ли тот 
надежды канцлера?
АЛЕКСАНДР РАР: Возможно, Меркель 
рассчитывает, что Штайнмайер, 
будучи выходцем из социал-демо-
кратической партии, станет чуть 
ли не на коленях упрашивать од-
нопартийцев пойти на коалицию с 
госпожой Меркель. Но я не вижу, 
чем он сможет их переубедить. Ра-
нее социал-демократическая пар-
тия в лице ее лидеров Мартина 
Шульца и других четко заявила, 
что в коалицию с партией Мер-
кель не вступит.

Впрочем, есть вариант, очень 
отдаленный и туманный, что Мер-
кель уйдет в отставку. Ее может 
вынудить уйти в отставку собст-
венная партия, свалив на нее все 
допущенные ошибки в большой 
мировой и национальной полити-
ке. Тогда на место канцлера хри-
стианские демократы выдвинут 
другого кандидата, например, 
Вольфганга Шойбле, бывшего ми-
нистра финансов. Он популярен в 
Германии и был вторым челове-
ком в партии. Нельзя исключать, 
что и социал-демократы тогда ре-
шат поменять своего лидера Мар-
тина Шульца на кого-то другого, 
что позволит им войти в состав об-
новленного правительства уже 
при другом канцлере. Но все это 
трудно предвидеть. Пока же оче-
видно одно — большая коалиция, 
которую пыталась сформировать 
Меркель, не состоялась и  ее мож-
но выбрасывать в мусорный ящик 
истории.

Что изменят новые выборы в су-
ществующем раскладе сил?
АЛЕКСАНДР РАР: Они ничего не изме-
нят, но психологически дадут пар-
тиям новый шанс для создания 
большой коалиции. У социал-де-
мократов и у христианских демо-
кратов появится возможность 
опять апеллировать к мудрости 
немецкого избирателя. Если на 
новых выборах эти две партии по-
лучат чуть больше голосов, чем 
ранее, это будет воспринято как 
четкий знак того, что избиратель 
все-таки опять начинает симпати-
зировать стабильности в Герма-
нии под руководством большой 
коалиции. И тогда ее можно будет 
опять воссоздать. Другого вариан-
та просто нет.

Может ли команда Меркель по-
пытаться разыграть российскую 
карту, обвинив Москву в срыве 
коалиционных переговоров?
АЛЕКСАНДР РАР: Сумасшедшие всюду 
есть. Если бы мы были в Америке, 
думаю, ночью появились бы ка-
кие-то комментарии или подозре-
ния типа не повлияли ли россий-
ские  хакеры на поведение «Сво-
бодных демократов». Выставляют 
же испанцы претензии России в 
том, что она якобы в Каталонии 
хотела спровоцировать граждан-
скую войну. Но мне кажется, в Гер-
мании преобладает трезвомы-
слие. Немцы, в отличие от других 
стран, достаточно самоуверенны 
в том плане, что считают, что их 
демократия стабильная и поме-
шать извне этой демократии не-
возможно.

Согласны ли вы с теми, кто гово-
рит,  что новые парламентские 
выборы будут означать конец 
карьеры Меркель и что, по сути, 
они лишают ее политического 
будущего? В понедельник пар-
тия «Альтернатива для Герма-

нии» уже призвала канцлера 
уйти в отставку.
АЛЕКСАНДР РАР: Германия привыкла 
жить под властью канцлера Мер-
кель. Но ранее она также привыка-
ла жить под канцлерами Аденауэ-
ром и Колем. Просто сейчас при-
шло время  заката Меркель. Она, 
во-первых, совершила, с точки 
зрения очень большого количест-
ва немцев,  непоправимую ошиб-
ку, открыв границы большому ко-
личеству беженцев  в 2015 году. И 
спровоцировала один из самых се-
рьезнейших кризисов, которые 
вообще я помню за свою жизнь в 
Германии.

Во-вторых, она из-за этого фак-
тически проиграла сентябрьские 
выборы в бундестаг.  Да, ее партия 
оказалась самой сильной, но все 
другие партии, возможные пар-
тнеры по будущей коалиции, не 
набрали достаточного количества 
голосов. Фактически это стало 
следствием миграционного кри-
зиса.

А сейчас мы наблюдаем тре-
тий большой проигрыш в карье-
ре Меркель — неспособность со-
здать коалицию.  По конституции 
она должна была всеми силами, 
обещаниями,  закулисными ин-
тригами, если так хотите, создать 
новое правительство. Но она не 
справилась. Мне кажется, что 
сейчас внутри ее собственной 
партии не сразу, а, может, даже 
сразу начнется брожение. Будут 
звучать очень громкие голоса, 
призывающие Меркель уйти в от-
ставку красиво, пока она не со-
здала еще больше проблем, чем 
сейчас. Это не трагедия для демо-
кратии, ни в коем случае. Я ду-
маю, что, может, Меркель сама 
увидит, что ее уход укрепит ее 
собственную партию и даст воз-
можность создать в Германии де-
еспособное правительство.

Есть ли на новых выборах шансы 
у партии «Альтернатива для Гер-
мании» улучшить прежний элек-
торальный результат — 12,6 про-
цента?
АЛЕКСАНДР РАР: Простой народ, осо-
бенно те, кто критически настро-
ен к власти, в такие моменты, ког-
да раскачивается политический 
истеблишмент, поддерживают 
партию, способную обеспечить 
порядок в стране. Поэтому не 
исключаю, что если состоятся пе-
ревыборы, а они, возможно, прой-
дут уже в марте, мы увидим укре-
пление позиций «Альтернативы 
для Германии».

Посольство ФРГ в Анкаре разместило на фасаде своего зда-
ния «радужный» флаг ЛГБТ.

Вандалы во второй раз за две недели залили Вечный огонь в 
Киеве цементом.

На место канцлера христианские демократы могут выдвинуть 
Вольфганга Шойбле, бывшего министра финансов. Он популярен 
в Германии и был вторым человеком в партии.

Акцент

 Германия из благополучной 
страны, начиная с 2015 года, 
попала в фазу нестабильностиВ начале декабря 

Москва и Баку 
планируют собрать 
встречу пяти 
прикаспийских 
государств 

Полный текст читайте 
на сайте 
rg.ru/art/1476333
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Германия привыкла жить под влас-
тью канцлера Меркель. Но ранее 
она также привыкала жить под 
канцлерами Аденауэром и Колем. 
Просто сейчас пришло время зака-
та Меркель.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Неонацисты 
залили цементом 
Вечный огонь в Киеве

Вандалов вновь 
не поймали 

Петр Лихоманов

В НОЧЬ на понедельник в киевском парке Вечной Славы 
был залит цементом Вечный огонь. Об акте вандализма со-
общила пресс-служба киевской полиции. На месте проис-
шествия полицейские обнаружили и изъяли крест, кото-
рый правонарушители вставили в залитый бетоном Веч-
ный огонь. Это уже второй случай вандализма над Вечным 
огнем: аналогичным образом — вылив восемь ведер цемен-
тного раствора — так и не найденные полицией преступни-
ки потушили его две недели назад. Тогда Вечный огонь был 
оперативно очищен, а городские власти потребовали при-
влечения к ответственности вандалов. Однако так и не вы-
яснила имена исполнителей «акции»,  хотя те особо не 
скрывались.  Прозрачные намеки на свою причастность к 
преступлению в социальных сетях размещают члены за-
прещенной в России экстремистской организации «Брат-
ство», возглавляемой украинским неонацистом Дмитри-
ем Корчинским. Вероятно, тот факт, что супруга Корчин-
ского, целиком разделяющая ценности мужа, является де-
путатом Рады, останавливает МВД от тщательного рассле-
дования скандальных «акций». 
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КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

Президент страны Франк-Вальтер Штайнмайер охарактеризовал ситуацию, 

сложившуюся после краха коалиционных переговоров, как острейший полити-

ческий кризис в стране за последние 70 лет. «В такой ситуации Германия не ока-

зывалась за свою почти 70-летнюю историю, — сказал президент ФРГ. — Это ста-

вит еще более серьезные вызовы перед политическими партиями». Он призвал 

все силы «пересмотреть свою позицию», «сформировать новое правительство 

в обозримом будущем» и избежать проведения перевыборов в Бундестаг. В про-

тивном случае, на его взгляд, «было бы большое непонимание и беспокойство в 

стране и за ее пределами».
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Сосед почти 
не виден

Дама сдаваться не стала и ответила встречным 
иском. В нем она написала, что собрала кучу 
разрешений от всех инстанций и просит ей не 

мешать наслаждаться жизнью с новым и безопасным 
балконом.

Судя по документам, которые оказались в распоряже-
нии суда, перестройка балкона  отвечает и санитарным, 
и противопожарным требованиям. И по мнению специа-
листов, нарушений несущих конструкций при перепла-
нировке не было. В ходе судебного процесса выяснилось, 
что предстоящий ремонт балкона одобрили 49 соседей и 
владелец нежилого помещения дома. 

Местные суды встали на сторону собственницы квар-
тиры.

 По их мнению, перестройка балкона выполнена с 
учетом требований строительных и санитарных норм и 
правил, никак не нарушает права и интересы собствен-
ников других квартир, не создает угрозы их жизни и здо-
ровью и не меняет 
«целевое назначе-
ние помещений».

Но власти города 
и другие соседи с та-
ким решением не со-
гласились и оспори-
ли его уже в самую 
высокую инстан-
цию.  Власти города 
посчитали, что такое 
решение опасно в 
первую очередь тем, 
что теперь каждый 
сможет перестраи-
вать балконы по своему вкусу и желаниям. Во что прев-
ратиться лицо города, трудно представить.

Судебная коллегия по по гражданским делам Верхов-
ного суда РФ «балконный»  спор внимательно изучила и 
с мнением коллег не согласилась. Верховный суд сказал, 
что гражданка перепланировку провела самовольно, 
разрешений она не получила, согласований с властями и 
соседями не провела. Высшая инстанция объяснила, что 
балконные плиты входят в состав общего имущества, а, 
следовательно, любая их перепланировка должна быть 
согласована со всеми собственниками помещений в 
доме.

Если открыть главный в таких случаях документ - Жи-
лищный кодекс РФ, то в пункте 3 части 1 статьи 36 сказа-
но следующее: всем собственникам помещений в мно-
гоквартирном доме принадлежит общее имущество: 
крыши, ограждающие несущие и ненесущие конструк-
ции данного дома, механическое, электрическое обору-
дование и прочее оборудование.

Верховный суд специально подчеркнул — балконные 
плиты относятся к общему имуществу. Об этом сказано в 

документе, который называется -  «Правила содержания 
общего имущества в многоквартирном доме». Эти Пра-
вила были утверждены постановлением правительства 
от 13 августа 2006 года № 491. 

В этих Правилах есть пункт 2 раздела I «Определение 
состава общего имущества».  Там записано дословно сле-
дующее:  «В состав общего имущества включаются, в 
том числе, ограждающие несущие конструкции многок-
вартирного дома (включая фундаменты, несущие стены, 
плиты перекрытий, балконные и иные плиты, несущие 
колонны и иные ограждающие несущие конструк-
ции)», — говорится в нем.

Таким образом, 
подчеркнула Судеб-
ная коллегия по гра-
жданским делам Вер-
ховного суда, балкон 
еще и относится к ог-
раждающим и несу-
щим конструкциям, 
сказано в определе-
нии .

Суд в своем реше-
нии заявил, что квар-
тирант может умень-
шить размер общего 
имущества при ре-

конструкции помещений, но такая перепланировка воз-
можна только с согласия всех собственников помещений 
в доме (часть 3 статьи 36 Жилищного кодекса РФ). Такое 
же положение закреплено в части 2 статьи 40 этого же ко-
декса — «если реконструкция, переустройство или пере-
планировка помещений невозможны без присоединения 
к ним части общего имущества, на них должно быть полу-
чено согласие всех собственников помещений в многок-
вартирном доме».

Вот какой итог подвел под своими рассуждениями Вер-
ховный суд — при серьезной перепланировке балкона в од-
ной отдельно взятой квартире, согласие всех собственни-
ков является обязательным условием.

А местные суды посчитали вполне достаточным, согла-
сие четырех десятков соседей. Но местные суды не приня-
ли во внимание,что противников реконструкции балкона 
оказалось больше. А между тем категорически возражаю-
щие против расширения балкона соседи составили кол-
лективное обращение в суд и в материалах дела оно име-
ется.

«Судебная коллегия по гражданским делам ВС РФ на-
ходит, что допущенные судами первой и апелляционной 
инстанций нарушения норм материального права явля-
ются существенными, они повлияли на исход дела и без их 
устранения невозможны восстановление и защита нару-
шенных прав», — сказано в решении Верховного суда РФ.

Суд отменил все вынесенные решения по делу и напра-
вил его на новое рассмотрение, предписав учесть пози-
цию ВС РФ.

КОШЕЛЕК Новый вид мошенничества: аферисты предлагают гражданам за деньги
информацию из открытых систем нотариата

Что бесплатно, продадим
Владислав Куликов

Ф
едеральная нотариальная 
палата предупреждает: 
появились дельцы, кото-

рые продают гражданам инфор-
мацию из открытых баз нотариа-
та.

Например, человеку могут 
предложить «пробить» доверен-
ность — подлинная она или под-
делка. Или проверить машину, 
выставленную на продажу, не ви-
сят ли на ней долги.

Все это гражданин может са-
мостоятельно и бесплатно уз-
нать из информационных систем 
нотариата. Но дело даже не в том, 
что ему придется отдать посред-
никам совсем не лишние деньги. 
Бумажки, выдаваемые дельцами, 
не имеют никакой силы. А зна-
чит, в случае ошибки (допустим, 
машина числится в залоге, а гра-

жданину выдали справку, что она 
чиста) человек беззащитен. Ма-
шину у него заберут.

Напомним, несколько лет на-
зад Федеральная нотариальная 
палата создала Реестр уведомле-
ний о залоге движимого имуще-
ства. Эта система полностью ре-
шила старую проблему, когда по-
держанные машины продавались 
вместе с долгами.

Никто никак не мог проверить, 
чистая машина выставлена на 
продажу или она находится в за-
логе у банка. Опасно было поку-
пать не только на рынке. Нередко 
человек уезжал на авто из салона, 
а затем к нему приходили из бан-
ка и требовали долги. Несчастный 
покупатель был вынужден либо 
фактически второй раз покупать 
машину, да еще с процентами, вы-
плачивая чужой кредит, либо рас-
ставаться с покупкой.

Теперь достаточно проверить 
автомобиль по базе нотариата. 
Если машины нет в долговых рее-
страх, можно смело брать. Пото-
му что в таком случае никакие 
претензии к покупателю прини-
маться не будут: он проверил. 
Если банк по каким-то причинам 
не внес заложенный автомобиль 
в реестр нотариата, потери запи-
шут на счет банка.

На сегодняшний день Реестр 
содержит более 4,25 миллиона 
записей о залоге, из них более 2 
миллионов — записи о залоге ав-
тотранспорта.

Как сообщают в Федеральной 
нотариальной палате, сервисом 
уже воспользовались почти 6 
миллионов человек. Причем бо-
лее половины из них за неполный 
2017 год.

Информация в Реестре уве-
домлений о залоге движимого 
имущества доступна круглосу-
точно и абсолютно бесплатно и 
обновляется сразу, как только 
поступает соответствующее уве-
домление.

Если же необходим официаль-
ный документ в виде выписки из 
Реестра, то ее может предоста-

вить любой нотариус. Стоимость  
выписки составляет в среднем от 
200 до 300 рублей. И этот доку-
мент имеет юридическую силу. 
Его примет суд в качестве доказа-
тельства добросовестности поку-
пателя.

Но теперь появились желаю-
щие помочь честным людям. 
Множатся предложения сайтов и 
частных лиц, якобы помогающих 
проверить перед покупкой авто-
мобиль. Предприимчивые дель-
цы просят за услугу 300 — 500 ру-
блей, а сами отправляются на 
сайт Федеральной нотариальной 
палаты, где за пару минут прове-
ряют автомобиль. Затем отправ-
ляют клиенту  скриншот с ре-
зультатом проверки. Однако эта 
бумага или файл не будут иметь 
силы.

Известны случаи, когда дель-
цы ошибались. На этом чуть не 
обжегся москвич Н. Он восполь-
зовался услугой подобного сер-
виса и получил ответ, что прода-
ваемая машина чиста. Лишь в по-
следний момент он решил сам пе-
репроверить по базе нотариата и 
выяснилось, что «бизнесмены» 
ошиблись. Машина была в залоге. 

Деньги за услугу ему так и не вер-
нули. Но потеря небольшая по 
сравнению с тем, что было бы 
при покупке такой машины.

Объявления дельцов рассчи-
таны на тех, кто не знает, что каж-
дый может самостоятельно про-
делать те же действия. Сама про-
верка автомобиля через реестр 
нотариата бесплатна. Если чело-
век обнаружит в базе номер пон-
равившейся машины, он никому 
ничего не должен. И документы 
выписывать не надо. Получать 
справку из реестра имеет смысл, 
если машины там нет и человек 
решился ее купить. Тогда выпи-
ска станет страховкой. 

«Реестр уведомлений о залоге 
движимого имущества стал во-
стребованным инструментом за-
щиты прав участников залого-
вых отношений и в корпоратив-
ной сфере, — говорит президент 
ФНП Константин Корсик. — Это 
подтверждает и судебная практи-
ка, и тот факт, что по результатам 
рейтинга Всемирного банка 
Doing Business он был включен в 
пятерку позитивных реформ, 
произошедших в российской 
экономике. Реестр позволяет не 
только проверить приобретае-
мое предпринимателями имуще-
ство на предмет обременений, но 
и дает возможность определить 
старшинство залога либо предо-
ставить основания для его пре-
кращения».

Напомним также, что любой 
гражданин может совершенно 
бесплатно в Интернете по базе 
нотариата проверить, подлин-
ная или нет перед ним доверен-
ность. 

РЕШЕНИЕ

Кафе
заплатило
клиентке
компенсацию
за ожог 
от кальяна

ЗАШЛИ 
НА ОГОНЕК

Владислав Куликов

КАФЕ, расположенное в центре 
Красноярска, заплатит серьез-
ную сумму своей посетительни-
це за неловкость кальянщика.

Судебная история начина-
лась легко и непринужденно. 
Как-то летним вечером две де-
вушки решили поужинать на 
террасе одного из популярных 
кафе на проспекте Мира в Крас-
ноярске. 

В какой-то момент девушкам 
захотелось еще больше удоволь-
ствия. Атмосфера располагала, и 
они заказали кальян. А дальше 
начались приключения. Но не 
такие, как можно было бы пред-
положить. Кальянщик попался 
неловкий и неосмотрительный. 
Никак не мог установить аппа-
рат на твердую опору.

Как рассказывают в Красно-
ярском краевом суде, при уста-
новке кальяна на стол подруги 
предупредили кальянщика, что 
стол неустойчив. В суде свиде-
тельница показала, что «как 
только мужчина повесил трубку 
на крючок, вся конструкция на-
чала падать, и хотя он удержал от 
падения сам кальян, высыпались 
угли и попали на подругу». Де-
вушка получила термические 
ожоги II — III степени на бедре и 
проходила лечение в течение 
14 дней. Естественно, возник во-
прос, кто виноват и что делать. 
Сам кальянщик не был сотруд-
ником кафе. Он работал как ин-
дивидуальный предпринима-
тель. Но, разумеется, с ведома 
администрации заведения.

Ни кафе, ни сам кальянщик не 
стали добровольно компенсиро-
вать ущерб. При этом владельцы 
кафе считали, что отвечать дол-
жен кальянщик. А кальянщик 
был уверен, что расплатиться с 
девушкой должно кафе.

В итоге спор дошел до суда. 
Центральный районный суд 
Красноярска определил ответ-
чиками и кафе, и индивидуаль-
ного предпринимателя, оказы-
вающего в заведении услуги по 
организации досуга. То есть и ад-
министрация кафе, и кальянщик 
отвечали поровну.

«Суд указал, что ответчики не 
обеспечили безопасное нахо-
ждение посетителя в кафе, вслед-
ствие чего девушке был причи-
нен вред здоровью», — рассказы-
вают в Красноярском краевом 
суде. 

Разобрав дело, Центральный 
районный суд Красноярска по-
становил взыскать с кафе и ин-
дивидуального предпринимате-
ля в пользу пострадавшей по 4,4 
тысячи рублей убытков, по 20 
тысяч рублей компенсации мо-
рального вреда, а также по 12,2 
тысячи рублей штрафа за несо-
блюдение в добровольном по-
рядке требований потребителя 
(50 процентов от присужденной 
суммы). Получилось, что всего 
ответчики должны выплатить 
девушке 73,2 тысячи рублей. Из 
них 24,4 тысячи (по 12,2 тысячи 
с каждого) рублей специального 
штрафа за то, что не стали с ней 
разговаривать без суда. Если бы 
они согласились расплатиться 
добровольно, это вышло бы для 
них дешевле.

Компания и предпринима-
тель обжаловали судебное реше-
ние, каждый из них считал, что 
за причиненный истице вред 
должен отвечать другой ответ-
чик. Проверив материалы дела и 
решение суда первой инстанции 
в пределах доводов апелляцион-
ных жалоб, Красноярский крае-
вой суд признал судебное реше-
ние законным и обоснованным и 
оставил его без изменения.

«Решение суда о солидарной 
полностью отвечает интересам 
пострадавшей стороны, - гово-
рит юрист и правозащитник 
Александр Хурунджи, - так как в 
этом случае если у одного из от-
ветчиков не будет активов для 
взыскания, то исполнительные 
органы вправе взыскивать весь 
размер назначенной судом ком-
пенсации на любую из сторон, у 
кого будут обнаружены ликвид-
ные активы». 

Прецедент Девушку лишили водительского удостоверения, 
которого у нее никогда не было

Наказали по номеру
Владимир Баршев 

О
казывается,  у нас 
можно лишить води-
тельских прав чело-
века, у которого их 
никогда и не было.  А 

заодно в заочном порядке выпи-
сать ему огромный штраф только 
за то, что он  когда-то выдал кому-
то доверенность на владение соб-
ственным автомобилем. Во вся-
ком случае такая удивительная 
ситуация произошла в Екатерин-
бурге. Некая Ольга Плотникова 
прошла обучение в автошколе и 
отправилась на экзамен в ГИБДД. 
Однако в приеме экзаменов ей 
было отказано. Ей сообщили, что 
она лишена права управления на 
полтора года, а также ей назна-
чен штраф в размере 30 тысяч ру-
блей за то, что она передала пра-
во управления автомобилем не-
трезвому водителю. 

У девушки до этого не было 
никаких прав на управление. То 
есть лишать ее в общем-то было 
нечего. Но она теперь и не может 
получить это право, пока не сдаст 
в подразделение ГИБДД води-
тельское удостоверение, которо-
го у нее нет и не было! Примеча-
тельно, что узнала она о вынесе-
нии в отношении нее такого на-
казания только когда пришла 
сдавать экзамен в ГИБДД. Ни пи-
сем, ни иных уведомлений, ни 
приглашений в суд она не полу-
чала. Между тем в базе данных 
есть решение мирового судьи су-
дебного участка № 7 Ленинского 
района Екатеринбурга, которое 
было вынесено заочно и в кото-
ром Плотникова лишается води-
тельского удостоверения за то, 
что передала право управления 
пьяному.

Действительно, у нее в собст-
венности  есть  автомобиль  
«Рено». Но нет водительского 
удостоверения. По этой причине 
машиной управлял муж. Напом-
ним, что сейчас, чтобы доверить 
автомобиль другому лицу, необя-
зательно даже доверенность вы-
писывать. Достаточно, что води-
тель вписан в полисе ОСАГО.

И действительно, ее муж по-
пал в руки ГИБДД, управляя ав-
томобилем в нетрезвом виде. Вот 
только произошло это не в тот же 
момент, как она доверила супру-
гу  управление автомобилем, а 
гораздо позже. При этом при его 
задержании самой Плотниковой 
рядом не было. Поэтому утвер-
ждать, что она передала управле-
ние нетрезвому водителю, до-
вольно опрометчиво. Тем не ме-
нее судья не сочла нужным убе-
диться в том, передавала ли 
Плотникова управление своему 
нетрезвому благоверному или 
просто когда-то доверила ему 
управлять автомобилем. А это 
разные вещи. Но интересней все-
го то, что судья при вынесении 

своего вердикта даже не прове-
рила, а есть ли у Плотниковой 
права в принципе. И если бы не 
это лишение прав, то девушка так 
никогда бы и не узнала о том, что 
в отношении нее состоялся суд, 
что ее в чем-то обвинили, выне-
сли приговор. А могли бы прийти 
и судебные приставы и описать 
имущество за долг в 30 тысяч ру-
блей. Так что ей еще повезло. 

И это не единственный слу-
чай, когда на ни в чем не повин-
ного человека накладывают от-
ветственность за другого. Недав-
но некая девушка из Подмоско-
вья обнаружила на портале госу-
слуг, что ей начислен штраф в 30 
тысяч рублей за управление в не-
трезвом виде. И заметьте, без ли-
шения прав. Как позже выясни-
лось, ее муж в нетрезвом виде 

управлял ее машиной и попал в 
руки сотрудников ГИБДД. Но 
дело в том, что в базах данных все 
наказания привязываются не 
столько к данным прав, сколько к 
регистрационным данным авто-
мобиля. Впрочем, этой девушке 
ничего не грозило. При проверке 
по базе ГИБДД сразу было видно, 
что не она виновница и наказа-
ние наложено не на нее. Но гра-
жданке Плотниковой из Екате-
ринбурга от этого не легче. Ведь 
судья, не разобравшись в деле,  
обвинила именно ее.

Когда решается вопрос о наказании нарушителей, которые управляли автомобилем по доверенности, нередко возникают спорные ситуации 
и виноватым может оказаться владелец авто.

Узнать, числится ли авто в реестре залогов, можно бесплатно.

Акцент

 В реестре нотариата сейчас 
значится более 2 миллионов 
заложенных в банках автомо-
билей

Акцент

 Получить права водитель 
сможет, когда сдаст в ГИБДД 
водительское удостоверение, 
которого у него нет и не было  

Всем жильцам при-
надлежат: крыши, 
ограждающие несу-
щие и ненесущие 
конструкции, 
 оборудование

Можно уменьшить 
размер общего иму-
щества, но перепла-
нировка возможна 
только с согласия 
всех собственников

Общая сумма, 
взысканная судом 
с кафе и кальянщи-
ка в пользу клиен-
тки, составила 
73,2 тысячи рублей

Рамы, навесы и прочие навороты на балконах — не личное 
дело хозяина, когда он живет в многоквартирном доме.
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КОММЕНТАРИИ

Сергей Смирнов, 
юрист, редактор журнала «За рулем»:

Для привлечения к ответственности по этой статье нужно, чтобы присутствова-

ли обязательные условия, которые составляют объективную сторону правона-

рушения. Первое — это передача одним водителем управления транспортным 

средством другому водителю. Второе — это нахождение второго водителя в со-

стоянии опьянения. Если отсутствует хотя бы одно из этих условий, то наказы-

вать водителя нельзя.

В этом же случае по сути не было никакой передачи управления от одного лица 

другому. Ведь очевидно, что, не имея права управления, она просто физически 

не могла это право передать другому лицу.

Кроме того, если бы был установлен такой факт, то сотрудники ГИБДД были бы 

обязаны привлечь «бесправного» водителя по части 1 статьи 12.7 КоАП РФ 

«Управление транспортным средством водителем, не имеющим права управле-

ния транспортным средством».

Лев Воропаев, 
адвокат

При вынесении постановления о привлечении Плотниковой к административ-

ной ответственности мировым судьей не учтено Постановление Пленума Вер-

ховного Суда РФ от 24.10.2006 года № 18. В пункте 2  разъясняется, что при рас-

смотрении дел об  административных правонарушениях, перечисленных в гла-

ве 12 КоАП РФ, когда субъектом правонарушения является лицо, которое не по-

лучало право управления, необходимо учитывать, что санкция в виде лишения 

права управления к данному лицу не может быть применена.

Плотниковой стоит обратиться с жалобой в вышестоящий суд с требованием 

как минимум об изменении постановления мирового судьи путем исключения 

указания на назначение ей административного наказания в виде лишения права 

управления транспортными средствами. После принятия решения по жалобе 

данная она вновь сможет обратиться в подразделения ГИБДД и сдать соответ-

ствующие экзамены.
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О тонкостях процедуры 
лишения и возврата прав 
читайте в «Юридической 
консультации» на сайте 
«РГ» 
https://pravo.rg.ru/rubric/avto/
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МЧС Как исследования пожаров спасают человеческие жизни

Ни искры, ни пламени
Вера Черенева, 
Санкт-Петербург

Н
есколько лет назад строи-
тельные рынки наводни-
ли дешевые алюминие-

вые композитные панели. Их 
охотно брали, устанавливали 
даже на многоэтажках. А потом в 
домах начались пожары. 

Справиться с пламенем было 
сложно, ведь огонь быстро рас-
пространялся по всему зданию. 
Когда начали разбираться в при-
чинах, выяснилось, что в пане-
лях между двумя листами алю-
миния был полиэтилен. При вы-
соких температурах он плавил-
ся, вытекал и начинал гореть. 

Сейчас такие конструкции 
не продаются, те, что были ког-
да-то установлены, заменены, а 
вскрылась вся эта ситуация бла-
годаря исследованиям испыта-
тельных пожарных лаборато-
рий МЧС России в разных реги-
онах. И, как выяснилось, про-
блема имела всероссийский 
масштаб.

Сегодня в системе МЧС Рос-
сии по всей стране действуют 78 
испытательных пожарных лабо-
раторий, которые не только вы-
являют причины пожаров, но и 
обследуют здания, исследуют 
свойства материалов и решают 
другие задачи. При этом главная 
цель — предупреждение пожа-
ров.

В поисках очага
— Когда-то это было микро-

волновой печью, — начальник 
ФГБУ «Судебно-экспертное уч-
реждение федеральной проти-
вопожарной службы «Испыта-
тельная пожарная лаборато-
рия» по Санкт-Петербургу» 
Сергей Уткин показывает обго-
ревший железный остов. На со-
седних столах лежат паяльники, 
фены, в углу стоит запечатан-
ный холодильник. Все эти пред-
меты с реальных пожаров, кото-
рые произошли в Петербурге за 
последний год. И именно здесь, в 
испытательной пожарной лабо-
ратории, проводится их экспер-
тиза. Практика показывает, что 
каждый четвертый пожар про-
исходит именно из-за электро-
ники.

Нередко причиной возгора-
ния становится и злой умысел. 

Это только в кино злоумышлен-
ник поджигает дом спичками, и 
он загорается. В реальности ис-
пользуются различные виды за-
жигательных составов. Боль-
шинство из них эксперты хими-
ческой лаборатории могут об-
наружить и идентифицировать.

Несложно для специалистов 
определить и те случаи, когда 
возгорание происходит из-за 
неосторожного обращения с ог-
нем, например, из-за курения в 
постели. В таких ситуациях сте-
ны в помещении из-за длитель-
ного тления оказываются все в 
копоти, а в районе очага из-за 
непотушенной сигареты оста-
ются характерные следы в пре-
делах локальной зоны.

Пожары в Петербурге фикси-
руются по несколько раз на дню. 
В самых сложных случаях, когда 
пострадали люди или возгора-
ние произошло на большой пло-
щади, на место выезжают специ-
алисты лаборатории. Они ока-
зывают практическую помощь в 
установлении зон на пожаре, где 
необходимо отбирать образцы 
штукатурки,  изымать для ис-
следования обгоревшие предме-
ты обстановки, искать средства 
поджога. И все это для того, что-
бы назвать причину пожара.

Таких выездов с начала года 
эксперты петербургской лабора-
тории уже совершили около 150. 

Причину пожара удается 
установить более чем в 70 про-

центах случаев. Результаты эк-
спертиз используются в рассле-
дованиях и становятся основа-
ниями для возбуждения уголов-
ных дел. 

Кроме того, исследования ла-
боратории позволяют предо-
твратить новые пожары, ведь 
специалисты анализируют фак-
торы, способствующие возгора-
нию и распространению огня. 
Это впоследствии позволяет 
вносить изменения в норматив-
ные документы по обеспечению 
пожарной безопасности. 

Наука об огне
Сейчас в каждом учреждении 

есть эвакуационные выходы. И 
оформлены они по-спартански 
— никаких ковров, гипрокарто-
на или пенопластовых потолоч-
ных покрытий. Такие требова-
ния к эвакуационным выходам 
были введены после научного 
исследования лабораторией об-
стоятельств пожара в гостинице 
«Ленинград», который произо-
шел в Северной столице 23 фев-
раля 1991 года. Тогда в здании в 
огне погибли 16 человек, еще 36 
получили ранения. 

Анализируя обстоятельства 
пожара, эксперты выяснили, 
что эвакуационные выходы не 
имели тамбура, то есть дым сво-
бодно распространялся по лест-
ницам. Также было установлено, 
что на лестницах горели отде-
лочные материалы, соответст-
венно, люди не могли спустить-
ся и спастись, да и огнеборцы, 
несмотря на их защитную эки-
пировку, поднимаясь в здание, 
получали ожоги дыхательных 
путей. Тогда при тушении поги-
бли девять пожарных.

Но стоит отметить, что испы-
тательные пожарные лаборато-
рии исследуют не только круп-
ные пожары с человеческими 
жертвами. В поле зрения со-
трудников МЧС и те ситуации, 
когда причины возгораний нео-
чевидны. Нередко полученные 
результаты и выводы меняют 
представления о свойствах, ка-
залось бы, вполне привычных 
предметов. 

Так, петербургские эксперты 
смогли установить, что биме-
таллические пластины на неко-
торых моделях электрочайни-
ков обладают эффектом отло-

женной памяти. Исследуя оче-
редной пожар, сотрудники МЧС 
выяснили, что возгорание в 
квартире началось с чайника, но 
он стоял на подставке и был вы-
ключен. После исследования, 
проведенного методом микро-
фокусной рентгеновской интро-
скопии, специалистам стало 
ясно, что пластина самопроиз-
вольно подала сигнал, это при-
вело к замыканию цепи, нагреву 
спирали и воспламенению. Как 
говорят в лаборатории, такие 
случаи единичны, но тем не ме-
нее на основании именно таких 
ситуаций формируются прави-
ла обращения с бытовыми при-
борами. Например, сейчас спе-
циалисты рекомендуют не ис-
пользовать ждущий режим, а от-
ключать от электросети все объ-
екты, не только чайники, но и 
микроволновки, стиральные 
машины и даже душевые каби-
ны.

Исследование огнезащитных 
составов и оценка их функцио-
нальных характеристик — еще 
одно направление исследова-
ний. Как показывает практика, 
далеко не все огнезащитные со-
ставы отвечают заявленным ха-
рактеристикам. За несколько 
лет эксперты учреждения раз-
работали полноценную методи-
ку, позволяющую изучить свой-
ства таких веществ. В результа-
те исследований выяснилось, 
что многие производители со-
знательно завышают показате-
ли функциональных характери-
стик огнезащитных составов, не 
учитывая специфики и условий 
эксплуатации покрытия. Как ре-
зультат — недостаточно эффек-
тивная защита  материалов от 
высоких температур и огня. Эта 
исследовательская работа на-
шла широкое практическое при-
менение. Сейчас очень многие 
предприятия и организации за-
казывают лаборатории экспер-
тные исследования по оценке 
качества результатов выполнен-
ных огнезащитных работ. В том 
случае, если находятся наруше-
ния, подрядчики заново обраба-
тывают все конструкции.

Не для «галочки»
Кроме всего перечисленного 

эксперты испытательной по-
жарной лаборатории обследуют 

объекты и изучают проекты 
строящихся сооружений.

— Как известно, пожар легче 
предупредить, чем его поту-
шить, — говорит Сергей Уткин. — 
Один из основных видов нашей 
деятельности — это анализ нор-
мативных нарушений в области 
пожарной безопасности и про-
гнозирование их последствий. 
Сегодня МЧС России, внедряя 
риск-ориентированный подход, 
снижает нагрузку на бизнес. 
Это уже выразилось в уменьше-
нии количества объектов, попа-
дающих под категорию проверя-
емых, и количество самих про-
верок на других объектах, сни-
жены суммы штрафов за нару-
шение требований пожарной 
безопасности. 

Министерство переходит от 
системы тотальных проверок на 
партнерские отношения с биз-
несом, когда МЧС делает глав-
ный акцент на профилактике, 
рассчитывая на ответствен-
ность и добросовестность биз-
неса. 

Но, несмотря на первые пози-
тивные результаты, к сожале-
нию, приходится сталкиваться с 
ситуациями, когда бизнес изна-
чально воспринимает траты на 
противопожарные системы как 
нечто ненужное, работы выпол-
няет «для галочки», чтобы пу-
стить пыль в глаза инспектору.

Бывает, зачастую сам собст-
венник даже не догадывается о 
том, что требования пожарной 
безопасности на объекте не вы-
полнены. Недобросовестные 
компании пользуются ситуа-
цией, когда проверить качество 
работ от лица собственника на 
объекте некому. Они по демпин-
говым ценам устанавливают 
оборудование, создающее види-
мость работы, но в случае пожа-
ра оно оказывается совершенно 
бесполезным. Конечно, когда 
эксперты выявляют такой факт, 
система переделывается. Но 
ведь гораздо проще и дешевле не 
допускать нарушений еще при 
проектировании.

Дело в том, что именно на 
этом этапе закладывается си-
стема противопожарной защи-
ты, выбираются места установ-
ки извещателей и оповещате-
лей, определяются способы 
коммутации, а также алгоритмы 

функций контроля и управле-
ния системой.

Сейчас многие коммерче-
ские предприятия и бюджетные 
организации для оценки резуль-
татов работ в области пожарной 
безопасности начали привле-
кать экспертов. Нередко такую 
работу берут на себя и специа-
листы испытательной пожарной 
лаборатории. Вмешательство 
экспертов позволяет избежать 
применения некачественных 
материалов и оборудования и 
обеспечить соответствующий 
уровень выполнения работ.

— Практика показывает, что 
если на объекте создана надеж-

ная система обеспечения по-
жарной безопасности, то веро-
ятность возникновения пожара 
стремится к нулю, — говорит 
Сергей Уткин. — Соответствен-
но, мы основную свою задачу 
видим в том, чтобы, исследуя 
происходящие пожары, выяв-
лять факторы, из-за которых 
происходят трагедии, а уж по-
том работа общая — за счет про-
филактики и предупреждения 
не допускать таких ситуаций в 
будущем. Радует, что к нам ста-
ли прислушиваться, понимать, 
что экономить на человеческой 
жизни и здоровье просто недо-
пустимо.

Акцент

 Практика показывает, 
что каждый четвертый пожар 
происходит именно 
из-за электроники

Расследование «РГ» Почему люди ходят кругами унижений в ожидании 
российского гражданства 

Чертково колесо 
Лариса Ионова, 
Ростовская область 

П
ро донской поселок 
Чертково узнала вся 
с т р а н а ,  к о г д а  в 
1991 году по его цен-
т р а л ь н о й  у л и ц е 

Дружбы Народов, по огородам и 
дворам, магазинам и предприяти-
ям прошла российско-украинская 
граница. Сначала она была доста-
точно условная, но в 2014-м още-
тинилась колючей проволокой и 
автоматами пограничников. 

В 1991 году семья Асмик Ерма-
ковой переехала из Армении в по-
селок Меловой к родственникам. 
Асмик училась в школе сначала 
здесь, а 11-й заканчивала в Черт-
ково. Там же поступила в юриди-
ческий техникум. Вышла замуж, 
квартиру сняли в Чертково, ро-
дились дети, но по прописке в Ме-
ловом всех их считали украинца-
ми. В 2010 году Асмик вернулась 
в Меловое, купив здесь неболь-
шой домик.

— Сейчас в Меловом работы нет, 
— рассказывает Асмик. — Люди за-
пирают дома и уезжают. 

Подалась на заработки в другой 
город и она — со специальностью 
«мастер маникюра». Но чтобы по-
лучить российское гражданство, 
нужно оформить вид на жительст-
во. Мытарства начались с февраля 
2015 года. За медицинскими 
справками ездила в Ростов. Медос-

мотр — 1600 рублей, пять кабине-
тов, нарколог, ВИЧ — в итоге выле-
тело более 8 тысяч рублей. Опла-
тила 3500 рублей госпошлины и 
отправилась сдавать все собран-
ные бумаги в апреле 2016-го.

— У здания отделения ФМС на-
роду была туча. Караулила с ночи в 
течение недели, но на прием не по-
падала, — вспоминает Асмик. — Ког-
да наконец попала, документы не 
приняли. Три раза подряд.

Документы она заполняла не 
сама, а с помощью адвоката, платя 
ему за это 1000 рублей. Но инспек-
тору не нравилось то одно, то дру-
гое. Затем потребовал нотариаль-
но заверенный перевод свидетель-
ства о рождении. Асмик помчалась 
в посольство в Ростов, за 350 кило-
метров, заплатила за перевод, а 
когда принесла его в отделение, 
тот же инспектор сказал, это не 
требуется. 

— Выждав очередь, зашла в ка-
бинет последней, — рассказывает 
Ермакова. — Ему на телефон при-
шла эсэмэска, он отодвинул бума-
ги и заявил, что прием окончен. 
Меня выставили за дверь. 

Девушка пошла в прокуратуру, 
и — чудеса! — чиновника вернули на 
место. Приняли. Но узнать, готовы 
ли документы, можно только лич-
но. Я решила пойти с ней.

...Все несчастливые граждане 
несчастливы по-своему. У каждого 
своя история.

— Всю жизнь я работала, все де-
лала для страны. А теперь получа-
ется, к себе домой и не вернешься. 
Стоишь, умоляешь, за свои же 
деньги. А еще говорят, все упроще-
но, — сокрушается человек из оче-
реди, Таисия Князева.

Она родом из хутора Щедровка 
Чертковского района. Окончила 
школу, поступила в училище, а по-
том жила в Луганске. Когда умерла 
мать, Таисия вернулась в отчий 
дом в Щедровку. У нее есть где 
жить, она получила вид на житель-
ство, оформила пенсию. И вот уже 
четвертый год оформляет граж-
данство. Каждый документ ждешь 
полгода. И то буква не та, то точка 
не там — переделываешь по пять 
раз. Гоняют то в Миллерово, то в 
Гуково. В Гуково съездить — нужно 
2,5 тысячи за машину. Самая де-
шевая справка — 500 рублей. Сей-

час опять сидит в очереди, чтобы 
узнать, пришли ли документы. 
Специально для этого приехала. 
«Из нашей Щедровки ходит толь-
ко один автобус в 7 утра. Обратно 
идет в 14 часов — я не успеваю. Чем 
уехать? Такси — 500 рублей. Авто-
бус в следующий раз идет в среду, 
а здесь будет выходной».

Юрий Кравцов тоже родился 
здесь 35 лет назад. Потом уехал ра-
ботать в Донбасс. «У меня тоже ав-
тобус в 6.30 выехал. А назад не 
знаю как. На вокзале буду ноче-
вать».

На сайте миграционной служ-
бы, которая стала теперь подра-
зделением МВД, красуется объяв-
ление: «...Вы сможете в любое 
удобное время получить достовер-
ную информацию по вопросам 
миграции в течение нескольких 
минут. Это ... позволит вам явиться 
лишь однократно, только за полу-
чением готового документа». Но в 

специальном окошке «Готовность 
вида на жительство» требуют ре-
гистрационный номер документа, 
сданного в ФМС. Ася растерянно 
показывает мне копии бумаг, от-
данных инспектору, и говорит, что 
никакой расписки или справки о 
приеме документов ей не давали и 
номера у нее нет. 

Тем, кто обращается насчет 
вида на жительство, приемные дни 
— понедельник, с 9 до 18, и суббота, 
с 9 до 14, с живой очередью и «пла-
вающим графиком» — один поне-
дельник рабочий, другой — нет.

Услужливо выскакивает теле-
фон юристов, которые обещают 
дать любую интересующую ин-
формацию и помочь решить все 
вопросы. Позвонила, записа-
лась, пошла. Объяснила ситуа-

цию: человеку далеко ехать, сры-
вать детей с учебы и тратиться 
на дорогу. Если у вас есть база 
ФМС, можно ли узнать, готовы 
ли документы. Ответили, узнать 
можно, но это будет стоить 2000 
рублей. 

Глава района Ольга Ивановна 
Подгорная заметно волнуется. 
«Да, было много жалоб, — призна-
ет, — и мы обратились к губернато-
ру за поддержкой. Вместо одного 
инспектора на приеме документов 
теперь работают два — ситуация 
улучшилась, больших очередей 
уже нет».

Нам хотелось серьезного разго-
вора с начальником отделения 
миграционной службы в поселке 
Чертково Оксаной Щетининой. Но 
Оксана Анатольевна пообщалась с 
нами пять секунд через прутья ре-
шетки. Оставаясь по ту сторону ре-
шетки, она сообщила, что рапорт с 
ответами на наши вопросы напра-
вила своему руководству. Ответы 
на вопросы от ГУ МВД я так и не по-
лучила. 

А Асмик Ермакова в тот день на 
прием попала. И документы ее 
пришли. Правда, пришлось запла-
тить штраф — 2000 рублей: оказа-
лось, что за каждый прожитый по 
РВП год нужно прийти и отчитать-
ся. На ее слова, почему ей никто 
это не подсказал, не последовало 
никакой реакции. Через две неде-
ли ей снова на прием. Потом запла-
тить госпошлину, оформить реги-
страцию, официально прорабо-
тать год, и ее ждет новый этап бега 
в «чертковском колесе» — сбор до-
кументов на получение граждан-
ства.

Долгий путь к получению вида 
на жительство Асмик Ермакова 
уже прошла. Но сколько впереди — 
неизвестно.

ПРЯМОЙ ВОПРОС

Ростовская область приняла в 2014 

году главный удар массового пересе-

ления беженцев из воюющей Украи-

ны. Власти региона с помощью прави-

тельства и МЧС оперативно приняли и 

сумели разместить потоки сотен ты-

сяч беженцев. 19 тысяч 744 человека 

получили российское гражданство. 

Почему же теперь чиновники прячут-

ся за решетками от тех, кому требует-

ся помощь?

«Российская газета» адресует эти 
вопросы МВД России.

За клочком бумаги на козырьке 
здания отделения ФМС — не просто 
фамилии людей в очереди, 
но их судьбы и слезы.
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Эксперты МЧС более чем в 70 процентах случаев устанавливают причину 
возгорания.
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Полковник МЧС Сергей Уткин о пожарах знает все.

СПРАВКА «РГ»
Петербургская испытательная пожарная лаборатория — старейшая в 
стране. Она открылась 72 года назад. Приказ об организации 4 подвиж-
ных пожарных лабораторий в Москве, Ленинграде, Свердловске и Горь-
ком вышел в марте 1945 года. Перед ними ставилась задача всесторон-
него изучения пожаров в жилом и промышленном секторе. В частно-
сти, одной из задач, которая ставилась тогда, была в том числе отра-
ботка и технологии производства обмазок и пропиток сгораемых кон-
струкций зданий для защиты от зажигательных средств, применяе-
мых противником (чтобы исключить печальный опыт губительных 
пожаров городов Испании от бомбардировок фашистской авиацией во 
время гражданской войны 1936–1939 годов). 
Специалисты лаборатории также помогали раскрывать сложнейшие 
дела, более того, они предотвращали новые трагедии. Если в первые 
годы существования лаборатории основным орудием экспертов был 
микроскоп, то теперь исследования проводятся с помощью высокоточ-
ного оборудования. В рамках экспертиз в лаборатории проводятся син-
хронный термический и рентгенофазный анализ, металлография, мо-
лекулярная спектрометрия. 

Елена Новоселова

В
есть о смерти в калифор-
нийской тюрьме 83-летнего 
маньяка Чарльза Мэнсона в 

несколько часов держалась в топе 
мировых новостей. На сайтах, вы-
весивших ее первыми, тысячи 
просмотров, СМИ смакуют под-
робности из его кровавой биогра-
фии: жестокая расправа над же-
ной режиссера Романа Полански, 
идеологическое руководство сек-
той «Семья» с человеческими 
жертвоприношениями... Вспом-
нилось, как наши средства массо-
вой информации провожали в по-
следний путь вора в законе Япон-
чика в октябре 2009 года: первые 
полосы, драгоценные минуты ре-
портажей в теленовостях. А вот о 
том, что почти в одно время с ним 
скончался легендарный космо-
навт Павел Попович, написала 
одна не самая популярная газета. 
Кто у кого идет на поводу, когда 
выстраивается рейтинг важного 
и интересного: СМИ у общества, 
которое охотнее лайкает о манья-
ках и оскандалившихся балери-
нах, или наоборот. Об этом разго-
вор с заведующим кафедрой кри-
минальной психологии Москов-
ского государственного психоло-
го-педагогического университета 
Сергеем Ениколоповым.

У нас что, плохо с героями, за-
служившими внимания?
СЕРГЕЙ ЕНИКОЛОПОВ: Послушайте, ну 
не сообщали бы СМИ о Мэнсоне, 
кто бы его вспомнил? Сейчас 
мало пишут о жизни космонав-
тов, о их научной деятельности, 
чем эти герои занимаются и как 
живут, поэтому и нет их в топах. 
Если такова редакционная поли-
тика, любая смерть криминаль-
ного авторитета, что в Америке, 
что у нас, будет раскручиваться. 
Раскрутка серийных убийц вооб-
ще очень выгодное дело. В США 
вы входите в книжный — там пол-
ки, посвященные маньякам и 
Мэнсону в частности: что-то ад-
вокат о нем пишет, что-то он сам 
вспоминает, что-то мама его или 
еще кто-нибудь… Это меня пора-
жало еще 20 лет назад: люди, ко-
торых изолировали от общества 
пожизненно, оказывается, живут 
там неплохо. Вдруг выясняется, 
что и в тюрьме можно быть «зве-

здой». И заиметь на свободе по-
следователей. Поскольку у лю-
бой «звезды» есть подражатели.

Известный факт: человека при-
влекает ужасное, ему хочется за-
глянуть в бездну. Это в нашей 
природе, если верить Фрейду.
СЕРГЕЙ ЕНИКОЛОПОВ: Но современ-
ный человек, не неандерталец, не 
должен идти только за своими по-
требностями. Да, привлекают со-
общения о страшном, потому что 
смерть прошла мимо. Но нас, 
если следовать тому же автору, и 
секс привлекает. Но это не зна-
чит, что все газеты и журналы 
должны работать на порноинду-
стрию. Это же безобразие, что на 

федеральных каналах часами об-
суждают снимки некой балери-
ны. Как вы думаете, какое коли-
чество наших барышень захочет 
ей подражать? Через таких пер-
сонажей, как пресловутая бале-
рина, у нас создается представле-
ние об успешности. И еще. Иссле-
дования о формировании на-
клонностей показали, что все хо-
рошее хотя и запоминается, но 
ненадолго. Значит, о хорошем 
тем же СМИ нужно говорить 
чаще и больше. Плохое запоми-
нается с одного раза. Это науч-
ный факт. Новость о Мэнсоне 
должна была пройти одной 
строчкой. Только потому, что он 
как-то связан с именем хорошего 
режиссера Романа Полански. Но 
кто из журналистов вспомнил, 
что он снимал хорошие фильмы? 
В лучшем случае — о его сексуаль-
ных скандалах. 

Но ведь СМИ только дает нам то, 
что мы с удовольствием будем 
покупать: смотреть или читать. 
СМИ — это отражение не только 
потребностей, но и вкусов…

СЕРГЕЙ ЕНИКОЛОПОВ: Да не в гражда-
нах дело. Граждане читают то, 
что им предлагают. СМИ — это 
как собака, укусившая свой 
хвост: отражение отражения… 
Сейчас не принято вспоминать 
советское время в положитель-
ной коннотации. Но тогдашние 
СМИ «навязали» народу инте-
рес, скажем, к науке. В хорошем 
смысле навязали, точнее даже 
сказать: часто предлагали. В 
США в «Нью-Йорк таймс» десят-
ки страниц посвящены действу-
ющим ученым. Научная журна-
листика очень востребована. 
Когда я там, к примеру, разгово-
рился с посетителями музея и 
сообщил, что мой брат работает 

у Уотсона, то тут же увидел: 
люди, даже не имеющие отноше-
ния к генетике, очень хорошо 
знают своего нобелевского лау-
реата. Никто из них не интересо-
вался ДНК, но Уотсон — раскру-
ченная фигура! И в этом заслуга 
СМИ.

Депутаты Госдумы тоже счита-
ют, что наши СМИ и сериалы 
учат плохому: буквально сегод-
ня внесли законопроект, запре-
щающий пропаганду крими-
нальной субкультуры в Интерне-
те и СМИ…
СЕРГЕЙ ЕНИКОЛОПОВ: Вот-вот. Они по-
нимают, что средства массовой 
информации не просто слепки с 
общества делают, они формиру-
ют героев. Ну кто поделился со 
школьниками подробностями 
уголовной субкультуры? Не ро-
дители же и учителя! И вот те-
перь, насмотревшись крими-
нальных сериалов и романтизи-
руя поведение уголовников, они 
собирают общак, изучают сленг 
и «понятия», создают на этой по-
чве интернет-сообщества.

Акцент

 Вдруг выясняется, 
что и в тюрьме можно быть 
«звездой». А у любой «звезды» 
есть подражатели

РАКУРС Почему смерть маньяка оказалась в топе 
мировых новостей

Молчание ягнят
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Разговор без деклараций
И какой этот кумуля-
тивный эффект на дан-
ный момент?

МИХАИЛ МИШУСТИН: Если говорить о 
десяти месяцах этого года, то мы 
фиксируем рост поступлений в 
консолидированный бюджет на 
19,1 процента. В абсолютных 
цифрах — это 14,3 триллиона ру-
блей. В федеральный бюджет — 
7,5 триллиона рублей, плюс 30 
процентов. Причем 60 процентов 
этой динамики обеспечили вовсе 
не доходы от нефти и газа. 

Вас, наверное, особо радует ди-
намика налога на прибыль — у 
него самый большой рост, 18,8 
процента? Экономика не стоит 
на месте.
МИХАИЛ МИШУСТИН: Акцизные сборы 
тоже хорошо собираются — плюс 
18,4 процента. Акцизы на креп-
кий алкоголь продолжают рост с 
2016 года, когда начался волно-
вой эффект от легализации алко-
гольной отрасли, которую мы 
провели вместе с правоохрани-
тельными органами. 

Не менее важно, что выросли 
поступления по налогу на доходы 
физлиц — на 8 процентов. И это 
выше темпов номинальной зар-
платы. Растут и поступления по 
страховым взносам. За 10 меся-
цев поступило 4,6 триллиона ру-
блей, рост составил 8,6 процента. 
В сумме это на 363,7 миллиарда 
рублей больше десяти месяцев 
прошлого года. Если брать третий 
квартал, то рост составил почти 
10 процентов. И мы надеемся со-
хранить такой темп до конца года. 

Но в первую очередь это стало 
возможным благодаря взыскани-
ям задолженности, которая нако-
пилась за несколько лет во все 
страховые фонды (пенсионный, 
обязательного медицинского 
страхования и социального стра-
хования. — Прим. ред.). 

Совместно с фондами мы реа-
лизовали механизм по уточне-
нию переданной ими информа-
ции. Плательщику достаточно 
подать обращение в налоговый 
орган либо орган Пенсионного 
фонда России, где он состоит на 
учете. Фонд проводит сверку рас-
четов за периоды до 1 января 
2017 года, принимает решение о 
корректировке сумм страховых 
взносов и направляет информа-
цию обратно нам в электронном 
виде. Мы, получив ее, вносим со-
ответствующие исправления. 

Кроме того, Служба совмест-
но с фондами проводит самостоя-
тельную работу по проверке и 
корректировке принятых сведе-
ний. Однако не все плательщики 
знают, что нужно делать, оказав-
шись в подобной ситуации. Всю 
необходимую информацию мож-
но получить по бесплатному но-
меру нашего контакт-центра 8 
(800) 222-22-22. Отмечу, что на-
логовым органам даны указания 
применять меры по взысканию в 
предельно поздние сроки.

Белей — еще белее
Очень чувствителен к обелению 
любого рынка и налог на добав-
ленную стоимость (НДС). О чем 
говорят его сборы?
МИХАИЛ МИШУСТИН: У нас за пять лет 
средний темп прироста НДС — 13 
процентов. Сейчас, за десять ме-
сяцев, поступило 2,6 триллиона 
рублей плюс 12,3 процента, но 
будет больше к концу года. Здесь, 
конечно, влияние оказывает ра-
бота автоматизированной систе-
мы контроля за возмещением 
НДС (АСК НДС). 

Мы видим практически все 
хозяйственные операции налого-
плательщиков — это 15 миллиар-
дов операций в год. Три года на-
зад, когда запускали эту систему, 
доля сомнительных операций со-
ставляла 8 процентов от оборота 
этого налога. А сейчас всего око-
ло одного процента. Это и есть 
сокращение теневого сектора. 

За время работы АСК «НДС-
2», по данным экспертов, количе-
ство  фиктивных компаний 
уменьшилось более чем в два 
раза, а также в разы снизилось 
количество сомнительных случа-
ев заявления возмещения налога 
из бюджета.

Получается, вы уже не «гоняе-
тесь» за отдельными компания-
ми, а захватываете весь сектор 
сразу? 
МИХАИЛ МИШУСТИН: Понимаете, не-

разумно пытаться вывести из 
тени отдельного налогоплатель-
щика — в условиях жесткой кон-
куренции это только приведет к 
его банкротству. 

Мы разработали и внедрили 
три контрольно-аналитические 
системы — это, как я уже расска-
зал, система контроля за НДС, 
онлайн-передача данных контр-
ольно-кассовой техники и систе-
ма маркировки товаров. ФНС 
пытается создавать прозрачную 
контрольную среду в отраслях с 
помощью так называемой систе-
мы управления поведением на-
логоплательщиков. 

Последний такой проект реа-
лизован в сфере экспорта сель-
хозпродукции — зерновых куль-
тур и растительного масла. Рабо-
та ведется по всей стране и на се-
годня к Хартии о неприменении 
схем уклонения от уплаты нало-
гов уже присоединились более 
1460 компаний. 

В результате при росте эк-
спорта зерновых (масличных) 
культур на 20 процентов сумма 
возмещения НДС уменьшилась в 
2,3 раза, что позволило предо-
твратить потери бюджета только 
за третий квартал 2017 года в 
размере 11,7 миллиарда рублей. 
В целом по году выгода для бюд-
жета может составить более 50 
миллиардов рублей. Это один из 
инструментов.

Понятно, теперь вы наблюдаете 
за налогоплательщиками он-
лайн — издалека. Большое видит-
ся на расстоянии?
МИХАИЛ МИШУСТИН: Можно и так ска-
зать. Все бизнес-процессы контр-
оля полностью автоматизирова-
ны: при наличии расхождений на-
логоплательщику в автоматиче-
ском режиме направляется тре-
бование о представлении поясне-
ний или уточнению обязательств. 
Только за 2017 год около 90 тысяч 
налогоплательщиков доброволь-
но уточнили обязательства на 
сумму 96 миллиардов рублей. 

Наша практика показала, что 

камеральные проверки — гораздо 
более эффективное администри-
рование. И благодаря новым тех-
нологиям мы снижаем количест-
во выездных проверок. С 2010 
года их стало в три раза меньше. 
А в этом году — еще минус 23 про-
цента, сокращение до 15,5 тыся-
чи проверок за девять месяцев. 

Мы сегодня прибегаем к вы-
ездным проверкам, когда абсо-
лютно точно понимаем, что нало-
гоплательщик нарушил все мы-
слимые или немыслимые нормы. 
Вот тогда в ход идут все фискаль-
ные меры, в том числе выездные 
проверки и совместная работа с 
правоохранителями.

А, может, все-таки не стоит 
ждать, когда уже нарушены «все 
мыслимые и немыслимые»? 
Дурной пример — заразителен. И 
надо быть жестче? 
МИХАИЛ МИШУСТИН: Мы уже давно 
пришли к пониманию, что жест-
кие методы, достигнув опреде-
ленной точки, перестают давать 
эффект. Современные техноло-
гии позволяют прийти к разум-
ному балансу, концептуально из-
менить подход к проведению 
проверок, используя возможно-
сти продвинутой аналитики. И 
то, что число выездных проверок 
сокращается, как раз и говорит о 
том, что злостных нарушителей 
становится все меньше.

А какой эффект дает совместная 
работа ФТС и ФНС для обеления 
рынка?
МИХАИЛ МИШУСТИН: Мы очень тесно 
работаем с ФТС России. За 9 ме-
сяцев этого года в режиме коор-
динации с таможенными органа-
ми проведено 169 проверок. Кро-
ме того, по проверкам с исполь-

зованием информации таможен-
ных органов дополнительно на-
числено 60 миллиардов рублей 
налогов. 

В рамках создания единой си-
стемы администрирования нало-
говых и таможенных платежей 

мы договорились о плановом об-
мене таможенными и налоговы-
ми рисками. В результате повы-
шена оперативность и адре-
сность определения схем «серо-
го» импорта и необходимых ме-
роприятий таможенного и нало-
гового контроля. 

Часто приходится судиться с на-
логоплательщиками? 
МИХАИЛ МИШУСТИН: Количество су-
дебных дел у нас также продол-
жает сокращаться. За 9 месяцев 
количество рассмотренных суда-
ми дел по юрлицам снизилось 
еще почти на 12 процентов. При 
этом в пользу бюджета рассма-
тривается более 80 процентов 
оспариваемых сумм.

В этом году в Налоговом кодексе 
были закреплены принципы за-
прета налоговых злоупотребле-
ний. У ваших сотрудников поя-
вились новые рычаги воздейст-
вия?
МИХАИЛ МИШУСТИН: Понятия «дело-
вая цель», «непроявление дол-
жной осмотрительности», «недо-
бросовестность», согласитесь, 
носят оценочный характер. И от-
сутствие единообразных подхо-
дов отрицательно воспринима-
лось добросовестными налого-
плательщиками. 

Теперь законодательно закре-
плены два основных принципа. 
Первый: запрет на получение на-
логовых преференций в резуль-
тате умышленного искажения 
сведений о фактах хозяйствен-
ной жизни и об объектах налого-
обложения. Второй: пресечение 
использования налогоплатель-
щиками в своей деятельности не-
добросовестных контрагентов. 

Одновременно, важным тре-
бованием стало исключение фор-
мального подхода налоговых ор-
ганов, отказ от оценочных поня-
тий и открытых перечней опреде-
ления недобросовестности нало-
гоплательщиков. Уверен, все это 
поможет создать атмосферу бо-
лее высокого доверия между на-
логоплательщиками и налоговы-
ми органами.

При этом налоговики не полу-
чили новых полномочий. Мы по-
прежнему исходим из принципа 
презумпции добросовестности 
налогоплательщика — необходимо 
доказать факт злоупотребления в 
целях неуплаты налогов. А налого-
плательщик имеет право предста-
вить свои возражения и обжало-
вать решение в вышестоящий на-
логовый орган, а затем и в суд. 

Шубы, лекарства. Что еще?
Отношения торгового бизнеса и 
налоговиков кассы-онлайн не 
испортили? Очень ретейлеры со-
противлялись поначалу?
МИХАИЛ МИШУСТИН: Это уникальная 
реформа. Ни в одной стране нет 
покрытия всего ретейла или всей 
розницы такими онлайн-кассо-
выми машинами. И я считаю, эту 
реформу России удалось совер-
шить достаточно безболезненно. 

Установлено почти 1,5 милли-
она касс. И это уже превысило до-
реформенный парк на 20 процен-
тов. Пробито 16 миллиардов че-
ков на 10 триллионов рублей. Мы 
фиксируем оборот розницы и во-
обще можем не подходить к нало-
гоплательщику, если он исполня-
ет все свои обязательства. 

И у бизнеса появились новые 
возможности. Он может контр-
олировать свои покупки, прода-
жи, взаимодействие с поставщи-
ками. И многое-многое другое. 
Но главное, мы пытаемся изба-
вить предпринимателей от недо-
бросовестной конкуренции. И, 
мне кажется, это удается. Теперь 
тяжело обмануть, если у вас кас-
совый аппарат подключен. 

Я надеюсь, что в дальнейшем 
внедрение контрольно-кассовой 
техники не будет приносить мно-
го проблем бизнесу, который еще 
не принял участия в реформе. На 
днях Госдумой был принят в тре-
тьем чтении закон о вычете в 18 
тысяч рублей для индивидуаль-
ных предпринимателей без наем-
ных работников, которые ранее 
не должны были применять 
контрольно-кассовую технику. 

Кроме фискального эффекта, что 
еще мы получим от этой рефор-
мы?
М И Х А И Л  М И Ш У СТ И Н : Легализация 
сферы потребления, сокращение 
теневого оборота и соответствен-
но увеличение доходов государ-
ства без роста налоговых ставок 
— это, согласитесь, уже немало.

Кроме того, данные о структу-
ре и объеме товарооборота в тор-
говле могут быть использованы 
для оценки экономического эф-
фекта от управленческих реше-
ний и правового регулирования в 
масштабах страны.

А покупатели получили воз-
можность контролировать ле-
гальность покупки и получить 
чек в электронном виде. Это 
можно делать быстро и удобно с 
помощью бесплатного мобиль-
ного приложения ФНС. Элек-
тронный чек сложно утратить, 
легче восстановить и проверить 
его подлинность. Это новый, бо-
лее удобный механизм защиты 
прав потребителей.

То есть мы сформировали но-
вую экосреду, в которой бизнес 
уже выстраивает свои стратегии. 
Будут появляться новые формы 
поддержки лояльности покупа-
телей, сервисы по ведению лич-
ной и семейной бухгалтерии, 
сбора данных, рекламы, марке-
тинговых исследований и крауд-
сорсинга. Мы активно поддержи-
ваем такие проекты, которые 
формируются вокруг новой тех-
нологии.

Про маркировку шуб много пи-
сали. А сейчас идет эксперимент 
по лекарствам. Удачно?
МИХАИЛ МИШУСТИН: Цель маркиров-
ки, как вы знаете, не допустить в 

легальный оборот фальсифици-
рованную, контрафактную и не-
доброкачественную продукцию. 
Что очень важно как для государ-
ства, так и для потребителя. 

И особенно, когда речь идет о 
лекарственных препаратах. С по-
мощью маркировки можно за-
блокировать оборот недоброка-
чественных лекарств «нажатием 
кнопки», а также обеспечить опе-
ративную переброску лекарств в 
очаги эпидемии. 

И, конечно, система марки-
ровки — это еще и элемент народ-
ного контроля, когда каждый по-
требитель с помощью разрабо-
танного мобильного приложения 
может проверить легальность 
приобретаемого товара. И в слу-
чае отрицательного результата 
немедленно сообщать в систему 
и быть уверенным, что этот сиг-
нал будет получен контролирую-
щим органом.

Шубы были первым проектом. 
Лекарства — следующий. Пока ра-
ботает пилот. Более миллиона ле-
карств промаркированы. Произ-
водители лекарственных средств 
присоединяются к эксперименту 
добровольно. И в ближайшее вре-
мя, когда будет принят закон по 
маркировке лекарственных 
средств, начнется промышлен-
ная эксплуатация.

Много ходит слухов, какие това-
ры еще будут маркировать: об-
увь, шины, бриллианты…
МИХАИЛ МИШУСТИН: На совещании у 
премьер-министра Дмитрия Ана-
тольевича Медведева рассматри-
вался вопрос о создании системы 
прослеживаемости оборота всех 
товаров. 

Это позволит государству 
выйти на новый уровень приня-
тия управленческих решений и 
станет элементом глобального 
планирования, например, разме-
щения производств, определение 
точек роста, распределения ре-
сурсов.

Предполагается, что система 
будет состоять из нескольких 
сегментов. Оператором одного 
из них — контрольно-аналитиче-
ского — станет налоговая. В этом 
сегменте будет содержаться до-
стоверная информация по това-
рообороту в масштабах страны. 
Ее интеграция с кассовыми чека-
ми и иными информационными 
системами налоговой службы, а 
также с базами данных таможни 
и других госорганов обеспечит 
полную транспарентность рын-
ка.

Однако очень важно, чтобы 
государство определилось с еди-
ными правилами маркировки, 
номенклатурой товаров, их объе-
мами. Также нужен соответству-
ющий оператор, который будет 
заниматься маркировкой.

Сейчас власти много говорят о 
запрете иностранного програм-
много обеспечения (ПО). Вам 
придется вносить коррективы в 
ту же систему маркировки?
МИХАИЛ МИШУСТИН: Мы уделяем это-
му серьезное внимание. Вообще, 
все прикладное программное 
обеспечение ФНС исторически 
является отечественной разра-
боткой.

Переход ФНС на отечествен-
ное программное обеспечение 
является сложной задачей, учи-
тывая необходимость предо-

ставления услуг для законного, 
прозрачного и комфортного ве-
дения бизнеса, обеспечения со-
блюдения прав налогоплатель-
щиков.

Например, созданный в 2016 
году Единый реестр субъектов 
малого предпринимательства, 
разрабатываемые системы 
контрольно-кассовой техники и 
маркировки товаров, использу-
ют ПО на открытом коде, отече-
ственные средства обеспечения 
информационной безопасности.

Задание на 2018-й
Не за горами Новый год. Снова 
нужен будет рывок вперед. Вы 
видите резервы для роста нало-
говых поступлений? 
МИХАИЛ МИШУСТИН: В первую оче-
редь, резервы в расширении на-

логовой базы. Важно, чтобы со-
здавалось больше рабочих мест, 
предприятий. И чтобы физлица и 
юрлица, которые пока работают 
в тени, легализовывались. 

Это особенно касается само-
занятых граждан — фрилансе-
ров, таксистов, всех, кто так или 
иначе получает доходы, но не 
платит налогов. Сегодня они мо-
гут легализоваться тремя спосо-
бами. Подать декларации (3-
НДФЛ), заявив таким образом, 
что у них есть дополнительный 
доход. Зарегистрироваться в ка-
честве индивидуального пред-
принимателя и платить налоги 
по упрощенным схемам. Либо 
купить патент. 

Теневые самозанятые — се-
рьезный резерв для увеличения 
налоговых доходов. С крупными 
компаниями в основном поря-
док наведен. И что нам особенно 
приятно, в последнее время мы 

видим тренд на добровольную 
уплату налогов. Меньше споров 
с налоговой службой. Когда мы 
информируем о тех или иных 
претензиях, проблемах, компа-
нии стараются сами снять все 
вопросы.

Но ведь никак не получается ре-
шить проблему с самозанятыми! 
Не один год бьемся. Почему?
МИХАИЛ МИШУСТИН: Мне кажется, 
что ключ к решению проблемы 
самозанятых — простота режима.

Они не готовы много времени 
тратить на исполнение своих 
обязательств — регистрировать-
ся, заполнять декларации и про-
чее. Надо дать им возможность 

сделать это современными спо-
собами, например, с мобильных 
приложений. Конечно, еще надо 
повышать финансовую грамот-
ность. В школах, институтах пре-
подавать основы экономики го-
сударства, объяснять, почему 
все должны платить налоги. И 
почему на старости лет тот, кто 
не делает этого, останется без 
пенсии.

В 2018 году Россия приступит к 
международному автоматиче-
скому обмену отчетами и инфор-
мацией о финансовых счетах. 
Чего ждать от этого налогопла-
тельщикам? 
МИХАИЛ МИШУСТИН: Новые требова-
ния по сбору информации для ав-
томатического обмена напря-
мую касаются всего двух катего-
рий — крупных российских хол-
дингов и российских организа-
ций финансового рынка. 

Безусловно, внедрение новых 
требований всегда связано с не-
которыми сложностями. Мы по-
нимаем, что на начальном этапе 
на холдинги и финансовые орга-
низации ляжет дополнительная 
административная нагрузка. По-
этому в проекте закона мы пред-
ложили освободить их от приме-
нения ответственности в течение 
первых двух лет. 

Я бы в ФНС пошел…
Михаил Владимирович, мало кто 
верил, что из введения «налога 
на Google» получится что-то 
путное. Получилось?
МИХАИЛ МИШУСТИН: Уже можно ска-
зать, что кампания по введению 
нового механизма налогообло-
жения иностранных организа-
ций, оказывающих электронные 
услуги в России, прошла успеш-
но. 

За девять месяцев на учет 
встали 130 организаций, в том 
числе основные игроки рынка 
электронных услуг, а сумма заде-
кларированного ими НДС соста-
вила 6,7 миллиарда рублей. Кро-
ме того, мы ведем разъяснитель-
ную работу с иностранными ком-
паниями,  чтобы они могли 
просто и легко платить налоги. 

ФНС рассматривает возмож-
ность применения блокчейна? 
Каким образом?
МИХАИЛ МИШУСТИН: Блокчейн, без-
условно, является перспектив-
ной технологией за счет архитек-
турно обусловленной безопасно-
сти решений, создаваемых с ее 
применением. 

В налоговом администриро-
вании блокчейн может быть эф-
фективно применен в процессах 
обмена первичной финансовой 
документацией. Например, в ра-
боте системы АСК «НДС-2». Пе-
ревод обмена первичными доку-
ментами на технологию блок-
чейн позволит более эффективно 
контролировать целостность це-
почки участников процесса де-
кларирования НДС, снизить за-
траты государства на технологи-
ческое администрирование про-
цесса, распределив их между 
участниками рынка.

У вас немало сложных проектов, 
которые основаны на современ-
ных технологиях. Есть проблема 
со специалистами? Много моло-
дежи работает в налоговых орга-
нах?
МИХАИЛ МИШУСТИН: Мы очень при-
ветствуем молодежь. Кстати, воз-
раст почти трети сотрудников 
налоговых органов не превышает 
30 лет. Мы активно работаем с 
российскими университетами, 
приглашаем студентов на стажи-
ровку.

Сейчас запустили кадровый 
проект «Сделай карьеру сам!». 
Его цель — подбор кандидатов для 
замещения руководящих дол-
жностей ФНС России, обладаю-
щих новым взглядом на налого-
вое администрирование, готовых 
предложить и реализовать пере-
довые технологии в рамках циф-
ровой экономики.

И что нужно, чтобы стать участ-
ником проекта?
МИХАИЛ МИШУСТИН: Во-первых, надо 
иметь высшее образование по 
экономическим и юридическим 
направлениям. Возраст: от 27 до 
40 лет включительно. Стаж рабо-
ты в налоговых органах — не ме-
нее 5 лет.

Предполагается два тура. Пер-
вый проходит дистанционно: 
участники должны рассказать о 
себе, поделиться идеями и прой-
ти тестирование на оценку про-
фессиональных качеств. 

Второй тур проводится очно с 
приглашением участников в цен-
тральный аппарат ФНС России, 
где они должны пройти собеседо-
вание с экспертами и встретить-
ся с кураторами проекта. Побе-
дители станут кандидатами на 
руководящие должности Феде-
ральной налоговой службы.

Онлайн-кассы помогут 
 покупателям проверить качество 
купленного товара по Интернету.

Акцент

 Теневые самозанятые — 
 большой резерв для роста 
налоговых доходов. 
С крупным бизнесом проблем 
почти нет

Акцент

 С помощью маркировки 
можно обеспечить оператив-
ную переброску лекарств 
в очаги эпидемии 

1

ПЛАТЕЖИ ФИЗЛИЦ

НАЛОГ В РЕЖИМЕ АВТОМАТА
Уже можно платить налоги за родственников. Теперь го-
ворят, мы сможем авансом платить имущественные на-
логи? 
Мишустин | Если пожелаете. Сейчас подготовлен законо-

проект, который предусматривает внедрение института 

специального авансового взноса — возможность перечи-

сления денежных средств для уплаты имущественных на-

логов физических лиц на специальный код бюджетной 

классификации. Последующее зачисление денег в бюджет 

будет происходить в режиме «налогового автомата».

Но сначала надо, наверное, освоить «Личный кабинет на-
логоплательщика»? Далеко не у каждого он есть. 
Мишустин |  «Личный кабинет»— это очень важно. Объя-

сню, почему.

В большинстве стран работает принцип самоначисления. 

Люди пользуются услугами консультантов, сами деклари-

руют свое имущество и платят налоги. Все это дополни-

тельные затраты. В России пошли по более, как мне кажет-

ся, удобному для налогоплательщиков пути. Ему налоговая 

сама формирует налоговое уведомление. 

Но когда работаешь с 15 регистрирующими ведомствами, 

то случаются ошибки. И сначала их было немало. Но сейчас 

благодаря реализации технологий «Личного кабинета» мы 

все меньше и меньше видим эти ошибки. А если они и слу-

чаются, то налогоплательщик может их исправить. 

Уже 27 миллионов человек в «Личном кабинете» зареги-

стрировались. И надеемся, что в ближайшее время все 

меньше и меньше будет неприятностей, связанных с посту-

плением неправильной информации для уплаты имущест-

венных налогов.

Кстати, новая версия «Личного кабинета» позволяет по-

смотреть, по какой формуле начислен налог, по жизнен-

ным ситуациям найти ответ на свой вопрос. Это персони-

фикация набора услуг — пользователю будут предлагать ре-

шения с учетом анализа его запросов и действий за преды-

дущие периоды. Мы разработали и мобильное приложе-

ние. Теперь можно будет заплатить налоги точно в один 

клик с любого гаджета.

Может, нам все-таки тоже перейти на самоначисление? 
Мишустин | Знаете, в налоговом администрировании 

всегда есть две грани. Одна — фискальная. А вторая — серви-

сная. Мы стараемся, чтобы технологии, электронные сер-

висы помогали людям. И тогда им будет удобнее и комфор-

тнее платить налоги. Надо продолжать идти по этому пути. 

Но, хотелось бы, чтобы и люди не забывали, что есть у них 

такая обязанность — платить налоги. 

СПРАВКА «РГ»

КТО ПЛАТИТ НАЛОГИ 
ПО-НОВОМУ? 
В этом году расширен перечень регионов, в которых по решению региональных 

властей для расчета налога на имущество используется кадастровая стоимость, 

рассказал глава ФНС Михаил Мишустин. 

К 28 регионам, которые и в прошлом году применяли кадастровую стоимость, 

добавлен еще 21, включая Санкт-Петербург, Ставропольский край, Воронеж-

скую, Кемеровскую, Челябинскую области. 

Также при расчете земельного налога в этом году впервые применен повышаю-

щий коэффициент 2, стимулирующий использование земель по целевому на-

значению. Это, по словам Мишустина, затронуло 84 тысячи земельных участ-

ков, предоставленных для индивидуального жилищного строительства, но не 

застроенных в течение десяти лет.
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Ксения Колесникова

О
лимпиада «Ломоносов» по 
журналистике, которую 
проводят «Российская Га-

зета», «Радио России» и журфак 
МГУ, стартует 23 ноября. О том, 
какие «сюрпризы» ждут ее участ-
ников и в какую «цифру» уходит 
журфак, «РГ» рассказала декан 
факультета журналистики МГУ, 
профессор, член-корреспондент 
РАО Елена Вартанова.

Елена Леонидовна, 15 лет мы 
ищем талантливых ребят, мечта-
ющих о профессии журналиста. В 
этом году условия олимпиады 
стали более жесткими. Почему?
ЕЛЕНА ВАРТАНОВА: Раньше у учени-
ков 5 — 9 классов было больше 
времени на выполнение задания. 
Сейчас правила едины для всех: и 
м л а д ш и м  ш к о л ь н и к а м ,  и 
11-классникам дается два заоч-
ных online-тура по три дня каж-
дый. За это время участники 
должны написать тест по журна-
листике и творческое эссе.  На 
мой взгляд, новые правила по-
зволят отобрать самых подготов-
ленных, самых мотивированных. 

Ведь победа в олимпиаде дает им 
очень серьезные льготы. Лучшие 
из лучших поступают на журфак 
без экзаменов (при условии сда-
чи ЕГЭ по литературе минимум 
на 75 баллов), а призеры «авто-
матом» получают максимальный 
балл за творческий конкурс — 
вступительное испытание на фа-
культете.

Еще одна важная новость: 
online-портал олимпиады «Ломо-
носов» получил более дружест-
венный и удобный интерфейс. 
Несомненно, школьникам будет 
проще в нем работать. 

Когда ребята смогут попасть в 
прямой эфир?

ЕЛЕНА ВАРТАНОВА: В феврале — марте 
в МГУ пройдет очный этап. Побе-
дители online-тура будут писать 
творческие работы по междисци-
плинарным темам. Оригиналь-
ное задание прошлого года — «Ре-
портаж из ставки Пугачева». С од-
ной стороны, это проверка зна-
ния литературы, с другой — спо-
собности мыслить и писать как 
журналист. Если наберем доста-
точное количество участников из 
регионов, то, возможно, для них 
мы организуем очный тур на пло-
щадках опорных вузов Урала и 
Сибири. Затем интеллектуальное 
соревнование продолжится в 
прямом радиоэфире. Ребятам 
придется отвечать на самые раз-
ные, и даже каверзные, вопросы 
преподавателей и журналистов. 

Соцсети, поисковые машины, но-
востные агрегаторы… Где место 
журналиста в СМИ будущего?
ЕЛЕНА ВАРТАНОВА: С появлением бло-
геров, с развитием «фейковых 
новостей» и постправды роль ка-
чественной журналистики воз-
растает. В мире больших данных 
именно профессиональный жур-
налист будет вести читателя че-

рез «информационный шум». Пе-
чатная газета сохранит свою 
уникальность и всегда будет во-
стребована. Это не прогноз, это 
реальный запрос аудитории. 

В целом неважно, какой будет 
площадка для трансляции кон-
тента. Да, новости уже «привяза-
ны» к экранам смартфонов и 
компьютеров, да, «точкой входа» 
в медиа стали соцсети. Главное, 
чтобы информация в СМИ оста-
валась достоверной. 

Журфак тоже уходит в «цифру»?
ЕЛЕНА ВАРТАНОВА: «Цифровые» дети 
становятся «цифровыми» студен-
тами. Мы запускаем новые обра-
зовательные практики. Напри-
мер, «Квест вместо лекции», про-
веряющий знания в игровом фор-
мате с использованием современ-
ных медийных технологий. Вне-
дряем командное, проектное об-
учение на примерах студенческих 
СМИ. Это тренд, который пришел 
к нам с подачи работодателей. 

Запрос крупных компаний 
такой: выпускник журфака дол-
жен уметь работать в контексте 
реальных редакционных пра-
ктик и стандартов, быстро коор-
динировать свои действия с кол-
легами. При этом у него должна 
быть фундаментальная база, по-
зволяющая осмыслить инфор-
мацию и дать к ней развернутый 
комментарий. Мы развиваем но-
вые типы медиа: есть портал 
«Журналист-online» с популяр-
ными «лонг-ридами», есть канал 
«Моховая, 9» на You Tube с ново-
стями и ток-шоу, есть группы в 
соцсетях и цифровые фотопро-
екты... 

Печки-гаджеты
Однако к старой мало-
комплектной сельской 
школе Роспотребнад-

зор предъявил требования на 
уровне современных стандар-
тов. Директора обязали подве-
сти к уличному туалету отопле-
ние и горячую воду,  развернуть 
печные котлы входами в кори-
дор, переделать дымоход и так 
далее… Столь масштабная ре-
конструкция администрации 
оказалась не по карману.  

 В Башкирии 71 школу до сих 
пор отапливают дровами. Так, в 
деревне Верхний Нугуш в Бур-
зянском районе есть начальная 
школа, которая больше похожа 
на небольшой деревенский дом. 
Прямо в углу класса — печь, ря-
дом — рукомойник. Интернет, 
кстати, в школе есть. Правда ча-
сто отключается и работает мед-
ленно.  Но на защиту родной  
школы  горой встали родители.  
Сельчане заявили, что туалет на 
улице меньшая беда, чем ежед-
невные поездки за несколько ки-
лометров. Родители самостоя-
тельно собрали 19 тысяч рублей 
на устранение недоделок. Однако  
по смете  на оборудование школы 
теплым туалетом необходимо 
около двух миллионов рублей. А 
выдержит ли старое здание ре-
конструкцию  -неизвестно.

В прошлом году эта деревня 
прославилась на весь мир. При-
чиной тому стало видео, выло-
женное местной жительницей 
Камар Исанамановой в соцсеть. 
На нем видно, как две женщины, 
одна из которых вооружена топо-
ром, и трое детей идут через лес. 
А на снегу — волчьи следы. Этот 
экстрим происходил каждые вы-
ходные, когда взрослые забирали 
домой из соседнего села своих де-
тей, обучающихся в средних и 
старших классах. После того ви-
деосюжета для доставки детей 
выделили автобус.

 А вот жители Шамильского 
района Дагестана, не дожидаясь 
бюджетных денег, сами взялись 
за обустройство школ. Упор сде-
лали на безопасность и спорт. 

— В районе нередко проводят 
антитеррористические опера-
ции, поэтому решили оборудо-
вать местные школы системами 
видеонаблюдения — для контроля 
за территорией. Сейчас более 
чем в тридцати школах установ-
лены камеры наблюдения. Все 
они приобретены на народные 
средства. Кроме того, сельчане 
добавили еще денег и возле учеб-
ных заведений построили огра-
ждения, — рассказывает замести-
тель начальника районного отде-
ла образования Ильяс Гусейнов. 

Жители десяти сел района по-
тратили свои кровные еще и на 

обустройство возле школ мини-
футбольных полей. 

— В селе Голотль на личные 
сбережения граждан пристроили 
помещение к детскому саду — 
чтобы открыть дополнительную 
группу, — уточняет «список» Иль-
яс Гусейнов. 

Систему добровольных по-
жертвований практикуют и в Гу-
нибском районе. Так, гимназия 

высокогорного аула Согратль 
процветает во многом благодаря 
своим бывшим ученикам. 

— Два года назад наши город-
ские земляки купили музыкаль-
ную аппаратуру, в прошлом уста-
новили пластиковые окна в каби-
нет для начальных классов, а еще 
сделали ограждения вокруг от-
крытого бассейна и установили 
возле него душевую и туалет, — го-

ворит учитель истории и директор 
музея гимназии Гамзат Умаров.  

В Ямало-Ненецком округе 
есть остров Колгуев, где работа-
ет школа. И.о. директора школы-
сада в поселке Бугрино, располо-
женной на острове Колгуев Не-
нецкого округа, Ольга Варницы-
на рассказывает, что сейчас у 
нее 22 дошкольника и 32 учени-
ка со второго по четвертый 
класс. Учителей тоже немного. 
Сама Ольга Варницына препода-
ет физкультуру и английский 
язык, хотя по специальности она 
педагог русского языка и лите-
ратуры.

Сейчас занятия для школьни-
ков приходится проводить в зда-
нии местной администрации, 
там же находилось и отделение 
почты. Классы оборудованы кое-
как, где-то сползают обои, а учи-
тельская и спортивный зал нахо-
дятся в Доме культуры.  Звучит 
это странно, но на самом деле 

это то же здание, но с другого 
входа.  

С любого места поселка Буг-
рино виден металлический остов 
— это все, что осталось от попыт-
ки построить новое здание шко-
лы. Стройку бросили в 2014 году. 
Теперь для школы придется ис-
кать новое место. 

По словам руководителя де-
партамента образования, куль-
туры и спорта Ненецкого АО 

Ильи Иванкина, округ  надеется, 
решить проблему до 2020 года.

Подготовили Ирина Ивойлова,  
Ирина Вармамова (Ростов-на-

Дону), Наталья Граф (Омск) 

Владимир Таюрский (Якутск), 
Гульназира Ишбердина (Уфа), 
Анна Чистякова (Архангельск)
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КОНКУРС 
Как поступить 
в МГИМО 
по льготе 

С ВИДОМ 
НА АРКТИКУ

Наталья Лихачева

СТАЛИ известны задания отбо-
рочного тура совместной олим-
пиады МГИМО и «Российской га-
зеты», которая дает привилегии 
при поступлении в МГИМО и 
другие ведущие вузы. Напомина-
ем, дистанционный отборочный 
этап продлится до 29 декабря. 
Школьникам, которые хотят 
участвовать в нашей олимпиаде 
и получить льготу, надо написать 
эссе. «Эссе, идеи которых заим-
ствованы из интернет-источни-
ков, или эссе, в которых присут-
ствуют элементы плагиата, к 
рассмотрению и участию в кон-
курсе не принимаются» — особо 
подчеркнули в оргкомитете 
олимпиады.

Темы эссе сориентированы 
на базовую и углубленную под-
готовку учеников. Для 7–9 клас-
сов, например, предлагаются та-
кие темы: «Революция — это 
идея, вооруженная штыком» 
(Виктор Гюго). Как вы можете 
объяснить это высказывание? 
Как это соотносится с револю-
ционным и событиями в России? 
Или «Арктика в мировой поли-
тике: соперничество или сотруд-
ничество?» 

Для 10–11-х классов предла-
гается написать  работу по пери-
оду правления Ивана III, истории 
VIII века. 

Можно писать эссе о цифро-
вой революции («Цифровая ре-
волюция и ее антропогенная со-
ставляющая») или анализиро-
вать Всеобщую декларацию прав 
человека. Для школьников под-
готовлены списки рекомендуе-
мой литературы и материалов. 
Авторы лучших эссе приедут в 
Москву на очный тур, который 
пройдет весной 2018 года. 

Ищите темы эссе на сайте 
«Российской газеты».

Почему одним 3D-принтеры и элек-
тронные доски, а другим — буржуй-
ки и удобства на улице?

Акцент

 Новости уже «привязаны» 
к экранам смартфонов 
и компьютеров, а «точкой 
входа» в медиа стали соцсети

Акцент

 Школа — деревенский дом. 
В углу — печь, 
рядом — рукомойник. 
Интернет, кстати, есть, 
но часто отключается 

КАК ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ В ОЛИМПИАДЕ «ЛОМОНОСОВ»?

До 20 декабря нужно успеть зарегистрироваться на сайте https://olymp.msu.ru. 

В помощь школьнику на главной странице конкурса размещено видео «Как 

стать участником: инструкция от А до Я». После регистрации на общем сайте 

нужно зайти на страницу журналистики https://olymp.msu.ru/rus/event/4566 и 

нажать кнопку «Принять участие». Первый заочный отборочный этап стартует 

23 ноября.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Ольга Васильева, 
министр образования и науки России:

— Программа строительства школ рассчитана на 10 лет и продлится до 2025. И, 

конечно, очень важно, чтобы инициатива исходила от регионов. Мы готовы ее 

поддерживать. Таких проблемных школ, как в Башкирии, у нас больше трех ты-

сяч. Но строительства и модернизации школ не было в некоторых регионах 40—

60 лет. Поэтому в течение одного или двух лет это сделать невозможно. Думаю, 

что программа строительства школ будет продлена, потому что ее основная 

цель, это как раз создание новых школ, которые оснащены самым новым и пре-

красным оборудованием, которое есть на сегодняшний день.

ШКОЛА 

Ученики сдали 
русский устно

ВЫЗВАЛИ 
НА РАЗГОВОР

Ирина Борисова

В ШКОЛАХ прошла апробация 
технологии сдачи устного собе-
седования по русскому языку. 
(Модель собеседования была от-
работана ФИПИ и в начале учеб-
ного года прошла апробацию в 
19 регионах).

В ней участвовали 24 тысячи 
девятиклассников из 461 школы 
40 российских регионов. В Росо-
брнадзоре пояснили, что в шко-
лах, где проходит апробация, 
учебный процесс не прерывался. 
Но школьникам выделили время, 
чтобы они могли, как на будущем 
экзамене, ответить устно в тече-
ние 15 минут. Оценивали их от-
веты учителя своих же школ, в 
течение суток будут известны ре-
зультаты, а в федеральной базе 
данных оценки появятся в тече-
ние недели. Предполагается, что 
со следующего года собеседова-
ние станет для девятиклассников 
допуском к экзаменам.

— Результаты не будут влиять 
на допуск учащихся к ГИА-9 в те-
кущем году. 14—16 февраля 2018 
года Рособрнадзором запланиро-
вано проведение массовой апро-
бации итогового собеседования, 
участие в которой примут все 
школы России, — рассказали в Ро-
собрнадзоре.

Так что пока двойки на собе-
седовании ученикам не страшны. 

В прямом эфире ребята ответят на разные и даже каверзные вопросы.

ОЛИМПИАДА «Российская газета», «Радио России» и журфак МГУ 
опять ищут таланты

Студент уходит в цифру
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В период с 23.11.2017 года по 24.12.2017 года проводятся обще-
ственные обсуждения проекта «Строительство полигона твердых 
коммунальных отходов (ТКО) в Маловишерском районе Новгород-
ской области»  по адресу: РФ, Новгородская обл., Маловишерский 
район, Маловишерское г.п.». Администрация ММР проводит обще-
ственные слушания 25.12.2017 года в 15.00 по адресу: г. Малая Више-
ра, ул. Володарского, д. 14. Заказчик: МКУ «Служба заказчика», ди-
ректор Завалишина Т.Г., адрес: 174260, Новгородская обл., г. Малая 
Вишера, ул. Революции, 35. Тел. (81660)33-765, sz_mv@mail.ru. 

Цель разработки проекта — Улучшение экологической обста-
новки в районе. Срок проведения ОВОС — 26.12.2017.

Предложения и замечания принимаются в письменной форме 
по адресу: г. Малая Вишера, ул. Володарского, 14, к. 22 или по элек-
тронной почте: gradmv@mail.ru. 

С условиями участия в обсуждениях, ТЗ и материалами ОВОС 
можно ознакомиться по ссылке: http://www.mvadm.ru/обществен-
ные-обсуждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Администрация Шемуршинского района 
Чувашской Республики уведомляет о проведении 

общественных слушаний по проекту 
«Рекультивация санкционированной свалки ТБО 
Шемуршинского района Чувашской Республики»

Слушания будут проводиться 18 декабря 2017 года по 
адресу: ЧР, с. Шемурша, ул. Советская, д. 8. Начало в 15.00.

Материалы для ознакомления на сайте Шемуршинского 
района www.shemur.cap.ru и по адресу: ЧР, с. Шемурша, 
ул. Советская, д. 8. каб. №35, № 40.

Замечания и предложения будут приниматься в течение 
30 дней со дня опубликования по адресу: 429170, ЧР, Ше-
муршинский район, с. Шемурша, ул. Советская, д. 8; 
shemecolog@cap.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государс-
твенного комитета Российской Федерации по охране окружаю-
щей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации», Филиал 
ФГБУ «ЦЛАТИ по УФО» по Тюменской области извещает о про-
ведении общественных обсуждений намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности по проекту «Новая технология использования 
отходов от бурения скважин и добычи нефти и газа с получением 
«Техногрунт-S», пригодного в качестве инертного строительного 
материала и техногенного почвогрунта». 

Цель намечаемой деятельности: утилизация (использова-
ние) отходов от бурения скважин и добычи нефти и газа.

Месторасположение намечаемой деятельности: Тюменс-
кая область, Уватский район.

Наименование и адрес заявителя:  Филиал ФГБУ 
 «ЦЛАТИ по УФО» по Тюменской области, 625023, г. Тюмень, 
 ул. Одесская, д. 27. Телефоны: (3452) 41-56-11.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: с 25 ноября по 25 декабря 2017 года.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация Уватского муниципального района.

Форма проведения общественных обсуждений: обсужде-
ния.

Форма предоставления рекомендаций и предложений: 
устная, письменная.

Ознакомиться с материалами на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду можно по адресам:

1.  Администрация Уватского муниципального района, 626170, 
с. Уват, ул. Иртышская, д.19, каб.209, в рабочие дни с 9.00 ч. 
до 17.00 ч., обед: с 13.00 до 14.00 местного времени.  
Телефон: 8 (34561) 2-80-52. 

2.  Филиал ФГБУ «ЦЛАТИ по УФО» по Тюменской области, 
625023, г. Тюмень, ул. Одесская, д. 27, в рабочие дни:  
понедельник - четверг с 8-30ч. до 17-30ч., пятница с 8-30ч. до 
16-30ч., обед с 12.30 до 13.18 местного времени.  
Телефон: 8 (3452) 41-56-11.

Общественные обсуждения состоятся: 25 декабря 2017 
года в 14.00 часов (время местное) по адресу: Тюменская область, 
Уватский район, с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, администрация 
Уватского муниципального района, каб.209.

Срок предоставления рекомендаций и предложений:  
с  25 ноября 2017 года  по 25 декабря 2017 года по адресу: Тюмен-
ская область, Уватский район, с. Уват, ул. Иртышская, 
 д. 19, каб.209, и г. Тюмень, ул. Одесская, д. 27, Филиал  
ФГБУ «ЦЛАТИ по УФО» по Тюменской области.

Ответственные организаторы:
от Филиала 
ФГБУ «ЦЛАТИ 
по УФО»
 по Тюменской области: 

Марьинских Светлана Георгиевна, за-
меститель директора – 
начальник ОППДиИЭИ, 
 8 (3452) 41-45-11.

от Администрации 
Уватского 
муниципального райо-
на:

Сурманов Булат Мансурович, специалист 
по охране труда, управления градострои-
тельной деятельности и муниципального 
хозяйства, 8 (34561) 28-0-52

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЦИФРА

24
ТЫСЯЧИ
школьников сдавали вчера рус-
ский язык
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Презентация проекта  
«Литературный экспресс»

21 ноября (вторник) в 11.00 состоится презентация экс-
пресс-курса по русской литературе с комплексом видеолек-
ций, онлайн-тестов и путеводителей о жизни и творчестве  
классиков русской литературы. Проект реализуется Госу-
дарственным музеем истории российской литературы имени 
В.И. Даля при участии Государственного института русского 
языка им. А.С. Пушкина. 

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 
АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).
ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Андрей 
Максимов о спектакле 
«Любовь у трона» 
в Театре имени 
Вахтангова

Сон накануне 
госпереворота

Елена Боброва

ЧТО МОГЛО присниться Екатерине Великой накануне 
государственного переворота, который привел ее к влас-
ти на три десятилетия? Об этом новый спектакль Андрея 
Максимова «Любовь у трона» по его собственной пьесе, 
премьера которого состоится 22 ноября в только что от-
крывшемся филиале Театра им. Вахтангова, на Симонов-
ской сцене.

Андрей Маркович, почему вы вернулись к пьесе, напи-
санной 17 лет назад? И почему вообще когда-то вам захо-
телось написать про Екатерину II и Петра III?
АНДРЕЙ МАКСИМОВ: На самом деле вначале у меня возникла 
безумная идея написать пьесу про двух людей, которых 
считают главными развратниками русской истории — 
Распутина и Екатерину II. И когда начал читать  про Ека-
терину II, то, во-первых, узнал, что она не была разврат-
ницей. А во-вторых, поневоле погрузился в историю ее 
единственного законного мужа Петра III. Меня абсолют-
но поразил этот человек. И мне захотелось написать про 
него пьесу. 

Что вас в нем заинтересовало в первую очередь?
АНДРЕЙ МАКСИМОВ: Что это невероятно несчастный человек. 
Человек, которого зовут Карл Петер Ульрих, вдруг назы-
вается Петром Федоровичем и начинает править огром-
ной страной, вовсе того не желая. Это история о том, что 
меня волнует больше всего: о судьбе, любви и одиночест-
ве. Поэтому спектакль называется «Любовь у трона». А 
то, что герои постоянно говорят про судьбы России — это 
все фон. На протяжении всего репетиционного периода я 
все время говорил артистам: «Это человеческая исто-
рия». Кто-то мне заметил: «Какая у вас актуальная пьеса, 
прямо под выборы». А для меня ее актуальность вовсе не 
в каких-то политических аллюзиях, а в человеческих 
проявлениях. 

Екатерину играет Ольга Тумайкина, Петра — Андрей Иль-
ин. Прекрасные актеры, что и говорить, но возрастные. 
Петру было всего 34 года, когда он погиб...
АНДРЕЙ МАКСИМОВ: Почему мне показалось важным, чтобы 
играли актеры именно такие? Потому что это история 
про людей, которые прожили тяжелую жизнь — они зна-
ли, что такое унижение, что такое страдание.  Я давно 
хотел поработать с Ольгой Тумайкиной, но особенно 
мне было интересно, как она сыграет Екатерину. Потом 
мы долго думали про Петра III. Были разные варианты. 
И наконец, я вспомнил про Андрея Ильина, которого 
впервые увидел, когда он на в Риге блистательно играл 
Хлестакова. Это потрясающий, и на мой взгляд, не до 
конца реализованный артист.  То, что он делает в «Люб-
ви у трона», он еще не делал никогда.  

Да, благодаря Ильину его герой обретает трагические 
черты. Как вам кажется, зритель благодаря вашему спек-
таклю что-то поймет про страну, в которой он живет?
АНДРЕЙ МАКСИМОВ: Пой-
мет ли, не знаю, но, 
если захочет, заду-
мается. В спектакле 
есть один диалог. 
Екатерина говорит: 
«Да разве можно 
судьбу России слу-
чаю доверять?», на 
что Петр отвечает: 
«Если кому и дове-
рять в этой стране, то только случаю. Больше некому». 
На самом деле, мне кажется, у нас излишне сакральное 
отношение к истории. Нам кажется, что если мы поймем 
свои истоки, то нам легче будет строить будущее. Не уве-
рен. Прежде всего, истории нет, есть мифы. Как известно, 
история пишется победителями. 

Как же тогда преподавать историю в школах? Как апо-
крифы? Мифологию?
АНДРЕЙ МАКСИМОВ: Надо рассказывать истории про людей. 
Что мы и делаем в спектакле. Если вообще о театре, то у 
меня есть позиция: главное, чтобы все получали удо-
вольствие. Режиссер, артисты, сценограф, костюмеры. 
И, кстати, не могу не сказать о нашей команде — чуде-
сном композиторе Сергее Шустицком, с которым мы 
сделали не один спектакль. О хореографе Татьяне Доку-
киной, которая известна как создатель лучших балов в 
Москве, один из главных специалистов по историческо-
му танцу. О грандиозном сценографе Максиме Обрезко-
ве — он придумал совершенно особый мир, который дик-
тует поведение актеров. И передал образ России не через 
снег, как у Туминаса, а через грязь. Так вот все мы полу-
чали огромное удовольствие от работы. И хочется, чтобы 
теперь его разделил зритель. Все истории про то, что «я 
хотел сказать сегодняшнему зрителю» — это все над-
уманное. Люди приходят в театр не для того, чтобы их 
учили жить, не для того, чтобы узнать документальную 
историю Екатерины II. Они приходят, чтобы получить 
удовольствие. Только для одного удовольствие — это ко-
медия, а для другого — сопереживание страдающим геро-
ям, вот и все. 

СМОТР В Москве, Петербурге и Новосибирске 
проходит Фестиваль японского кино

Пока мы здесь

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Что мешает продвижению русского 
кино на мировые экраны 

Тестовая площадка

Станислав Ф. Ростоцкий

Ф
естиваль японского кино 
проходит в этом году в 
51-й раз, и хотя широкой 

публике он известен меньше, 
чем, скажем, ММКФ, киноман-
ской любовью он пользуется в 
ничуть не меньшей степени. В 
90-е здесь можно было наслаж-
даться изысканнейшими икеба-
нами из самых интересных япон-
ских киножанров: самурайских 
эпосов и гангстерских саг, исто-
рий о привидениях и о гигант-
ских монстрах и, конечно, аниме. 
А грандиозный «Звонок», ска-
жем, посмотреть задолго до того, 
как он появился на каких бы то 
ни было носителях. 

Нынешняя программа уком-
плектована безукоризненно. В 
состав вошли две кассовые мело-
драмы с любимцами японской 
публики в главных ролях: «Лю-
бовь слепа» (2013) Масахидэ 
Итии о любви нелюдимого клер-
ка и слепой красавицы и «Исто-
рия Еноске» (2013) Сюити Оки-
ты, ностальгический оммаж без-
заботным 80-м. Кроме того квар-
тет кинолент, посвященных му-

зыке: международный конкур-
сант  Сандэнса  «Абраксас» 
(2010) Наоми Като про буддий-
ского монаха, грезящего о карье-
ре рок-музыканта; «Кролик из 
оркестра» (2013) Такудзи Суд-
зуки, призер Токийского кинофе-
стиваля, история о мальчугане, 
попавшем вслед за почти что кэр-
роловским дэймоном-кроликом 
на репетицию духовой студии и 
осознавшем всю необоримую 
силу и красоту музыки; наконец, 
«Маэстро!» (2015) Сетаро Ко-
баяси про попытки воссоедине-
ния симфонического оркестра с 
участием певицы Мивы. Все 
фильмы невероятно оптими-
стичны, и не остается ничего, 
кроме как с чистой совестью под-
писаться под строками фести-
вального пресс-релиза: «все эти 
персонажи образуют единый ки-
нематографический хор, кото-
рый поет и играет только о самом 
главном — гимны радости и до-
бру».

Главным событием, однако, 
станут три наисвежайшие пре-
мьеры. Фильмом открытия стал 
«Клинок бессмертного» Такаси 
Миике, сотый полный метр ма-

стера. Экранизация сверхкульто-
вой самурайской манги стала в 
этом году визиткой и чуть ли не 
главным продуктом японского 
киноэкспорта. 

Еще один фильм — «Пока мы 
здесь» Киеси Куросавы, драма о 
непростых семейных взаимоот-
ношениях на фоне инопланетно-
го вторжения. К слову, предан-
ным фестивальным адептам этот 
Куросава известен не хуже Аки-
ры: его метафизические трилле-
ры обнаруживались в японских 
программах с завидным постоян-
ством. Как, впрочем, и фильмы 
пятикратного претендента на 
каннскую Пальмовую ветвь и 
объективно грандиозного режис-
сера Хирокадзу Корээды. На сей 
раз это детектив «Третье убийст-
во», принимавший участие в по-
следнем венецианском конкурсе.

Фестиваль пройдет в Москве 
21 — 28 ноября, 
в Санкт-Петербурге 
6 — 12 декабря 
и в Новосибирске 23 — 28 января.

Валерий Кичин

Ф
естиваль русского кино в 
Онфлере празднует 25-ле-
тие. Этот нормандский го-

род — точка притяжения европей-
цев, ценящих русскую культуру.

В кинотеатры выстраивают-
ся очереди, в них оживленно об-
суждают уже увиденное. В жюри 
— деятели французского искус-
ства. Мэр Онфлера Мишель Ла-
мар не раз подчеркивал значе-
ние русского фестиваля для го-
родка рыбаков и художников: 
на эти дни его население удваи-
вается.

В юбилейном году фестиваль 
распространился на всю Нор-
мандию и пригласил студентов 
из Руана, Кана и других городов. 
В конкурсе — «Турецкое седло» 
Юсупа Разыкова, «Аритмия» Бо-
риса Хлебникова, «Жги!» Кирил-
ла Плетнева, «Нашла коса на ка-
мень» Анны Крайс, «Язычники» 
Леры Сурковой, «Карп отморо-
женный» Владимира Котта, «Как 
Витька Чеснок вез Леху Штыря в 
дом инвалидов» Александра Хан-
та… Судьбу призов определит 
жюри во главе с режиссером 
Сафи Неббу. В параллельных 

программах — наиболее успеш-
ные фильмы русского проката: 
«Время первых»,  «Салют-7», 
«Притяжение», увидят здесь и 
злополучную «Матильду». От-
кроет праздник фильм Карена 
Шахназарова «Анна Каренина. 
История Вронского».

Многие наши представления о 
триумфах на Западе преувели-
ченны: времена, когда кино Рос-
сии было одним из мировых мая-
ков, прошли. И его продвижение 
за рубеж — отдельное искусство. 
Мы беседуем с составителем про-
грамм и координатором фести-
валя российского кино Еленой 
Дюффорт.
ЕЛЕНА ДЮФФОРТ: Русское кино во 
Франции — увы, явление марги-
нальное. У него есть ниша — зри-
тели, готовые следить за его но-
винками. В Онфлер приезжают 
люди, интересующиеся россий-
ским кино, изучающие язык, 
имеющие связи в России. Они 
верны фестивалю, приезжают из 
года в год. Как правило, это люди 
серьезного возраста, но мы ста-
раемся развивать контакты с мо-
лодой публикой. А здесь своя осо-
бенность: молодежь хочет смо-
треть не русское кино, а кино ин-

тересное! У нее уже нет такой 
эмоциональной связи с Россией, 
но она любит хорошие фильмы. К 
сожалению, в русском кино мало 
актеров с мировым именем, а это 
главное, что привлекает публику.

Каким вы видите лицо своего фе-
стиваля?
ЕЛЕНА ДЮФФОРТ: Есть фестивали, ко-
торые открывают новые имена, 
стимулируют обмен опытом 
между профессионалами. И есть 
фестивали, цель которых — про-
движение национального кино, 
привлечение широкой публики. 
Таков фестиваль в Онфлере. По-
каз картины у нас — часто единст-
венная возможность увидеть, как 
ее примет зритель, ничего не зна-
ющий о русском кино, это своего 
рода тестовая площадка. Здесь 
может начаться мировая судьба 
картины.

Насколько охотно продюсеры 
дают вам картины? Какие быва-
ют трудности?
ЕЛЕНА ДЮФФОРТ: Во Франции много 
событий, связанных с россий-
ским кино. Часто это небольшие 
мероприятия со скромным бюд-
жетом. Но без резонанса в прессе 
для продвижения они малоэф-
фективны. Онфлер гораздо более 
заметный фестиваль: здесь рабо-
тают опытная команда, жюри, за 
четверть века наработан автори-
тет. К сожалению, многие в Рос-
сии не очень различают наш фе-
стиваль и эти недели российско-
го кино. Иные полагают, что фе-
стиваль зарабатывает деньги, 
хотя у нас нет коммерческих це-
лей. Зрители платят 30 евро и мо-
гут за шесть дней смотреть все 
фильмы. Для сравнения: фести-
валь американского кино в Дови-
ле берет 35 евро за один день! Вся 
наша выручка уходит на аренду и 
оборудование зала, прием жюри 
и гостей, типографию. И когда, 
бывает, русские продюсеры тре-
буют высокую плату за право по-
казать их фильм, мы этого сде-
лать не можем, потому что не за-
рабатываем на показах — скорее, 
наоборот.

Выставка «Третьяков.doc» в московском Мультимедиа Арт Музее

Люди одного костра

Жанна Васильева

В 
московском Мультиме-
диа Арт Музее (МАММ) 
— фестиваль «Третья-
к о в . d o c »  ( к у р а т о р 
Дмитрий Карпов), при-

уроченный к 125-летию Сергея 
Михайловича Третьякова (1892—
1937), писателя, одного из теоре-
тиков ЛЕФа и «литературы фак-
та», журналиста, сценариста. Эта 
выставка не только продолжение 
«кинематографических» проек-
тов МАМM (в частности, посвя-
щенного творчеству Сергея Эй-
зенштейна), но и неожиданный 
постскриптум к проекту «Эль 
Лисицкий» в Третьяковской га-
лерее и Еврейском музее и цен-
тре Толерантности.

Пьесы Сергея Третьякова ста-
вили Всеволод Мейерхольд и 
Сергей Эйзенштейн, конструк-
ции декораций разрабатывал 
Эль Лисицкий. Так, макет декора-
ций и эскизы костюмов для 
мейерхольдовской постановки 
по пьесе  «Хочу ребенка» можно 
увидеть на выставке «Эль Лисиц-
кий» в Еврейском музее, а друже-
ский шарж Кукрыниксов на Тре-
тьякова, укрытого афишами так 
и не выпущенного спектакля, - в 
ММАМ. Соратник Маяковского, 
Брехта, Пискатора, автор книги 
очерков «Люди одного костра» о 
немецких деятелях культуры, 

чьи книги сжигались нацистами, 
Третьяков был арестован в июле 
1937 года, а в сентябре расстре-
лян как японский шпион. Пра-
ктически весь архив Третьякова 
исчез. Бертольт Брехт оказался 
единственным, кто осмелился 
публично усомниться в пригово-
ре «суда народа» расстрелянно-
му товарищу. «Опасно говорить о 
тех врагах, которые засели / в су-
дах народа. / Потому что суды 
следует уважать. / Преступник 
держит наготове доказательства 
своей невиновности. / У невинов-
ного часто нет никаких доказа-
тельств. / Но неужели в таком по-
ложении лучше всего молчать? / 
А что если он невиновен?». Эти 
строки Брехта в переводе Бориса 
Слуцкого — в финале экспозиции, 
рядом со справкой о реабилита-
ции — почти 20 лет спустя.

Несмотря на то, что в начале 
1960 вышли несколько книг Тре-
тьякова , имя его известно неиз-
меримо меньше, чем имена его 
соратников. «Принципиальный 
очеркист, «фактовик», разносто-
ронне и широко образованный, 
Третьяков был рыцарем, пропа-
гандистом факта, документа, га-
зетной информации», — заметит 
о нем Варлам Шаламов.

 Радикальный «лефовец», не 
признававший психологическо-
го театра и отрицавший старое 
искусство, как и Эйзенштейн и 

Мейерхольд, Третьяков считал 
газету — романом нового време-
ни, факт — его основой, а «смерть 
автора» декларировал задолго до 
Ролана Барта, выдвинув «артель-
ный» принцип литературной ра-
боты. «Де-индивидуализация и 
де-профессионализация для пи-
сателя — вот два пути, идя по ко-
торым, можно сломать сопротив-
ление эстетической касты…Кни-

гу может и должна делать литера-
турная артель», — декларировал 
Третьяков в 1929 году. То есть как 
раз в год «великого перелома», 
незадолго до постановления 
1932 года о литературно-художе-
ственных организациях, выстро-
ивших «вертикаль» управления 
писателями, художниками.

Иначе говоря, во времена от-
тепели ангажированный револю-

цией «фактовик»Третьяков вос-
принимался чуть ли не как по-
литтехнолог, поддерживающий 
не только идеалы 1917 года, но и 
«культурной революции» 1929-
го, автором которой был Сталин.

Но в реальности, в контексте 
той консервативной «контррево-
люции», Третьяков с его «лефов-
скими» революционными идея-
ми оказался не просто «лишним 

человеком» (вполне в духе клас-
сики, против которой он воевал), 
но — в глазах власти — опасным 
идеалистом. Идеализм его отчет-
ливо понимал, например, Па-
стернак, который, отметив по-
следовательность и честность 
Третьякова «в кружке отрицате-
лей [ЛЕФ], формулировал жестко 
его кредо: «Вместе с Платоном 
Третьяков предполагал, что 

искусству нет места в молодом 
социалистическом государстве». 
Искусству, где есть авторская по-
зиция. 

В своих теоретических ста-
тьях Третьяков воспевал «более 
точные методы фиксации — фо-
тографию, кино, протокол, грам-
мофон…». Не случайно именно 
Третьякову посвятил статью 
«Автор как производитель» Валь-
тер Беньямин.

Похоже, теоретические разра-
ботки Третьякова оказались бо-
лее интересными, чем его лите-
ратурные тексты. Главный автор 
театра Пролеткульта, Третьяков 
оказался не только «прадедуш-
кой» Театра.doc, но и теоретиком 
политического искусства как со-
знательного выбора художника, 
который живет проблемами сов-
ременности. Именно эту линию 
политического театра развивал 
потом Бертольт Брехт.  

Как бы то ни было, Третьяков 
оказался «меж двух огней» — теа-
тральным агит-гиньолем («Слы-
шишь, Москва?», 1923) левого 
искусства и гиньолем реально-
сти 1930 года, который он так 
успешно «не замечал» в «дли-
тельных фотонаблюдениях», 
очерках и репортажах.

Лаконичное, как имя файла, 
название проекта «Третьяков.
doc» отсылает и к столь люби-
мой им «литературе факта», и к 

современному Театру.doc, и к 
способу повествования, вы-
бранному куратором для экспо-
зиции. Монтажа аттракционов 
здесь нет, но есть монтаж «фак-
тов», в роли которых — фотогра-
фии спектаклей, «Дневник Глу-
мова» как кинодневник (теперь 
был бы видеоблог), снятый Эй-
зенштейном для постановки 
«Мудреца», рисунки Любови 
Поповой, радиорепортаж Треть-
якова с первомайской демон-
страции 1934 года, книги, теа-
тральные афиши, шаржи и тю-
ремные фотографии…

Выставка становится проло-
гом к фестивалю Третьяков.doc, 
в рамках которого пройдет науч-
ная конференция, серия кинопо-
казов (в декабре) и постановка по 
пьесе «Хочу ребенка» (в феврале 
в Центре Мейерхольда). Первое 
же событие фестиваля — откры-
тие памятного знака «Последний 
адрес» на доме на Малой Брон-
ной, 21/13, где в 1937-м жил Сер-
гей Третьяков.

Эта выставка не только продолже-
ние «кинематографических» 
 проектов Мультимедиа Арт Музея, 
но и неожиданный постскриптум 
к проекту «Эль Лисицкий» 
в Третьяковке и  Еврейском музее.

«Клинок бессмертного» Такаси 
Миике — экранизация культовой 
самурайской манги.

«В Онфлере может начаться мировая судьба русского фильма», — считает 
координатор фестиваля Елена Дюффорт.

Акцент

 Сергей Третьяков считал 
 газету романом нового 
 времени, а «смерть автора» 
декларировал задолго 
до Ролана Барта

Актеры Ольга Тумайкина и Виталийс Семеновс в спектакле 
«Любовь у трона».

О лучших театральных премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture

Кто-то сказал: 
«Какая актуальная 
пьеса, прямо 
под выборы»

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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1. Собственник акций: Публичное акционерное общество  
«ОДК-Уфимское моторостроительное производственное объедине-
ние» (ПАО «ОДК-УМПО»)

Адрес (место нахождения): 450039, Республика Башкортостан, г. Уфа, 
ул. Ферина, д. 2

ОГРН 1020202388359
ИНН 0273008320 КПП 027301001
2. Организатор аукциона: Акционерное общество  

«РТ-Строительные технологии» (АО «РТ — Стройтех»)
119048, г. Москва, ул. Усачева, д. 24
ОГРН 1097746324400
ИНН 7704727853/КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
т. 8 (495) 909-00-00, 8 (495) 909-08-08
3. Предмет аукциона: обыкновенные именные бездокументарные ак-

ции АО «Инвест Альянс», в количестве 224 000 000 (Двести двадцать четыре 
миллиона) штук, что составляет 100 процентов уставного капитала, находя-
щиеся в собственности ПАО «ОДК-УМПО» (Далее — «Имущество»).

4. Сведения об эмитенте акций:
Полное наименование: Акционерное общество «Инвест Альянс».
Сокращенное наименование: АО «Инвест Альянс».
Место нахождения: 450039, Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. Фери-

на, д. 2.
Контактный телефон: 8 (347) 238-86-54.
Данные государственной регистрации: Свидетельство о государ-

ственной регистрации юридического лица выдано Межрайонной инспекци-
ей Федеральной налоговой службы № 46 по г. Москве, дата внесения записи 
в ЕГРЮЛ 15.05.2007 г. 

Основной государственный регистрационный номер: 
5077746788048.

Идентификационный номер налогоплательщика: 7719633686.
Устав АО «Инвест Альянс» утвержден решением единственного ак-

ционера — ОАО «УМПО» от 29.09.2014г. № 9, Изменения в Устав внесе-
ны на основании решения единственного акционера — ОАО «УМПО» от 
27.04.2015 г. №11 и Отчета об итогах выпуска ценных бумаг, зарегистриро-
ванного Уральским главным управлением Центрального банка Российской 
Федерации 27.09.2015 г.

Перечень основной продукции (работ, услуг) согласно уставу 
Эмитента:

— организация оптовой и розничной торговли;
— осуществление торгово-посреднической и закупочной деятельности;
— осуществление автотранспортных перевозок;
— финансовый лизинг;
— финансовое посредничество, не включенное в другие группировки;
— производство общестроительных работ;
— производство электромонтажных работ;
— производство изоляционных работ;
— производство санитарно-технических работ;
— сдача в наем собственного недвижимого имущества;
— управление недвижимым имуществом;
— деятельность пансионатов, домов отдыха и т.п.;
— деятельность санаторно-курортных учреждений;
— деятельность ресторанов и кафе;
— деятельность баров;
— предоставление услуг парикмахерскими и салонами красоты и т.д.
Размер уставного капитала акционерного общества, общее коли-

чество и категории выпущенных акций: 
Размер уставного капитала: 112 000 000 (Сто двенадцать миллионов) 

рублей 00 копеек.
Общее количество и категории выпущенных акций: 224 000 000 

(Двести двадцать четыре миллиона) штук обыкновенных именных бездоку-
ментарных акций номинальной стоимостью 50 (Пятьдесят) копеек каждая.

Государственный регистрационный номер выпуска ценных бу-
маг: 1-02-64475-Н.

Дата государственной регистрации выпуска ценных бумаг: 
27.10.2015г.

Реестродержатель: Акционерное общество «Регистраторское обще-
ство «СТАТУС». Место нахождения: 109544, г. Москва, ул. Новорогожская, 
д. 32, стр. 1.

5. Начальная цена (стартовая) цена Имущества: 229 900 000  
(Двести двадцать девять миллионов девятьсот тысяч) рублей 00 копеек 
(НДС не облагается).

Величина повышения начальной цены («шаг аукциона»): 6 900 000 
(Шесть миллионов девятьсот тысяч) рублей 00 копеек.

6. Порядок, место и срок предоставления аукционной документа-
ции: аукционная документация размещается на сайте АО «РТ — Стройтех» 
— www.stroytech-rt.ru.

Запись на ознакомление с аукционной документацией и иной  
документацией по Имуществу осуществляется по тел.: 7(495) 909-00-00,  
7(495) 909-08-08.

7. Порядок, место и срок представления заявок на участие в аук-
ционе: 

Дата начала приема заявок: 21.11.2017г.
Дата и время окончания приема заявок: 25.12.2017 г. в 18.00  

(по московскому времени).
Прием заявок от Претендентов осуществляет АО «РТ — Стройтех» по 

адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, подъезд 1, этаж 20, офис 
2006, АО «РТ — Стройтех», по рабочим дням с понедельника по четверг с 
10.00 до 18.00 (по московскому времени), в пятницу и предпраздничные дни 
с 10.00 до 16.30 (по московскому времени).

Претендент имеет право направить в АО «РТ — Стройтех» заявку на 
участие в Аукционе и иные предусмотренные аукционной документаци-

ей документы в электронной форме на следующий электронный адрес:  
torgi@stroytech-rt.ru.

Претендент, подавший заявку и иные предусмотренные аукционной 
документацией документы в электронной форме, обязан предоставить в 
бумажном виде оригиналы всех ранее направленных в электронном виде 
документов.

Срок и место предоставления документов в бумажном виде: 
27.12.2017г. с 12.30 до 13.00 (по московскому времени) по адресу:  
г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, подъезд 1, этаж 20, офис 2006,  
АО «РТ — Стройтех».

8. Перечень документов, необходимых для участия в Аукционе, пред-
ставлен в аукционной документации, размещенной на сайте АО «РТ — 
Стройтех» — www.stroytech-rt.ru. 

Требования к оформлению представляемых документов для участия в 
Аукционе содержатся в аукционной документации.

9. Сумма задатка составляет: 22 990 000 (Двадцать два миллиона де-
вятьсот девяносто тысяч) рублей 00 копеек (НДС не облагается). 

Задаток по Лоту должен быть зачислен единым платежом в рублях на 
расчетный счет АО «РТ — Стройтех» по следующим банковским рекви-
зитам: ИНН 7704727853, КПП 770401001, р/с 40702810700250008944  
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК», к/с 30101810245250000162, БИК 044525162, 
получатель — АО «РТ — Стройтех», не позднее 25.12.2017 г. на основании 
договора о задатке. Заключение договора о задатке производится по месту 
приема заявок.

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка третьими лицами 
не допускается. Внесение суммы задатка третьими лицами не является опла-
той задатка. Перечисленные денежные средства иными лицами, кроме зая-
вителя, будут считаться ошибочно перечисленными денежными средствами 
и возвращены на счет плательщика.

10. Дата, время и место рассмотрения заявок: 27.12.2017г. с 13.00 
до 13.30 (по московскому времени) по адресу: г. Москва, Пресненская наб., 
д.6, стр. 2, подъезд 1, этаж 20, офис 2006.

Дата, время и место регистрации участников аукциона: 
27.12.2017г. с 13.30 до 13.50 (по московскому времени) по адресу:  
г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, подъезд 1, этаж 20, офис 2006.

Дата, время и место проведения аукциона: 27.12.2017г. в 14.00 
(по московскому времени) по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, 
подъезд 1, этаж 20, офис 2006.

Дата и место подведения итогов аукциона: 27.12.2017г. по адресу: 
г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, подъезд 1, этаж 20, офис 2006.

11. Сведения о доле продукции (работ, услуг) Эмитента, включен-
ного в Реестр хозяйствующих субъектов, имеющих долю на рынке 
определенного товара более чем 35 процентов: АО «Инвест Альянс» 
не включено в Реестр хозяйствующих субъектов, имеющих долю на рынке 
определенного товара более чем 35 процентов.

12. Бухгалтерская отчетность Эмитента:
БУХГАЛТЕРСКИЙ БАЛАНС

на 31 декабря 2016 г.
Единица измерения — в тыс. руб.
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АКТИВ
I. ВНЕОБОРОТНЫЕ АКТИВЫ
Основные средства 1150 27724 30029 37109
Отложенные налоговые активы 1180 19640 19637 18690
ИТОГО по разделу I 1100 47364 49666 55799
II. ОБОРОТНЫЕ АКТИВЫ
Запасы 1210 3 - -
Налог на добавленную стоимость 
по приобретенным ценностям 1220 - 46 20

Дебиторская задолженность 1230 7120 7764 6640
Денежные средства и денежные 
эквиваленты 1250 63883 63220 68838

ИТОГО по разделу II 1200 71006 71030 75498
БАЛАНС 1600 118370 120696 131297

ПАССИВ
III. КАПИТАЛ И РЕЗЕРВЫ
Уставный капитал (складочный 
капитал, уставный фонд, вклады 
товарищей)

1310 112000 112000 224000

Переоценка внеоборотных активов 1340 18600 18600 18600

Нераспределенная прибыль 
(непокрытый убыток) 1370 (12520) (10264) (111857)

ИТОГО по разделу III 1300 118080 120336 130743
IV.ДОЛГОСРОЧНЫЕ 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВА - - -

ИТОГО по разделу IV 1400 - - -
V. КРАТКОСРОЧНЫЕ 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВА
Кредиторская задолженность 1520 204 220 478
Оценочные обязательства 1540 86 140 76
Итого по разделу V 1500 290 360 554

БАЛАНС 1700 118370 120696 131297

Отчет о финансовых результатах за январь — декабрь 2016 г.
Единица измерения — в тыс. руб.

Наименование показателя Код
На 

31 декабря 
2016 г.

На 
31 декабря 

2015 г.
Выручка 2110 1478 1136
Себестоимость продаж 2120 (5340) (9840)
Валовая прибыль (убыток) 2100 (3862) (8704)
Прибыль (убыток) от продаж 2200 (3862) (8704)
Проценты к получению 2320 7424 7847
Прочие доходы 2340 344 252
Прочие расходы 2350 (6165) (10749)
Прибыль (убыток) до налогообложения 2300 (2259) (11354)
в т.ч. постоянные налоговые 
обязательства (активы) 2421 1255 1338
Изменение отложенных налоговых 
активов 2430 3 947
Чистая прибыль (убыток) 2400 (2256) (10407)
СПРАВОЧНО
Совокупный финансовый результат 
периода 2500 (2256) (10407)

13. Численность работников Эмитента на 19.10.2017 г. составляет  
6 (Шесть) человек.

14. Площадь и перечень объектов недвижимого имущества Эми-
тента, принадлежащих Эмитенту на праве собственности (выписка 
из ЕГРН от 30.10.2017 № 02/264/042/2017-3874): 

Сооружение. Назначение: нежилое. Площадь: 1718,4 кв. м.
Адрес: Краснодарский край, г. Сочи, р-н Хостинский, ш. Новорос-

сийское, д. 9.
Кадастровый номер: 23:49:0303017:1489.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: собственность, 

№ 23-23-19/039/2009-349 от 11.06.2009.
Здание. Назначение: нежилое здание. Площадь: 18,4 кв. м.
Адрес: Краснодарский край, г. Сочи, р-н Хостинский, ш. Новорос-

сийское, д. 9.
Кадастровый номер: 23:49:0303017:1307.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: собственность, 

№  23-23-19/039/2009-352 от 11.06.2009.
Здание. Назначение: нежилое здание. Площадь: 1700 кв. м.
Адрес: Краснодарский край, г. Сочи, р-н Хостинский, ш. Новорос-

сийское, д. 9а.
Кадастровый номер: 23:49:0303017:1308.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: собственность, 

№   23-23-19/039/2009-354 от 14.09.2009.
Здание. Назначение: нежилое здание. Площадь: 224,3 кв. м.
Адрес: Краснодарский край, г. Сочи, р-н Хостинский, ш. Новорос-

сийское, д. 9.
Кадастровый номер: 23:49:0303017:1288.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: собственность, 

№  23-23-19/023/2008-134 от 21.08.2008.
Здание. Назначение: нежилое здание. Площадь: 86,5 кв. м.
Адрес: Краснодарский край, г. Сочи, р-н Хостинский, ш. Новорос-

сийское, д. 9.
Кадастровый номер: 23:49:0303017:1289.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: собственность, 

№ 23-23-19/023/2008-138 от 21.08.2008.
Здание. Назначение: нежилое здание. Площадь: 133,7 кв. м.
Адрес: Краснодарский край, г. Сочи, р-н Хостинский, ш. Новорос-

сийское, д. 9.
Кадастровый номер: 23:49:0303017:1310.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: собственность, 

№ 23-23-19/056/2008-162 от 12.11.2008.
Сооружение. Назначение: нежилое. Площадь: 99,6 кв. м.
Адрес: Краснодарский край, г. Сочи, р-н Хостинский, ш. Новорос-

сийское, д. 9.
Кадастровый номер: 23:49:0303017:1491.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: собственность, 

№ 23-23-19/056/2008-168 от 12.11.2008.
Здание. Назначение: нежилое здание. Площадь: 406,8 кв. м.
Адрес: Краснодарский край, г. Сочи, р-н Хостинский, ш. Новорос-

сийское, д. 9.
Кадастровый номер: 23:49:0303017:1311.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: собственность, 

№ 23-23-19/056/2008-164 от 12.11.2008.
Здание. Назначение: нежилое здание. Площадь: 407,1 кв. м.
Адрес: Краснодарский край, г. Сочи, р-н Хостинский, ш. Новорос-

сийское, д. 9.
Кадастровый номер: 23:49:0303017:1312.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: собственность, 

№ 23-23-19/056/2008-166 от 12.11.2008.
Сооружение. Назначение: производственное (промышленное). Пло-

щадь: 37,3 кв. м.
Адрес: Краснодарский край, г. Сочи, р-н Хостинский, ш. Новорос-

сийское, д. 9.
Кадастровый номер: 23:49:0303017:1490.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегистрировано.

Вид, номер и дата государственной регистрации права: собственность, 
№ 23-23-19/075/2008-031 от 14.11.2008.

Сооружение. Назначение: нежилое. Площадь: 39,9 кв. м.
Адрес: Краснодарский край, г. Сочи, р-н Хостинский, ш. Новорос-

сийское, д. 9.
Кадастровый номер: 23:49:0303017:1487.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: собственность, 

№ 23-23-19/044/2009-205 от 11.06.2009.
Здание. Назначение: нежилое здание. Площадь: 184,8 кв. м.
Адрес: Краснодарский край, г. Сочи, р-н Хостинский, ш. Новорос-

сийское, д. 9.
Кадастровый номер: 23:49:0303017:1303.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: собственность, 

№ 23-23-19/022/2009-099 от 06.04.2009.
Здание. Назначение: нежилое здание. Площадь: 325 кв. м.
Адрес: Краснодарский край, г. Сочи, р-н Хостинский, ш. Новорос-

сийское, д. 9.
Кадастровый номер: 23:49:0303017:1305.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: собственность, 

№ 23-23-19/022/2009-105 от 06.04.2009.
Здание. Назначение: нежилое здание. Площадь: 1120,7 кв. м.
Адрес: Краснодарский край, г. Сочи, р-н Хостинский, ш. Новорос-

сийское, д. 9.
Кадастровый номер: 23:49:0303017:1304.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: собственность, 

№ 23-23-19/022/2009-103 от 06.04.2009.
Сооружение. Назначение: нежилое. Протяженность: 755.9500 метр 

погонный.
Адрес: Краснодарский край, г. Сочи, р-н Хостинский, ш. Новорос-

сийское, д. 9.
Кадастровый номер: 23:49:0303017:1635.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: собственность, 

№ 23-23-19/022/2009-097 от 06.04.2009.
Здание. Назначение: нежилое здание. Площадь: 918,8 кв. м.
Адрес: Краснодарский край, г. Сочи, р-н Хостинский, ш. Новорос-

сийское, д. 9.
Кадастровый номер: 23:49:0303017:1901.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: собственность, 

№ 23-23-19/022/2009-101 от 06.04.2009.
Объекты, на которые свидетельства о государственной регистра-

ции права не оформлены:
Здание, назначение: жилое, площадь: 229,9 кв.м, адрес: Краснодар-

ский край, г. Сочи, р-н Хостинский, ш. Новороссийское, д. 9.
Объекты незавершенного строительства: аэрарий, фундамент под 

строительство № 3 по адресу: Краснодарский край, г. Сочи, р-н Хостин-
ский, ш. Новороссийское, д. 9.

15. Земельный участок, на котором расположено недвижимое 
имущество Общества:

Земельный участок. Назначение объекта недвижимости: для размеще-
ния и эксплуатации зданий и сооружений комплекса пансионата «Самшит». 
Виды разрешенного использования объекта недвижимости: земли населен-
ных пунктов.

Площадь: 32 000 кв.м. 
Адрес: Краснодарский край, г. Сочи, р-н Хостинский, ш. Новорос-

сийское, д. 9.
Кадастровый номер: 23:49:0303019:1.
Договор аренды от 02.09.2010 № 7700001595 с Территориальным управ-

лением Федерального агенства по управлению государственным имуще-
ством по Краснодарскому краю, срок аренды до 26.08.2059.

16. Победителем Аукциона признается участник, первым предложив-
ший наиболее высокую цену за выставленное на аукцион Имущество. 

17. Аукцион, в котором принял участие только один участник, призна-
ется несостоявшимся, по итогам такого Аукциона договор купли-продажи 
Имущества заключается с единственным участником Аукциона по началь-
ной (стартовой) цене Имущества.

18. Договор купли-продажи Имущества заключается Собственником с 
Победителем аукциона (Единственным участником) в течение 14 (Четыр-
надцати) календарных дней со дня получения отказа Общества от использо-
вания преимущественного права приобретения акций или со дня истечения 
срока преимущественного права.

19. В соответствии с п. 3. ст. 7 закона «Об акционерных обществах» и 
Раздела 14 Устава Общества само Общество имеет преимущественное право 
приобретения акций, продаваемых акционерами АО «Инвест Альянс», по 
цене предложения другому лицу. Срок осуществления преимущественного 
права составляет 15 календарных дней со дня извещения акционером, же-
лающим продать акции третьим лицам, Общества о намерении продажи.

20. Ограничения на участие в аукционе нерезидентов Российской Фе-
дерации, а также резидентов Российской Федерации, имеющих в качестве 
учредителей (участников) и аффилированных лиц иностранных физиче-
ских и юридических лиц: ограничения отсутствуют.

21. По решению Аукционной комиссии срок приема задатков, заявок и 
проведения аукциона может быть продлен. Извещение о продлении сроков 
проведения аукциона может быть сделано не позднее чем за 3 (Три) кален-
дарных дня до проведения аукциона на сайте www.stroytech-rt.ru и в пе-
чатном издании.

22. Организатор аукциона вправе отказаться от проведения аукцио-
на. Извещение об отказе от проведения аукциона может быть сделано не 
позднее чем за 3 (Три) календарных дня до проведения аукциона на сайте  
www.stroytech-rt.ru и в печатном издании.

Извещение о проведении аукциона, открытого по составу участников и форме подачи предложений  
о цене продажи акций акционерного общества «Инвест Альянс» (АО «Инвест Альянс»),  

в количестве 224 000 000 (Двести двадцать четыре миллиона) штук обыкновенных именных бездокументарных акций,  
что состовляет 100 процентов уставного капитала (далее – Аукцион)

1. Собственник имущества: акционерное общество ««Москов-
ский радиотехнический институт Российской академии наук» 
(АО «МРТИ РАН»).

Адрес (место нахождения): 117519, г. Москва, Варшавское шос-
се, д.132.

ОГРН 1127746503455 
ИНН 7726700037/КПП 772601001
2. Организатор аукциона: Акционерное общество «РТ — 

Строительные технологии» (АО «РТ-Стройтех»)
119048, г. Москва, ул. Усачева, д.24
ОГРН 1097746324400 
ИНН 7704727853 КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Тел. 8(495)909-08-08, 8(495)909-00-00
3. Предмет аукциона — является недвижимое имущество, при-

надлежащее АО «МРТИ РАН»:
Лот №1
Нежилое здание (учреждение). Площадь 2103,4 кв.м. 
Адрес (местоположение) объекта: г.Москва, Варшавское шоссе, 

д.132, строен.5
Кадастровый (условный) номер 77:05:0007002:1120. 
Вид, номер и дата государственной регистрации права: Собствен-

ность, №77-77-12/034/2012-056 от 06.11.2012.
Существующие ограничения (обременения) права: не зареги-

стрировано.
Выписка ЕГРН от 14.11.2017 №77/100/027/2017-1742.
Земельный участок. Площадь 3164 +/- 20 кв.м.
Адрес (местоположение) объекта: г.Москва, Варшавское шоссе, 

влад.132, стр.5
Кадастровый (условный) номер 77:05:0007002:254. 
Категория земель: земли населенных пунктов. Виды разрешен-

ного использования: эксплуатация существующего бытового кор-
пуса.

Вид, номер и дата государственной регистрации права: Собствен-
ность, №77-77-14/037/2012-822 от 06.11.2012.

Существующие ограничения (обременения) права: не зареги-
стрировано.

Выписка ЕГРН от 17.11.2017 №99/2017/37022744.
Начальная цена: 184 021 082 (Сто восемьдесят четыре миллио-

на двадцать одна тысяча восемьдесят два) рубля (с учетом НДС 
на здание).

Величина повышения начальной цены («шаг аукциона»): 
3 680 000 (Три миллиона шестьсот восемьдесят тысяч) рублей.

Сумма задатка по Лоту №1 составляет: 18 402 108 (Восемнад-
цать миллионов четыреста две тысячи сто восемь) рублей 20 копеек 

(НДС не облагается).
Лот №2
1) Нежилое здание. Площадь 1402,3 кв.м. 
Адрес (местоположение) объекта: г.Москва, Варшавское шоссе, 

д.132, строен.3
Кадастровый (условный) номер 77:05:0007002:1119. 
Вид, номер и дата государственной регистрации права: Собствен-

ность, №77-77-12/034/2012-051 от 06.11.2012.
Существующие ограничения (обременения) права: не зареги-

стрировано.
Выписка ЕГРН от 17.11.2017 №99/2017/37022864.
2) Земельный участок. Площадь 1420 +/- 13 кв.м.
Адрес (местоположение) объекта: г.Москва, Варшавское шоссе, 

влад.132, стр.3
Кадастровый (условный) номер 77:05:0007002:253. 
Категория земель: земли населенных пунктов. Виды разрешен-

ного использования: эксплуатация существующего корпуса авто-
транспортного цеха.

Вид, номер и дата государственной регистрации права: Собствен-
ность, №77-77-14/037/2012-819 от 06.11.2012.

Существующие ограничения (обременения) права: не зареги-
стрировано.

Выписка ЕГРН от 17.11.2017 №99/2017/37022952.
Начальная цена: 59 184 771 (Пятьдесят девять миллионов сто 

восемьдесят четыре тысячи семьсот семьдесят один) рубль (с уче-
том НДС на здание).

Величина повышения начальной цены («шаг аукциона»): 
1 184 000 (Один миллион сто восемьдесят четыре тысячи) рублей.

Сумма задатка по Лоту №2 составляет: 5 918 477 (Пять мил-
лионов девятьсот восемнадцать тысяч четыреста семьдесят семь) 
рублей 10 копеек (НДС не облагается).

Лот №3
1) Нежилое здание. Площадь 1951,9 кв.м. 
Адрес (местоположение) объекта: г.Москва, ул.Кировоградская, 

вл.11Б.
Кадастровый (условный) номер 77:05:0007002:1124. 
Вид, номер и дата государственной регистрации права: Собствен-

ность, №77-77-12/034/2012-121 от 06.11.2012.
Существующие ограничения (обременения) права: не зареги-

стрировано.
Выписка ЕГРН от 17.11.2017 №99/2017/37049322.
2) Земельный участок. Площадь 3350 +/- 20 кв.м.
Адрес (местоположение) объекта: г.Москва, ул.Кировоградская, 

вл.11Б.
Кадастровый (условный) номер 77:05:0007002:250. 
Категория земель: земли населенных пунктов. Виды разрешен-

ного использования: эксплуатация существующего здания под 
складские цели.

Вид, номер и дата государственной регистрации права: Собствен-
ность, №77-77-14/037/2012-824 от 06.11.2012.

Существующие ограничения (обременения) права: не зареги-
стрировано.

Выписка ЕГРН от 17.11.2017 №99/2017/37049331.
Начальная цена: 91 030 034 (Девяносто один миллион трид-

цать тысяч тридцать четыре) рубля (с учетом НДС на здание).
Величина повышения начальной цены («шаг аукциона»): 

1 820 000 (Один миллион восемьсот двадцать тысяч) рублей.
Сумма задатка по Лоту №3 составляет: 9 103 003 (Девять 

миллионов сто три тысячи три) рубля 40 копеек (НДС не облагает-
ся).

4. Порядок, место и срок предоставления аукционной до-
кументации: аукционная документация размещается на сайте 
АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru.

Запись на ознакомление с аукционной документацией осущест-
вляется в г. Москве по тел.: 8(495)909-08-08, 8 (495)909-00-00.

Перечень документов, необходимых для участия в аукционе, 
представлен в аукционной документации, размещенной на сайте 
АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru.

5. Порядок, место и срок представления заявок на участие в аук-
ционе:

Прием заявок на участие в аукционе производится 
с 21.11.2017г., по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 
2, подъезд 1, этаж 20, офис 2006, АО «РТ-Стройтех», по рабочим 
дням с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00 (по московскому 
времени), в пятницу и предпраздничные дни с 10.00 до 16.30 (по мо-
сковскому времени).

Претендент имеет право направить в АО «РТ — Стройтех» заявку 
на участие в аукционе и иные предусмотренные аукционной доку-
ментацией документы в электронной форме на следующий элек-
тронный адрес: torgi@stroytech-rt.ru.

Срок представления заявок на участие в аукционе истекает 
20.12.2017г. в 16.30 (по московскому времени).

Претендент, подавший заявку и иные документы, предусмотрен-
ные аукционной документацией, в электронной форме, обязан 
предоставить оригиналы всех ранее направленных в элек-
тронном виде документов 22.12.2017г. с 11.00 до 11.30 (по мо-
сковскому времени) по адресу: по адресу: г. Москва, Пресненская 
наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

6. Задаток по Лоту № 1 составляет: 18 402 108 (Восемнадцать 
миллионов четыреста две тысячи сто восемь) рублей 20 копеек 
(НДС не облагается).

Задаток по Лоту № 2 составляет: 5 918 477 (Пять миллионов 
девятьсот восемнадцать тысяч четыреста семьдесят семь) рублей 
10 копеек (НДС не облагается).

Задаток по Лоту № 3 составляет: 9 103 003 (Девять миллионов 
сто три тысячи три) рубля 40 копеек (НДС не облагается).

Задаток по Лоту должен быть зачислен единым платежом 
в рублях, на расчетный счет АО «РТ-Стройтех», по следующим бан-
ковским реквизитам: ИНН 7704727853, КПП 770401001,  
р/с 40702810700250008944 в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»,  
к/с 30101810245250000162, БИК 044525162.

Получатель — АО «РТ — Стройтех», в срок, не позднее 
20.12.2017г., на основании договора о задатке.

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка третьими 
лицами не допускается. Внесение суммы задатка третьими лицами 
не является оплатой задатка. Перечисленные денежные средства 
иными лицами, кроме заявителя, будут считаться ошибочно пере-
численными денежными средствами и возвращены на счет платель-
щика.

7. Дата, время и место рассмотрения заявок 22.12.2017г. 
с 11.30 до 12.00 (по московскому времени) по адресу: г. Москва, 
Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

8. Дата, время и место начала регистрации участников аук-
циона 22.12.2017г. с 12.05 до 12.30 (по московскому времени) 
по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 
2006.

9. Дата, время и место проведения аукциона 22.12.2017г. 
в 12.30 (по московскому времени) по адресу: г. Москва, Преснен-
ская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

10. Победителем аукциона признается участник, предложивший 
наиболее высокую цену за выставленное на аукционе имущество. 
Цена имущества, предложенная победителем аукциона, заносится 
в протокол об итогах аукциона.

11. Аукцион, в котором принял участие только один участник, 
признается несостоявшимся. По итогам аукциона с единственным 
участником заключается договор купли-продажи имущества 
по начальной цене, указанной в настоящем извещении, в случае 
если заявка на участие в аукционе соответствует требованиям 
и условиям, предусмотренным документацией о проведении аук-
циона. 

12. С победителем аукциона (единственным участником) будет 
заключен договор купли — продажи имущества в течение 14 (Че-
тырнадцати) календарных дней после подписания протокола 
об итогах аукциона.

13. По решению Аукционной комиссии срок приема задатков, 
заявок и проведения аукциона может быть продлен. Извещение 
о продлении сроков проведения аукциона может быть сделано 
не позднее, чем за 3 (Три) календарных дня до проведения аукциона 
на сайте www.stroytech-rt.ru и в печатном издании.

14. Организатор аукциона вправе отказаться от проведения аук-
циона. Извещение об отказе от проведения аукциона может быть 
сделано не позднее, чем за 3 (Три) календарных дня до проведения 
аукциона на сайте www.stroytech-rt.ru и в печатном издании.

Извещение о проведении аукциона, открытого по составу участников и форме подачи предложений о цене 
продажи недвижимого имущества Акционерного общества «Московский радиотехнический институт 

Российской академии наук» (АО «МРТИ РАН»)
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ХОККЕЙ С МЯЧОМ Хабаровск 
вовсю готовится 
к предстоящему ЧМ-2018

Мировой 
«Ерофей» 

Павел Петровский

МИРОВОЙ чемпионат по русскому хоккею в следую-
щем году пройдет в Хабаровске. Лучшие команды мира 
проведут турнир на «Арене «Ерофей» с 29 января по 4 
февраля 2018 года.

В борьбе за награды болельщики увидят в деле восемь 
лучших команд мира: России, Казахстана, Швеции, Нор-
вегии, Финляндии, США, Канады, Германии.

В оргкомитете турнира идет оживленная работа. Уже 
утверждена билетная программа: цена на билет будет от 
100 до двух тысяч рублей. Любителям русского хоккея 
также предложат приобрести абонементы. Их цена коле-
блется от 4 до 9,5 тысячи. Планируется, что в свободную 
продажу билеты поступят 1 декабря этого года, а вот або-
нементы можно купить уже с 15 ноября.

Не остался в стороне от подготовки к чемпионату и 
член исполкома Федерации хоккея с мячом России, депу-
тат Государственной Думы РФ Николай Валуев.

Пресс-служба ФХМР цитирует высказывания знаме-
нитого спортсмена, который рассказал, почему нужно 
посетить чемпионат мира

«Чемпионат мира в Хабаровске — это круто! И это 
знают все, кто побывал там в 2015 году. У меня, конечно, 
за спиной нет десятков посещенных чемпионатов, но я 
бывал в Венерсборге, Сандвикене, Алма-Ате, Иркутске, 
Ульяновске и скажу, что Хабаровск — это космический 
уровень для нашего русского хоккея во всем. Это и госте-
приимство жителей, и отлаженная работа организацион-
ного комитета, когда остаются довольными буквально 
все: хоккеисты, тренеры, журналисты, болельщики, вы-
сокопоставленные гости. И, конечно, крытый стадион — 
лучший для хоккея с мячом не только в России, но и в 
мире. Все мы помним, как в 2015 году финальный матч 
посетил премьер-министр России Дмитрий Медведев. И 
все помнят, как сборная, уступая 1:3, перевернула исто-
рию, обыграв шведов! Такие финалы не забываются и, 
говорят, случаются раз в сто лет. Но я надеюсь, что нашу 
обновленную сборную России вновь ждет успех на Даль-
нем Востоке. Круто, что чемпионат возвращается в Хаба-
ровск!» — отметил Валуев.

Кстати, в официальном Instagram ЧМ-2018 болельщи-
ки получат возможность стать обладателями сувениров 
с символикой соревнований.

«Мы разыгрываем брендированную сувенирную про-
дукцию чемпионата. Другие болельщики смогут только 
во время чемпионата купить ее, а читатели Instagram 
уже сейчас выигрывают. Также мы разыгрываем эксклю-
зивные сувениры, которых не будет в продаже», — рас-
сказала руководитель направления соцсетей чемпиона-
та мира Валентина Олексенко. Чтобы получить подарок, 
нужно следить за новостями аккаунта и правильно и бы-
стрее остальных отвечать на вопросы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Знаменитый
бобслеист поддержал
«Команду Путина» 

Дальше 
с Воеводой

Павел Петровский

ОБЩЕСТВЕННОЕ движение «Команда Путина», о со-
здании которой объявил знаменитый российский хокке-
ист Александр Овечкин, пополняется новыми знамени-
тостями.

Идею Овечкина поддержали такие звезды хоккея раз-
ных лет, как Вячеслав Фетисов, Павел Буре, Илья Коваль-
чук, Евгений Малкин, шахматист Сергей Карякин, сбор-
ная РФ по художественной гимнастике во главе с Ириной 
Винер, легкоатлетка Елена Исинбаева.

Интересно, что двукратная олимпийская чемпионка, 
мировая рекордсменка по прыжкам с шестом Исинбаева 
сделала заявление на русском и на английском языке.

Вообще у каждого из спортивных звезд есть собствен-
ное объяснение своего решения вступить в «Команду 
Путина». Так, Евгений Малкин в беседе с корреспонден-
том Pittsburgh Post-Gazette заявил, что хочет оказать 
поддержку не только российскому лидеру, но и всем оте-
чественным атлетам:

— Хотим, чтобы Путин понимал, что мы поддержива-
ем его. Мы играем здесь в Америке. Находимся далеко, но 
прекрасно понимаем, что происходит. Не для кого не се-
крет, что непростая ситуация складывается вокруг зим-
них Олимпийских игр — говорю о допинговых скандалах. 
И я, Саша Овечкин, и все, кто поддержал идею «Команды 
Путина», хотят оказать поддержку родной стране, наше-
му президенту и всем российским спортсменам.

Еще один новый член движения — один из самых титу-
лованных бобслеистов мира Алексей Воевода заметил, 
что идея создания общественного движения в поддержку 
президента России в реалиях нашего времени очень ак-
туальна. Она дает возможность людям объединиться и 
выстоять, когда на Западе звучит громкая антироссий-
ская риторика.

«Каждый из нас, стоя на победном пьедестале, испы-
тывает чувство невероятной гордости за Россию. И те-
перь от каждого из нас зависит, как развернется ситуа-
ция с Олимпиадой 2018 года в Пхенчхане. В этой ситуа-
ции не должно быть сторонних наблюдателей», — цити-
рует Воеводу НСН.

Олимпийский чемпион Сочи заметил, что Россия се-
годня является единственной державой, которая продол-
жает оставаться верной девизу: «О спорт, ты — мир!»

«Мы за справедливость и за мир, а не за политику раз-
деления и манипуляций», — подчеркнул Алексей Воево-
да.

ХОККЕЙ  «Питтсбург» 
Евгения Малкина сыграет
на открытом воздухе

Пригласили 
на «классику» 

Илья Зубко

НАЦИОНАЛЬНАЯ хоккейная 
лига объявила о том, что 23 фев-
раля 2019 года в Филадельфии 
состоится матч на открытом 
воздухе между местными «Фла-
ерз» и обладателями Кубка 
Стэнли «Питтсбург Пингвинз». 
Игра пройдет на стадионе, вме-
щающем почти 70 тысяч зрите-
лей. 

— Это всегда особенная воз-
можность вернуть игру к ее 
истокам и провести матч на от-
крытом воздухе. Уверен, будет 
великолепная атмосфера, — при-
водит слова президента «Питтс-
бурга» Дэвида Морхауза офици-
альный сайт НХЛ.

По замыслам организаторов, 
этот матч станет второй серией 
«Битвы за Пенсильванию». Пер-
вая встреча состоялась на пло-
щадке «пингвинов» зимой 2017-
го. На стадионе «Хайнц Филд» в 
присутствии 67 000 зрителей 
«Питтсбург» выиграл у своих 
принципиальных оппонентов со 
счетом 4:2. История противосто-
яния «пингвинов» и «летчиков», 
к слову, насчитывает уже полве-
ка. За это время команды успели 
встретиться 281 раз, и в очных 
встречах «Филадельфия» впере-
ди с приличным отрывом. Это же 
касается и встреч в плей-офф. Та-
ковых было шесть, и четырежды, 
включая последнюю битву в 
рамках финала Восточной кон-
ференции-2012, дальше прохо-
дили «летчики».

Таким образом, россиянин 
Евгений Малкин, который явля-
ется вице-капитаном и одним из 
лидеров «Питтсбурга», сможет 
поучаствовать в весьма знако-
вом для хоккея событии. Ну а 
чуть ранее это сделает другой 
наш звездный соотечественник 
Александр Овечкин. В 2018-м в 
рамках «Стадионной серии» мы 
увидим битву между его «Ва-
шингтоном» и «Торонто Мейпл 
Ливз». Игра состоится 3 марта 

2018-го на стадионе академии 
ВМФ США в штате Мериленд, 
вмещающем 34 тысячи зрите-
лей.

Помимо Овечкина на откры-
тый лед смогут выйти и еще не-
сколько россиян. Это форвард 
«Вашингтона» Евгений Кузне-
цов и защитник столичного клу-
ба Дмитрий Орлов. В составе 
«Торонто» все внимание к за-
щитнику Никите Зайцеву, кото-
рый проводит свой второй сезон 
за океаном и является ключевым 
защитником «кленовых ли-
стьев». Вполне возможно, что к 
марту закрепится в составе «То-
ронто» и Никита Сошников, на 
которого руководство канадско-
го клуба возлагает большие над-
ежды.   

К слову, поединком в Фила-
дельфии серия нестандартных 
хоккейных встреч в НХЛ не огра-
ничится. С 2008 года Лига регу-
лярно проводит «Зимнюю клас-
сику» 1 января. Неизменно — при 
огромном успехе. Минимальная 
аудитория таких поединков со-
ставила 38 112 человек, когда 
игра проходила в Бостоне, а са-
мую весомую аудиторию соста-
вил поединок в Мичигане, где в 
2014-м сражались «Детройт» и 
«Торонто». Тогда организаторы 
замахнулись на мировой рекорд. 
Побить его все-таки не удалось 
отчасти из-за лютых морозов. Но 
и цифра в 105 491 зритель спо-
собна поразить воображение. 
Этот новый год рекордным точ-
но не станет. Выбор НХЛ пал на 
Нью-Йорк. Здесь на бейсболь-
ном стадионе «Сити Филд», вме-
щающем почти 42 тысячи зрите-
лей, сыграют «Нью-Йорк Рейнд-
жерс» и «Баффало Сейбрз». 

В защите «клинков» из Баф-
фало российский хоккей пред-
ставляет Виктор Антипин. Ну а в 
составе «рейнджеров» на глазах 
прогрессирует форвард Павел 
Бучневич. Для обоих молодых 
игроков возможность принять 
участие в столь масштабном ме-
роприятии, безусловно, станет 
большим событием. 

К слову, уже известен и состав 
участников «зимней классики» 
на 2019 год. В ней мы увидим 
представителей «оригинальной 
шестерки», в которую входят 
клубы, играющие в НХЛ со дня 
ее основания. «Чикаго Блэкхо-
укс» и «Бостон Брюинз» сойдут-
ся на «Нотр Дам Стэдиум», при-
надлежащем одноименному 
университету в штате Индиана. 
Эта арена вмещает порядка 78 
тысяч болельщиков, и как и ста-
дион «Хайнц Филд» в Филадель-
фии, используется преимущест-
венно для матчей по американ-
скому футболу.

Баскетбол Бомбардир «Химок» Алексей Швед в матче 
с «Зенитом» принес своей команде больше половины 
набранных очков

Сыграл 
за четверых

Илья Трисвятский 

В 
турнире Единой лиги 
наступил полуторане-
дельный перерыв, свя-
занный с предстоящи-
ми выступлениями на-

циональных команд на старте от-
борочного цикла ЧМ-2019. Перед 
паузой в регулярном чемпионате 
состоялась масса интересней-
ших событий.

Наш участник Евролиги под-
московные «Химки» в преддве-
рии важной домашней игрой с 
питерским «Зенитом» оказался в 
труднейшем положении. В клуб-
ном лазарете одновременно на-
ходятся три ключевых баскетбо-
листа — американские легионеры 
Томас Робинсон, Тайлер Хани-
катт и Энтони Гилл. Все эти трав-
мы и повреждения отчасти след-
ствие напряженнейшего графика 
игр команды, сражающейся сра-
зу на двух фронтах — в Евролиге и 
Единой лиге.

Матч «Химки» — «Зенит» со-
брал аншлаг на трибунах Баскет-
больного центра Московской об-
ласти. Давненько не приходилось 
видеть, чтобы болельщики тол-
пились в проходах и сидели на 
лестницах. Зрители не обману-
лись в ожиданиях: пусть их люби-
мая команда потерпела пораже-
ние (66:76), зато все увидели су-
першоу в исполнении самого 
звездного российского игрока 
Единой лиги Алексея Шведа. Он 
сыграл и за себя, и за трех оказав-
шихся на больничном партнеров. 
В итоге атакующий защитник 
установил рекорд личной резуль-
тативности в турнире, повторил 

лучший результат сезона в Лиге, 
набрав больше половины очков 
«Химок» — 34!

— Нам не хватало Робинсона, 
Гилла и Ханикатта. На неделе мы 
провели два очень тяжелых мат-
ча Евролиги, включая непро-
стую поездку в Грецию, поэтому 
очевидно, что нам не хватило 
энергии, — констатировал глав-
ный тренер «Химок» Георгиос 
Барцокас. — Это случается со 
всеми командами Евролиги, 
особенно после двух матчей на 
неделе, поэтому встреча с «Зе-
нитом» стала особенно тяже-
лой. Мы должны восстановиться 
от повреждений, посмотреть, 
когда к нам смогут присоеди-
ниться травмированные, и ра-
ботать все вместе.

После того как пермская 
«Парма» провела третий в тур-
нире матч на своей площадке, 
можно смело фиксировать по-
вторение парадоксальной тен-
денции прошлого сезона: аутсай-
дер чемпионата с большим отры-
вом лидирует в таблице по сред-
ней домашней посещаемости.

Когда хозяев поддерживают 
пять-шесть тысяч зрителей, всем 

приезжающим в Пермь коман-
дам играть непросто. Не стал 
исключением и «Локомотив-Ку-
бань». Лидируя со счетом 60:40, 
краснодарцы позволили «Пар-
ме» приблизиться на расстояние 
до семи очков, но все-таки сохра-
нили преимущество — 86:73. По-
казательно, что у железнодорож-
ников 45 очков набрали игроки, 
вышедшие на площадку со ска-
мейки запасных. «Локо» в оче-
редной раз подтвердил, что в ны-
нешнем сезоне команда готова 
бороться за самые высокие ме-
ста. К примеру, в Еврокубке ку-
банцы единственные из трех рос-
сийских коллективов, которые 
после шести туров идут без пора-
жений.

Первый матч в качестве глав-
ного тренера саратовского «Ав-
тодора» провел бывший настав-
ник сборной, ЦСКА, питерского 
«Спартака», казанского УНИКСа 
и «Локомотива-Кубани» Евгений 
Пашутин. В белорусской столице 
волжане вырвали победу у мест-
ного «Цмоки-Минск» — 85:82. 

Евгений Пашутин на после-
матчевой пресс-конференции 
первым делом поздравил свою 

команду с первой совместной по-
бедой и похвалил игроков за бое-
вые качества: «Ребята показали 
характер. Мы знаем, что в Минс-
ке очень сложно играть. Сейчас у 
«Цмоки» была серия побед, поэ-
тому мы готовились серьезно. 
Из-за травм потеряли Даунса и 
Шелекето, были вынуждены иг-
рать укороченной ротацией. Но 
парни выдержали и смогли дове-
сти матч до победы».

Пашутин безоговорочно ли-
дирует среди главных тренеров 
команд за всю историю сущест-
вования Единой лиги как по чи-
слу матчей турнира (188), так и 
по количеству побед (129). 

Результаты остальных матчей 
тура: «Астана» (Казахстан) — 
«Енисей» (Красноярск) — 92:75, 
«Нижний Новгород» — «Калев» 
(Эстония) — 103:85.  

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД

И В П % 
побед

1. ЦСКА 7 7 0 100,0

2. УНИКС 5 5 0 100,0

3. «Локомотив-Кубань» 6 5 1 83,3

4. «Зенит» 6 5 1 83,3

5. «Химки» 6 4 2 66,7

6. «Автодор» 6 3 3 50,0

7. «Цмоки-Минск» 7 3 4 42,9

8. «Нижний Новгород» 5 2 3 40,0

9. «Астана» 7 2 5 28,6

10. «Енисей» 5 1 4 20,0

11. ВЭФ 6 1 5 16,7

12. «Калев» 7 1 6 14,3

13. «Парма» 7 1 6 14,3

Алексей Швед (слева), набрав 34 
очка, повторил рекорд сезона по 
результативности в одном матче.

Россиянин Евгений Малкин (справа) может принять участие 
в нестандартном хоккейном матче.

Акцент

 Бывший наставник сборной 
России Евгений Пашутин про-
вел первый матч на посту 
главного тренера «Автодора»

Алексей Воевода считает, что сегодня только Россия остает-
ся верной девизу: «О спорт, ты — мир!».

КХЛ   Кошечкин стал лучшим
вратарем недели

Вася ловит

Иван Ильин

КОНТИНЕНТАЛЬНАЯ хоккей-
ная лига назвала лучших игро-
ков по итогам 12-й игровой неде-
ли в регулярном чемпионате. 

Пожалуй, самой любопытной 
в этом списке является номина-
ция лучшего вратаря. В ней пред-
ставлен 34-летний голкипер маг-
нитогорского «Металлурга» Ва-
силий Кошечкин. Дело в том, что 
этот сезон для «Магнитки» скла-
дывается крайне тяжело. И руко-
водство уже осенью решилось на 
неожиданный для многих шаг, 
оправив в отставку главного тре-
нера Илью Воробьева, с которым 
«сталевары» совсем недавно, ве-
сной 2016-го, взяли Кубок Гага-
рина. Теперь командой с при-
ставкой «и.о.» рулит Виктор Коз-
лов, ранее трудившийся помощ-
ником Воробьева.

Трудно сказать, насколько 
ключевое значение имела эта от-
ставка, но результаты «Метал-

лурга» улучшаются. Во всех мат-
чах при Козлове команда наби-
рала очки — единственное пора-
жение от «Спартака» уральцы 
потерпели в серии буллитов. По-
сле чего провели два подряд «су-
хих» поединка, сначала обыграв 
3:0 рижское «Динамо», а затем 
со счетом 1:0 — «Северсталь». 
Именно за эти матчи Кошечкин 
и удостоился звания лучшего. 
Его «сухая» серия теперь состав-
ляет 150 минут 59 секунд.

Лучшим защитником недели 
стал Денис Куляш из «Автомоби-
листа», у которого показатель 
полезности составил «+5». Ку-
ляш при этом набрал три очка, 
забросив две шайбы. У лучшего 
нападающего недели Андрея 
Кузьменко из ЦСКА четыре бал-
ла за результативность (3+1). 
Новичком недели стал форвард 
московского «Динамо» Алек-
сандр Петунин, у которого также 
4 очка за неделю (2 шайбы и 2 пе-
редачи).
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Матчи на открытом 
воздухе пользуются 
в Северной Америке 
неизменной 
популярностью. 
В 2014-м такую игру 
посетили более 
105 тысяч человек
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ФУТБОЛ Все претенденты на титул чемпиона России выиграли матчи очередного тура

Фавориты при своих
Илья Зубко

П
о итогам 17-го тура чемпи-
оната России среди команд 
Премьер-лиги расстановка 

сил в верхней части таблицы пра-
ктически не изменилась.

Пожалуй, главный вывод, ко-
торый можно сделать из прошед-
ших матчей, — из числа претен-
дентов на «золото» можно окон-

чательно вычеркивать «Красно-
дар». А вот все остальные не 
просто «живы», но и находятся в 
хорошей форме. Обычно тур, ко-
торый следует за матчами нацио-
нальных сборных, изобилует 
сенсациями. Но в этот раз чет-
верка фаворитов одержала син-
хронные победы.

Нельзя не отметить трудовой 
подвиг ЦСКА, который в неверо-

ятно тяжелых климатических 
условиям забил армейцам из Ха-
баровска четыре мяча. 

Теперь на повестке дня другая 
интрига — по аналогичному мар-
шруту на следующих выходных 
надо отправляться лидеру чем-
пионата «Локомотиву». Прогноз 
погоды ничего хорошего команде 
Юрия Семина не сулит — все те 
же 18—20 градусов со знаком ми-

нус. Боссы «красно-зеленых» 
вышли на хабаровских коллег с 
просьбой перенести матч в один 
из южных регионов, но получили 
отказ. Для «Локо» игра в таких 
условиях действительно совсем 
некстати. Команда довольно 
средне выглядела в поединке 
против «Анжи», где победила 
только благодаря голу Алексея 
Миранчука. С учетом матча Лиги 
Европы в четверг и достаточно 
короткой скамейки запасных 
«Локо» рискует первое место по-
терять. Так что клуб намерен 
продолжать добиваться переноса 
матча из Хабаровска.

— Это не наше желание, это 
просто реалии жизни. Зачем му-
чить футболистов и играть в ми-
нус 20? Можно легко заработать 
пневмонию. Почему бы не сыг-
рать в Сочи или Махачкале? В со-
ветское время переносили мат-
чи, если погода не позволяла иг-
рать, — размышлял накануне 
главный тренер «Локомотива» 
Юрий Семин. — Говорят, что «Ло-
комотив» боится лететь в Хаба-
ровск. Мы ничего не боимся. 
Если надо, прилетим и сыграем.

У другого российского участ-
ника Лиги Европы ситуация по-
легче. Питерский «Зенит» в по-
следнее время не радовал ни ка-
чеством игры, ни результатами. 
Почти два месяца команда, кото-
рой чуть ли не заранее вручили 
золотые медали, не могла выиг-
рать в матче чемпионата России. 

Никто не ждал, что «сладкой бу-
лочкой» для «Зенита» окажется 
обычно ершистый «Тосно». Но 
команда Дмитрия Парфенова, 
пропустив второй гол, полно-
стью развалилась и получила 0:5. 
Тем не менее главный тренер «си-
не-бело-голубых» Роберто Ман-
чини был далек от эйфории.

— Я заметил, что подавляющее 
большинство команд, которые 
приезжают к «Зениту», преиму-
щественно защищаются. Мы вы-
нуждены искать пространство, а 
это не так просто, — заявил после 
игры Манчини. 

«Проницательность» ита-
льянца может вызвать только 
улыбку, ибо говорит он совсем 
уж банальные вещи. Очевидно, 
что с таким подбором исполните-
лей «Зениту», особенно дома, по-
чти всегда придется играть «пер-
вым номером». И как раз задача 
квалифицированного тренера — 
обучить свою команду вскры-
вать массированную оборону со-
перника. Сказать, что Манчини 
ее решил, язык не повернется. Да, 
«Зенит» забил пять мячей и 
прервал неудачную серию. С дру-
гой стороны, это скорее говорит 
не о сбалансированной игре пи-
терцев, а о неопытности «Тосно». 

У «сине-бело-голубых», кото-
рые, несмотря ни на что, остают-
ся главными претендентами на 
чемпионский титул, впереди 
матч против «Вардара». Но в ве-
сеннюю стадию Лиги Европы пе-

тербуржцы пробились заранее, и 
уже сейчас не секрет — тренер-
ский штаб проведет серьезную 
ротацию. С македонцами в чет-
верг наверняка сыграет ближай-
ший резерв. А лидеры будут ко-
пить силы на один из главных 
матчей осени. В следующий поне-
дельник «Зенит» будет гостить у 
«Спартака». Именно игра двух 
претендентов должна показать 
как истинную силу петербурж-
ского клуба, так и то, способен ли 
действующий чемпион отстоять 
свой титул.

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА

И В Н П М О
1. Локомотив 17 11 3 3 26-13 36

2. Зенит 17 9 6 2 28-9 33

3. ЦСКА 17 8 5 4 21-14 29

4. Спартак 17 7 7 3 29-22 28

5. Краснодар 17 8 3 6 25-20 27

6. Уфа 17 6 6 5 16-19 24

7. Урал 17 5 9 3 20-18 24

8. Арсенал 17 7 3 7 17-18 24

9. Ахмат 17 6 4 7 18-22 22

10. Рубин 17 5 5 7 17-14 20

11. Ростов 17 4 7 6 14-15 19

12. Амкар 17 4 6 7 9-12 18

13. Тосно 17 4 5 8 14-24 17

14. Динамо 17 3 7 7 14-18 16

15. Анжи 17 4 4 9 18-34 16

16. СКА-
Хабаровск

17 2 6 9 14-28 12

ТЕННИС

Димитров 
выиграл 
Итоговый 
турнир ATP

БОЛГАРСКИЙ 
ПЕРЕЦ

Анна Козина

МНОГИЕ хотели видеть в фина-
ле Итогового чемпионата ATP 
Роджера Федерера и желали ему 
победы. Рафаэль Надаль — еще 
один теннисист, который удив-
лял в этом сезоне, из-за травмы 
снялся с соревнований после 
первого же матча. Кому как не 
швейцарцу брать титул при та-
ком раскладе. Но на корте все ре-
шилось по-другому. Турнир вы-
играл дебютант сильнейшей 
восьмерки болгарин Григор Ди-
митров.

В финальном матче Димитров 
в трех сетах со счетом 7:5, 4:6, 
6:3 одержал победу над бельгий-
цем Давидом Гоффеном, которо-
го и вовсе разгромил на группо-
вом этапе (6:0, 6:2). В своей речи 
чемпиона Григор даже пошутил, 
поздравляя соперника: «Давид — 
хороший парень. Правда, в тен-
нис играет не так здорово». Как 
говорится, в каждой шутке есть 
доля шутки. Однако именно Гоф-
фен умудрился выбить в полуфи-
нале Роджера Федерера, пере-
вернув ход борьбы после проиг-
ранного стартового сета (6:2, 
3:6, 4:6). Он же взял верх над Ра-
фой Надалем в первом матче в 
группе (7:6, 6:7, 6:4), хотя испан-
цу тогда явно мешала травма ко-
лена. Но факт остается фактом: 
Давид Гоффен стал лишь шестым 
теннисистом в истории, побе-
дившим этих двух грандов на од-
ном турнире. На таком подъеме 
Гоффен отправится в Лилль, где 
Франция будет принимать Бель-
гию в финале Кубка Дэвиса.

А Григор Димитров будет от-
мечать окончание лучшего сезо-
на в карьере. В июле прошлого 
года он опустился на 40-е место в 
рейтинге, сейчас — взлетел на 
третью строчку, сразу за Нада-
лем и Федерером.

— Я добивался хороших ре-
зультатов и раньше, но теперь 
мне нужно еще стабильнее вы-
ступать на турнирах разных ка-
тегорий и, конечно, повышать 
свой уровень на топ-соревнова-
ниях, — цитирует Димитрова 
официальный сайт тура. — Слож-
ный период в карьере очень по-
мог мне. Я понял, что при пра-
вильном настрое, при хорошей 
поддержке, в окружении пра-
вильных людей можно многого 
добиться. Победа в Лондоне — не-
вероятное достижение для меня. 
Но я хочу играть еще лучше.

Григор Димитров заслужил, 
чтобы его представляли не толь-
ко как экс-бойфренда Марии 
Шараповой.

Вообще все участники плей-
офф Итогового чемпионата, не 
считая Федерера, прибавили 
уверенности в себе и получили 
повышение в рейтинге. Гоффен 
поднялся на седьмую строчку, 
американец Джек Сок — на вось-
мую. 

Представитель Германии 
Александр Зверев, которого на-
зывали в числе фаворитов тур-
нира в Лондоне, не вышел из 
группы и опустился на четвертое 
место. А ведь 20-летний Зверев 
был самым молодым тенниси-
стом после Новака Джоковича, 
занявшим место в топ-3.

Молодежь наступает. Но На-
даль и Федерер по-прежнему 
возглавляют рейтинг. Правда, 
новое поколение, не стесняясь, 
намекает ветеранам на заслу-
женный отдых. Как раз перед 
матчем Роджера и Давида Гоффе-
на 18-летнему канадцу Денису 
Шаповалову вручали награду 
АТР «Восходящая звезда года». 
И вот что он сказал: «Я очень 
надеюсь, что в скором времени 
смогу попасть на Итоговый чем-
пионат как участник. Но для это-
го нужно, чтобы Надаль и Феде-
рер начали собирать вещички. 
Они настоящие чемпионы, в 30 и 
35 лет они преодолели травмы и 
играют на невероятном уровне. 
Но это усложняет мою задачу. 
Так что хотелось бы, чтобы они 
не продолжали играть вечно».

ПЛАВАНИЕ

Морозов 
стал вторым
в общем зачете 
Кубка мира

ПО КОРОТКОЙ 
ВОДЕ БЫСТРЕЕ 

Анна Козина

ОДИН из лидеров сборной Рос-
сии по плаванию Владимир Мо-
розов занял второе место в об-
щем зачете Кубка мира. В посто-
лимпийском зимнем сезоне Мо-
розов, оставшийся на большой 
воде Рио без медалей, стал пер-
вым россиянином, которому уда-
лось выиграть кубковую серию в 
25-метровом бассейне. В этом 
году он тоже боролся за победу, 
ни на секунду не давая рассла-
биться лидеру и многократному 
обладателю главного приза юж-
ноафриканцу Чаду Ле Кло.

Ле Кло и на этот раз оказался 
на высоте, набрав в итоге 447 оч-
ков. В тройке лучших — Влади-
мир Морозов (333) и еще один 
россиянин, призер чемпионата 
мира в Будапеште-2017 Кирилл 
Пригода (270). В женском рей-
тинге чек на 150 тысяч долларов 
достался, как ни странно, не Ка-
тинке Хоссу. «Железная леди» из 
Венгрии только вторая (482), 
голландская пловчиха Раноми 
Кромовидьойо — третья (299). 
А Кубок мира выиграла шведка 
Сара Сьестрем (629).

Что касается Морозова, то он 
находится в отличной форме. Во-
лодя был вне конкуренции по 
итогам трех азиатских этапов, 
входящих в третий кластер КМ-
2017. На заключительном старте 
в Сингапуре он финишировал 
первым в трех заплывах — 50 
и 100 м вольным стилем (20,61 
и 45,56 секунды соответствен-
но) и 100 м комплексным плава-
нием (50,49). 

Стометровка комплексом — 
особенная дистанция для Моро-
зова. На Кубке мира-2016 он 
дважды бил мировой рекорд. 
В Сингапуре он рассчитывал об-
новить секунды, показанные на 
этапе в Германии (50,30). 

— Я был очень близок к рекор-
ду мира. Но ничего, может, полу-
чится в следующий раз, — Моро-
зов не собирается отступать от 
цели. — Говорят, правила Кубка 
мира в следующем году снова из-
менятся. Будет интересно, что 
для нас придумали. Ну а совсем 
скоро у меня будет еще один 
шанс обновить рекорд — на чем-
пионате Европы по короткой 
воде, который пройдет в Копен-
гагене в декабре. Сейчас я вер-
нусь в Москву, и у меня будет три 
недели на подготовку. Не так 
много, но я постараюсь исполь-
зовать их по максимуму.

Между тем сейчас в самом 
разгаре чемпионат России, где 
проходит отбор на ЧЕ в Копенга-
гене. Во второй день соревнова-
ний Климент Колесников уста-
новил юношеский рекорд мира 
на 100 м на спине (49,84), а Олег 
Костин — взрослый рекорд Евро-
пы на 100 м брассом.

— Пятый год подряд я побе-
ждаю на этой дистанции. И это 
мое двенадцатое золото чемпи-
онатов России, — приводит сло-
ва Олега Костина пресс-служба 
Всероссийской федерации пла-
вания. — Планировал выплыть 
из 57 секунд, но не думал об 
установлении рекорда Европы. 
До этого прогрессировал не так 
быстро. Сейчас удалось улуч-
шить результат одним скачком. 
Мы с тренером изменили нем-
ного тренировочный процесс и 
акцентировали внимание на 
подготовке дистанции 100 ме-
тров.

К сожалению, из Казани при-
шли и плохие новости. Трехкрат-
ная медалистка Олимпийских 
игр, пятикратная чемпионка 
мира Юлия Ефимова снялась с 
турнира из-за рецидива травмы. 
Ефимова успела стартовать 
только на дистанции 50 м брас-
сом, выиграв финал с результа-
том 29,60 секунды. Спортсменка 
также была заявлена на дистан-
циях 100 и 200 м брассом и100 и 
200 метров комплексом. Но при-
няла решение не рисковать, что-
бы подойти полностью здоровой 
к летнему сезону.

Илья Соболев 

С
егодня столичный 
«Спартак» проведет 
свой предпоследний 
матч на групповом 
этапе Лиги чемпионов 

против словенского «Марибора». 
Еврокампанию в квартете под 

литерой «Е» «красно-белые» на-
чинали выездным матчем именно 
против словенцев. Подопечные 
Массимо Карреры практически 
до самого конца игры сохраняли 
минимальный перевес в счете, но 
удержать победу не сумели, про-
пустив на последних минутах — 
1:1. В какую цену обойдется эта 
осечка для чемпиона России, еще 
только предстоит узнать. 

В любом случае судьба «Спар-
така» решится не сегодня. Даже 
если «красно-белые» умудрятся 
уступить «Марибору», то все 
равно сохранят шансы на путев-
ку в плей-офф. Правда, при таком 
раскладе гипотетическая победа 
в гостях над «Ливерпулем» через 
две недели уже ничего команде 
Карреры не гарантирует: придет-
ся оглядываться на результаты 
конкурентов. 

Поэтому, по факту, «Спартаку» 
требуется только победа. Во-пер-
вых, тем самым «красно-белые» 

сразу закроют вопрос с путевкой в 
плей-офф Лиги Европы: с третьего 
места словенцы их уже не сдвинут. 
Во-вторых, обыграв «Марибор», в 
Ливерпуле при определенных об-
стоятельствах москвичи могут 
удовлетвориться даже ничьей. Ну 
и психологический момент тоже 
важен. Если не побеждать сопер-
ника, который объективно тебе 
уступает в классе, то что тогда во-
обще делать в еврокубках? 

Состояние, в котором «Спар-
так» предстал перед публикой 
после паузы на матчи сборных, 
вселяет оптимизм. В субботу по-
допечные Карреры в блестящем 
стиле разобрались с «Краснода-
ром» — 4:1. Выяснилось, что игро-
ки находятся в неплохой форме, 
особенно форварды, Зе Луиш, 
Луис Адриано и Квинси Промес, 
отметившиеся голами. 

«Теперь мы достаточно увере-
ны в себе перед матчем с «Мари-
бором», — констатировал Про-
мес.  А по мнению капитана 
«Спартака» Дениса Глушакова, у 
команды с психологией все и так 
в порядке: «Мы все взрослые ре-
бята, не с такими командами иг-
рали. Ответственность все пони-
мают — это Лига чемпионов, сла-
бых соперников там нет. Настрой 
будет запредельный». 

Впрочем, поводы для беспо-
койства также имеются. Тот же 
Глушаков из-за ушиба матч с 
«Краснодаром» не играл. И хотя 
Денис заявил, что готов выйти на 

поле во встрече с «Марибором», 
стопроцентной уверенности в 
его кондициях нет. Кроме того, 
совершенно точно сегодня не 
сыграет ключевой защитник ко-
манды Георгий Джикия. У него 
перебор желтых карточек. Дру-
гое дело, что об обороне «Спар-
так» в этот вечер будет думать во 
вторую очередь. 

Что касается «Марибора», 
словенцы нынче тоже вроде бы на 
ходу. Во внутреннем чемпионате 
команда одержала пять побед 
кряду с общим счетом 10:1. Вот 
только в Лиге чемпионов картина 
совершенно иная. В двух матчах с 
«Ливерпулем» словенцы пропу-

стили десять мячей, а сами не за-
били ни одного. Правда, на пред-
матчевой пресс-конференции 
Массимо Каррера предпочел сде-
лать акцент на другом. 

— Первая игра с «Марибором» 
дала нам понять, что все матчи в 
Лиге чемпионов очень сложные. 
Самоотдача, мотивация должны 
быть максимально высоки. Лю-
бой игрок «Марибора» может за-
труднить нам жизнь, если мы вы-
ходим на поле без концентрации.

После эмоциональной победы 
над «Краснодаром» хватит ли 
игрокам моральных сил на еще 
один яркий матч?
МАССИМО КАРРЕРА: У меня нет хру-
стального шара, чтобы посмо-
треть, что будет в будущем. Мы хо-
тим сыграть хороший матч. Знаю, 
что будет нелегко. Потому что 

«Марибор», несмотря на пораже-
ния от «Ливерпуля» и «Севильи», 
показывает хороший футбол. 

Уже решили, кто заменит ди-
сквалифицированного Джикию? 
МАССИМО КАРРЕРА: Приму решение 
после предматчевой тренировки.

За какой результат будете болеть 
в матче конкурентов «Ливер-
пуль» — «Севилья»? 
МАССИМО КАРРЕРА: Для нас главное — 
результат «Спартака». Осталь-
ное — не в счет.

Если для «Спартака» все окон-
чательно прояснится в послед-
нем туре, то «Ливерпуль» и «Се-
вилья» задачу выхода из группы 
могут решить уже сегодня. Для 
этого обоим нужна победа в оч-
ной встрече: она им гарантирует 
выход из группы. 

Вообще же места в плей-офф 
Лиги чемпионов на данный мо-
мент обеспечили себе четыре ко-
манды: «Пари Сен-Жермен», 
«Бавария», «Тоттенхэм» и «Ман-
честер Сити». В пятом туре шан-
сы присоединиться к этой чет-
верке имеют помимо «Ливерпу-
ля» и «Севильи» еще десять ко-
манд. Сегодня в группе «F» пу-
тевку в плей-офф может полу-
чить донецкий «Шахтер», но для 

этого ему надо не проиграть в го-
стях итальянскому «Наполи». В 
квартете «G» на досрочный вы-
ход из группы претендуют турец-
кий «Бешикташ» и португаль-
ский «Порту», которые сыграют 
между собой. 

Наконец, в группе «Н» близок 
к зоне плей-офф мадридский 
«Реал». Подопечным Зинедина 
Зидана в гостях нужно обыгры-
вать кипрский АПОЭЛ. В этом 
случае Лига чемпионов фактиче-
ски закончится для дортмунд-
ской «Боруссии», которой кровь 
из носу нужна победа над «Тот-
тенхэмом».

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД

Группа «Е» 
И В Н П М О

Ливерпуль 4 2 2 0 13–3 8

Севилья 4 2 1 1 8–8 7

Спартак М 4 1 2 1 8–5 5

Марибор 4 0 1 3 1–14 1

От игры нападающего «Спартака» 
Луиса Адриано (в белой форме) 
сегодня будет зависеть многое.

Главному тренеру «Зенита» Роберто Манчини даже после крупной победы над «Тосно» есть над чем подумать.

Акцент

 Массимо Каррера не ждет 
от матча с «Марибором» 
 легкой прогулки

Победа в Лондоне — самое большое 
достижение в карьере Григора 
Димитрова.

На предстоящем чемпионате 
Европы Владимир Морозов хочет 
обновить свой мировой рекорд.

Онлайн-трансляция матча 
«Спартак» — «Марибор» 
на сайте
rg.ru/sujet/4504

За новостями чемпионата 
России по футболу следите 
на сайте
rg.ru/sujet/5888
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Футбол «Спартаку» нужно побеждать словенцев, чтобы сохранить реальные шансы 
на выход в плей-офф Лиги чемпионов

Промежуточный «Марибор»
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